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Наследники 
офшорной 
очереди
У состоятельных россиян 
возникли сложности  
при оформлении завещаний

Для многих состоятельных росси-
ян подошло время  заняться под-
готовкой юридического офор-
мления наследства. Этот процесс 
оказался сложным: активы, за-
путанно оформленные первона-
чально, разбросаны по юрисдик-
циям, между многочисленными 
наследниками зачастую непро-
стые отношения. Так как массо-
вым оформлением прав на столь 
богатое и сложно зарегистри-
рованное имущество занимает-
ся первое поколение неопытных 
в этих вопросах россиян, их кон-
сультирование стало в последнее 
время неплохим источником до-
хода для международных банков, 
юридических и консалтинговых 
компаний.

Вопрос передачи по наследству 
нажитых состоятельными россия-
нами в постперестроечное время за-
рубежных активов был назван в ка-
честве одной из наиболее горячих 
клиентских тем на недавней пресс-
конференции одного из крупней-
ших швейцарских частных банков 
Lombard Odier. «Сейчас очень ча-
сто русские клиенты задают этот во-
прос»,— сообщила старший вице-
президент Lombard Odier Елена Хо-
варт. Причина объективная: мно-
гие состоятельные люди, нажившие 
и инвестировавшие за рубежом свои 
капиталы после развала Советского 
Союза более 20 лет назад, сейчас по-
дошли или подходят к возрасту, ког-
да тема наследования становится ак-
туальной, соответственно, число за-
просов на консультации по этому по-
воду заметно растет, пояснила она. 
Как следствие, увеличиваются и за-
траты (расходы на юристов, налого-
вых консультантов и пр.) состоятель-
ных клиентов на оформление зару-
бежных активов в наследство. Как 
указывают в Lombard Odier, ситуа-
цию усугубляют разбросанность ак-
тивов по разным зарубежным юрис-
дикциям, законодательство которых 
бывает очень сложно состыковать, 
зачастую большое число наследни-
ков от разных семей и просто чело-
веческий фактор.

инвестиции и финансы — с10

Не нужен нам бизнес турецкий
Россия дает экономический ответ на военный индицент 

Москва решила отреаги-
ровать на сбитый турец-
кими ВВС российский 
бомбардировщик эконо-
мическими санкциями. 
Как и предполагал ”Ъ“, 
со вчерашнего дня под 
тотальный контроль по-
ставлен весь импорт ту-
рецкого продовольст-
вия. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев пору-
чил правительству срочно 
разработать комплекс ог-
раничительных мер в от-
ношении турецких компа-
ний, которые ведут бизнес 
в России. Больше всего из 
них могут пострадать за-
стройщики, производи-
тели автокомпонентов 
и ритейлеры. Возможно, 
могут быть пересмотрены 
и планы по  строительству 
газопровода «Турецкий 
поток», и атомной элек-
тростанции «Аккую».

Обмен товаром
О возможном пересмотре 
крупных инвестконтрактов 
с турецкими копаниями за-
явил вчера Дмитрий Медве-
дев. В Белом доме 

”
Ъ“ пояс-

нили, что сводить предложе-
ния министерств будет ап-
парат правительства, а ра-
боту по второму блоку огра-
ничений поручено куриро-
вать первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову. Уже в поне-
дельник конкретные пред-
ложения, возможно, будут 
обсуждаться на совещании 
у премьера. 

Реакцию российских вла-
стей в отношении Турции 
можно разделять на две груп-
пы. Первая — это контрсанк-
ции, которые Москва уже 
применяет, в частности, к ЕС 
и ряду стран, поддерживаю-
щих западные санкции про-
тив России. Этот механизм 

включает ограничения на по-
ставки продовольствия. Нов-
шеством же для России явля-
ется вторая группа мер — де-
факто это санкции, аналогич-
ные введенным по отноше-

нию к России со стороны ЕС 
и США, то есть запрет на фи-
нансовые и внешнеторговые 
операции турецких компа-
ний и сворачивание инвест-
контрактов. Механизм уста-
новления ограничений за-
фиксирован в принятом 
в 2006 году законе «О специ-
альных экономических ме-
рах». «Закон позволяет уста-
новить запрет на осуществле-
ние связей с турецкими ком-

паниями, но запрет ведения 
экономической деятельности 
российским организациям, 
которыми владеют турецкие 
компании и граждане, мало-
вероятен, так как эти компа-
нии созданы по российскому 
праву и находятся в россий-
ской юрисдикции»,— указы-
вает партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич. «Ко-
го захотят власти ограничить, 
тот и попадет под запрет. На-

пример, могут объявить, что 
для целей закона под ино-
странными компаниями по-
нимаются и их дочерние 
структуры в России»,— гово-
рит на условиях анонимно-
сти еще один юрист.

Свобода 
передвижения
Глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев не исклю-
чает, что могут быть пересмо-

трены планы по строитель-
ству газопровода «Турецкий 
поток». Сразу после инци-
дента с российским бомбар-
дировщиком высокопостав-
ленные источники 

”
Ъ“ уже 

говорили, что большинство 
совместных бизнес-проек-
тов будут остановлены или 
заморожены: тогда кроме 
«Турецкого потока» речь шла 
и о строительстве АЭС «Ак-
кую» (по данным 

”
Ъ“, по это-

му проекту структуры «Роса-
тома» пока не получали ка-
ких-либо указаний). 

Вчера господин Улюкаев 
не исключил, что возможны 
ограничения на авиасооб-
щения с Турцией и даже за-
крытие российских портов 
для турецких перевозчиков. 
В этом случае Россия может 
лишиться крупнейшего ино-
странного перевозчика — 
Turkish Airlines выполняют 
еженедельно 88 рейсов из 
Турции в десять городов Рос-
сии. В пресс-службе Turkish 
Airlines 

”
Ъ“ сообщили, что 

компания подчиняется всем 
международным и внутрен-
ним требованиям, решени-
ям и процедурам властей. 
Пока перевозчик продолжа-
ет работать в России.

Крупным игроком на рос-
сийском рынке морских 
и речных перевозок явля-
ется турецкая компания 
Palmali. В российском офисе 

”
Ъ“ пояснили, что ООО «Пал-

мали» зарегистрировано 
в Ростовской области, учре-
дителем является европей-
ская компания (согласно ЕГ-
РЮЛ, учредитель — Palmali 
Holding Co. Ltd, зарегистри-
рованная на Мальте), судов, 
ходящих под турецким фла-
гом, у компании нет.

потребительский 
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Турецкому бизнесу 
теперь вряд ли стоит 
рассчитывать  
на защиту российских 
властей   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Дело на крови
Россия разыскивает немецких строителей  
завода кровяной плазмы для ФМБА

Как стало известно ”Ъ“, вчера Тверской 
райсуд Москвы заочно арестовал генди-
ректора известной немецкой компании 
Glatt Ingenieurtechnik GmbH Райнхарда 
Бёбера и члена совета директоров ком-
пании по странам СНГ Лутца Хайнцля. 
Топ-менеджеры Glatt обвиняются в по-
кушении на хищение 3,5 млрд руб. при 
строительстве в Кирове по заказу россий-
ского медицинского научно-производст-
венного центра «Росплазма» (находится 
в ведении Федерального медико-биоло-
гического агентства, ФМБА) завода по 
производству препаратов крови. Произ-
водство на предприятии, которое должно 
было обеспечить потребности всей Рос-
сии в плазме, так и не было запущено. За-
щита немецких коммерсантов убеждена, 
что нет оснований как для их ареста, так 
и для самого уголовного преследования.

Заседание в Тверском райсуде началось 
с оглашения ходатайства главного следствен-
ного управления (ГСУ) ГУ МВД по Москве об 
аресте руководителей Glatt Ingenieurtechnik 

GmbH Райнхарда Бёбера и Лутца Хайнцля, ко-
торые были объявлены столичной полицией 
в международный розыск. Из документа сле-
довало, что они заочно обвиняются в совер-
шении тяжкого преступления — покушении 
на мошенничество в особо крупном разме-
ре (ст. 30 ч. 4 ст. 159 УК). По версии следствия, 
предприниматели скрылись он него в Герма-
нии, уклоняясь от дачи показаний по сущест-
ву дела. На следственные действия бизнесме-
нов неоднократно вызывали через предста-
вительство Glatt в Москве. А кроме того, ГСУ 
информировало их о возбуждении уголовно-
го дела и привлечении в качестве обвиняе-
мых через немецкое консульство.

В свою очередь, адвокат Елена Шмакова 
обратила внимание суда на то, что ГСУ допу-
стило многочисленные нарушения по делу. 
По ее словам, извещения о проведении следст-
венных действий с господами Бёбером и Хай-
нцлем были переданы ГСУ лицам, которые не 
уполномочены информировать их об этом.

новости — с6

Убедителей не судят
Как Владимир Путин и Франсуа Олланд  
нашли друг друга

Вчера в Москве президент России Вла-
димир Путин встретился с президен-
том Франции Франсуа Олландом. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ наблюдал за тем, как 
два президента старались убедить 
друг друга в необходимости широкой 
 коалиции.

Вечерняя встреча в Кремле вызвала ажио-
тажный интерес журналистов. В обыкновен-
ном пресс-центре Кремля им не могло быть 
места: пришлось бы ждать стоя, дыша друг 
другу в затылок. Поэтому на вечер был гу-
манно выделен Круглый зал в холле первого 
корпуса Кремля, который должен был при-
ятно поразить воображение французских 
журналистов — и поразил.

Им было с чем сравнить: пресс-центр 
в Елисейском дворце таков, что журналист 
в нем по определению не может чувствовать 
себя свободным.

И пусть они теперь думают, что у нас всег-
да так.

И даже нам хотелось бы так думать.

Французские журналисты (а это были 
в основном те, кто работает во Франции, а не 
в Москве) немного, кажется, стеснялись рос-
сийских. Когда я не выдержал и спросил од-
ну активную французскую корреспонден-
тку, почему так, она, можно сказать, винова-
то произнесла:

— Мы думаем, что мы вам очень не нра-
вимся тем, что наш президент сначала пое-
хал в Вашингтон, потом встретился с Мер-
кель и Ренци — и только потом с Путиным.

Я удивился этой неземной тактично-
сти. И в такт ей ответил, что все наоборот: 
правильно, что со всеми встретился, всех 
суммировал и только после этого приехал 
к человеку, с которым можно порешать 
 вопросы.

Француженка благодарно качала голо-
вой. А я надеялся, что хоть улыбнется.

Между тем встреча стала свиданием двух, 
как могло по крайней мере показаться, ми-
лых друзей.

мировая политика — с7
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В первом полугодии 2015 года структура 
прямых иностранных вложений в Россию 
и исходящих из нее инвестиций претерпе-
ла существенные изменения, свидетель-
ствуют данные Банка России. Российские 
инвесторы активно выводили свои день-
ги из стран Западной Европы, перемещая 
их в «дикие» островные офшоры. В итоге 
главным инвестором в Россию стали Ба-
гамские острова, заместившие на этой 
позиции Кипр. Турция в первой полови-
не 2015 года была одной из наиболее при-
влекательных стран для российских инве-
стиций в основной капитал.

За первое полугодие 2015 года в виде пря-
мых иностранных инвестиций (ПИИ) в Рос-
сию поступило $4,3 млрд (падение на 82% в го-
довом выражении), инвестиции из России со-
ставили $10,2 млрд (сокращение на 64%), сле-
дует из данных Банка России. Таким образом, 
объем чистых капитальных вложений в РФ 
(поступление за вычетом погашения) соста-
вил минус $5,9 млрд (этот отрицательный ба-
ланс увеличился на 46%). Хотя инвестиции в 
отрасли, занятые в РФ замещением импорта, 
в первом полугодии росли (см. 

”
Ъ“ от 26 ноя-

бря), в структуре чистых ПИИ львиную долю 
продолжают занимать добыча полезных иско-
паемых и металлургия. Вложения в них увели-

чивались (кроме добычи нефти и газа) из-за не-
обходимости наращивать добычу на фоне па-
дения цен — составив $5,9 млрд. При этом из 
таких секторов, как услуги, производство неф-
тепродуктов, электроэнергетика и ЖКХ, тор-
говля, информация и связь, было выведено 
$6,8 млрд.

Начавшееся во второй половине 2014 года 
резкое изменение страновой структуры ПИИ, 
во втором полугодии 2015-го продолжилось 
(см. таблицу). Если в 2014 году лидером по объ-
ему вложений в Россию в очередной раз был 

Кипр, то в первом полугодии текущего года 
он уступил пальму первенства Багамам, отку-
да была обеспечена половина всех вложений 
в уставный капитал и 18% реинвестированных 
доходов. Инвесторы, зарегистрированные на 
Кипре, в свою очередь, выводили средства из 
капитала российских компаний, хотя их до-
ля в реинвестированных доходах осталась са-
мой большой — 35%. Вместе с этим «цивили-
зованные офшоры» — Нидерланды, Швейца-
рия, Люксембург и Ирландия — активнее дру-
гих погашали свои вложения в Россию. А един-

ственной страной Западной Европы, продол-
жившей увеличивать ПИИ в Россию (только в 
виде реинвестированной прибыли, из устав-
ного капитала вложения выводились), оста-
лась Германия. Также быстро (более чем втрое 
— до $267 млн) росли ПИИ в РФ из Турции, но, 
в отличие от немцев, турки инвестировали в 
создание совместных предприятий.

Прямые инвестиции из России за границу 
подтверждают отмеченный страновой сдвиг. 
Отечественные инвесторы активнее всего по-
гашали свои вложения в Нидерландах, Швей-
царии, Великобритании, Грузии и на Украине. 
При этом деньги, заведенные во втором полу-
годии 2014 года на Кайманы, Сейшелы, Сент-
Китс и Невис, Сент-Винсент и Гренадины, в 
первом полугодии 2015 года перемещали в 
первую очередь на Британские Виргинские 
острова (вложения из РФ туда увеличились за 
год вдвое — до $1,9 млрд), на Джерси, Багамы и 
Бермуды. При этом Кипр продолжает оставать-
ся лидером по объему реинвестированных 
средств ($2,3 млрд, или 80% всей суммы, ре-
инвестированной за границей) и второй стра-
ной (после Люксембурга) по объему вложений 
в уставный капитал. Заметим, что в тройке ли-
деров по последнему показателю в первом по-
лугодии 2015 года оказалась и Турция.

Алексей Шаповалов

Багамы стали главным инвестором в Россию
Отечественные капиталы нашли новый путь домой

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 81,7

тысячи человек составила на 1 ноября 2015 года численность работников, перед которыми 
у организаций РФ есть просроченная задолженность по заработной плате, сообщил 
вчера Росстат. Это на 5% больше, чем было месяцем ранее. На начало года число таких работников 
было в 1,6 раза меньшим — 48,9 тыс. человек. Более чем на треть выросло число организаций, имею-
щих долги по зарплате,— с 370 на начало года до 508 на 1 ноября. В рублях сумма просроченной за-
долженности на отчетную дату составила 3,505 млрд руб. Это на 1% больше, чем месяцем ранее, и на 
75% больше, чем было зафиксировано статистикой на начало 2015 года. 0
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Неравенство растет  
копеечка к копеечке

Уровень неравенства в РФ — один 
из самых высоких в мире, на мил-
лиардеров приходится порядка 
20–25% богатства страны — против 
10–15% в США и 5–10% в Европе, 
оценил профессор Парижской 
школы экономики (PSE), автор книги 
«Капитал в XXI веке» Тома Пикетти, 
выступая вчера в Высшей школе 
экономики. «Налоговая система 
с единой ставкой налога на доходы 
и отсутствием налога на наследова-
ние имущества ведет к концентрации 
капитала на уровне XIX века и будет 
лишь увеличивать неравенство»,— 
предупредил экономист (отметим, 
сам он известен как сторонник 
прогрессивного всеобщего налога 
на имущество). Исследование, 
на основе которого была написана 
книга, не учитывает данные по РФ 
(но включает, к примеру, данные 
по Китаю и Индии). «Есть большая 
проблема с непрозрачностью дан-
ных, нет доступа к разбивке НДФЛ 
по категориям людей с разными 
доходами, использование же данных 
опросов населения приводит к зна-
чительной недооценке значимости 

проблемы»,— признал трудности 
с выявлением реального уровня 
неравенства в РФ господин Пикетти.

Автор полагает, что тенденция 
к росту неравенства будет преобла-
дать и в развитых странах, так как 
доходность капитала превышает 
темпы роста экономики. Проана-
лизировав данные о концентрации 
богатства с XVIII века, Тома Пикет-
ти установил, что она снижалась 
лишь в послевоенное время — 
и в США, и в Европе 1950–1970 
годы характеризуются самыми 
низкими показателями (на топ 10% 
населения — 50–60% капитала). 
В это же время применялись самые 
высокие налоги на богатых (в США 
максимальная ставка составляла 
82%), сильное влияние оказала 
и утрата значительной части активов 
либо их национализация. С 80-х 
годов неравенство вновь начинает 
расти, а налоги снижаются. Так, ка-
питал свыше $1 млрд в среднем за 
1980–2010 годы давал доходность 
в 8,8%, капитал менее $100 млн — 
6,2%, тогда как доход среднего 
жителя увеличивался лишь на 2,1%.

Впрочем, некоторые эконо-
мисты, включая экс-министра 
финансов США Ларри Саммерса, 
указывают на то, что доходность 
капитала не растет бесконечно, 
а устаревание средств производ-
ства и технологий в новых отраслях 
(как ИТ) идет быстрее. Другие 
исследователи указывают на то, 
что доходность производственного 
капитала сохраняется последние 
30 лет примерно на одном уровне, 
а основной вклад в рост богатства 
отдельных групп внесли растущие 
цены на недвижимость.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОЛИ ДОХОДОВ 10% САМЫХ 
БОГАТЫХ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ ДОХОДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ СТРАНЫ (%) 
ИСТОЧНИК: ПРЕЗЕНТАЦИЯ ТОМА ПИКЕТТИ.
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В рамках реформы ценообра-
зования в строительстве Мин-
строй готовит создание единого 
госреестра сметных нормати-
вов. Он будет представлять со-
бой открытую единую базу — при 
составлении смет для госстроек 
использовать придется именно 
ее. К 2018 году базу переведут 
на новый метод ценообразова-
ния — по используемым ресур-
сам. В ведомстве заверяют, что 
это минимизирует коррупцию 
и снизит стоимость бюджетных 
строек. Эксперты соглашают-
ся с этим при условии, что ме-
ханизм ценообразования будет 
прозрачным.

Минстрой в рамках реформы це-
нообразования в строительстве — 
так называемой концепции «400 
дней» — опубликовал поправки в 
Градостроительный кодекс, меня-
ющие порядок расчета цен на гос-
стройки. Правка законодательства 
вызвана претензиями Счетной па-
латы к Федеральному центру ценоо-
бразования в строительстве (ФЦЦС) 
— формально скандал возник из-за 
кратного удорожания олимпийских 
строек и строительства космодрома 
Восточный. По его итогам президент 
Владимир Путин поручил прави-
тельству подготовить реформу стро-
ительного ценообразования.

Одно из важнейших предложе-
ний концепции «400 дней» — пе-
реход от базисно-индексного мето-
да расчета стоимости строительства 
(когда цены из сметной базы еще со-
ветских времен каждый год коррек-
тируются расчетным индексом) к ре-
сурсному (умножению объема тре-
буемых ресурсов на их стоимость). 
Как заявлял глава Минстроя Михаил 
Мень, переход может быть завершен 
к 2018 году. Впрочем, для расчетов по 
ресурсному методу Минстрою пона-
добится аналогичная сметная база 
строительных ресурсов — она пред-
усмотрена в законопроекте.

«Ценообразование сегодня — 
процесс абсолютно непрозрачный, 
компании, подрядчики и регионы 
используют разные методики при 
определении цены,— говорит ру-
ководитель центра ОНФ «Народная 
экспертиза» Николай Николаев,— 
стоимость одних и тех же работ мо-
жет быть разной даже в одном ре-
гионе». Еще одна проблема (как для 

нынешней, так и для будущей базы) 
— отсутствие объективной и досто-
верной информации о стоимости 
ресурсов и методик ее сбора и оцен-
ки. Ее поправки и предлагают ре-
шить, закрепив ответственность за 
госполитику в сфере ценообразова-
ния в строительстве за Минстроем. 
Все данные должны быть обновле-
ны и собраны в единый госреестр — 
в него включаются сметные норма-
тивы и данные об индексах измене-
ния стоимости строительства. Для 
госстроек можно будет использо-
вать только их.

Реестр будет размещен на сай-
те Минстроя, он же будет вести мо-
ниторинг цен на ресурсы. Разраба-
тывать сметные нормативы по гос-
заданию, впрочем, будет все тот же 
ФЦЦС (в Минстрое уточняют, что по 
итогам открытого конкурса), но в ве-
домстве заверяют, что новый поря-
док «практически исключает» ри-
ски завышения сметной стоимо-
сти, она будет рассчитываться по от-
крытым данным. Сами нормативы 
по проекту до включения в реестр 
должны пройти экспертизу. Ее бу-
дет осуществлять Главгосэксперти-
за и эксперты, аттестованные мини-
стерством.

По срокам реформа растянется на 
три года. В 2016 году Минстрой зай-
мется информационным обменом с 
СРО и ассоциациями производите-
лей стройматериалов, в 2017-м бу-
дет внедряться единая база, а в 2018 
году сметные нормативы будут ре-
гулярно обновляться и переводить-
ся на расчет по ресурсному методу. 
Это «подразумевает более точную 
оценку стоимости ресурсов, которая 
приведет к экономии бюджетных 
средств», обещают в Минстрое. Оце-
нок экономии там пока не делали — 
их можно будет дать только после за-
пуска системы.

Появление новых поправок авто-
матически проблемы не решит, по-
лагает Николай Николаев, все будет 
зависеть от того, будет ли прозрачен 
сам механизм ценообразования. На-
помним, ранее Минстрой предлагал 
другой законопроект, ограничиваю-
щий аппетиты застройщиков «свер-
ху»: по нему сметная стоимость ин-
вестпроекта не сможет превышать 
бюджетных ассигнований на него 
(см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

Евгения Крючкова

Сметы отправляют 
на переоценку
Минстрой создает единую базу  
госрасценок на строительство

Попытки правительства урегулировать вопрос от-
несения к машиностроительной продукции зару-
бежных товаров, закупать которые может быть за-
прещено компаниям, получающим господдержку, 
привели к тупиковой ситуации. Крупнейшие го-
скорпорации не хотят согласовывать с властями 
свои закупки до утверждения проектов — а Минпро-
мторг пытается помешать им «затачивать проекты 
под конкретных поставщиков».

Минэкономики подготовило проект постановления 
Белого дома о критериях отнесения товара к продукции 
машиностроения. По ним госзаказчики, госкомпании и 
другие структуры, получающие господдержку, c 10 янва-
ря 2016 года должны будут включать такую продукцию 
в контролируемый правительством перечень закупок и 
согласовывать ее приобретение с комиссией по импор-
тозамещению. 

Комиссия управляет закупками машиностроительной 
продукции госсектором и компаниями, так или иначе по-
лучающими госсредства в рамках крупных инвестпроек-
тов дороже 10 млрд руб. Таких инвестпроектов около 200, 
в их реализации может быть задействовано около 4,5 тыс. 
крупных компаний, включая госкорпорациии и госком-
пании с долей РФ более 50% («Газпром», «Роснефть», «Транс-
нефть», РЖД и т. д.) или участвующие в проектах на средст-
ва ВЭБа или под госгарантии. До 10 января комиссия долж-
на установить особый порядок закупок, призванных обой-
ти санкционные ограничения на экспорт в РФ оборудова-
ния. Также с комиссией согласовываются импортные за-
купки (и она вправе их разрешить или запретить) и цены. 

Как выяснил 
”
Ъ“, обсуждение критериев фактически 

привело разработчиков в тупик, из которого правитель-
ству предстоит выйти после общественного обсуждения 
проекта. По данным 

”
Ъ“, «Роснефть» и Минпромторг не 

смогли договориться о «точке входа» при подготовке пе-
речня: госкомпания убеждала чиновников, что опре-
делить список включаемых в перечень товаров можно 
только после утверждения проекта. Минпромторг, по 
словам источников 

”
Ъ“, возражает: проекты уже будут 

«заточены под конкретного поставщика». 
Другая проблема касается цены товара, которая по 

правилам должна следовать из проекта после прохожде-
ния госэкспертизы. Минэкономики предлагало решить 
ее в два этапа, сначала потребовав декларации потенци-
ального перечня товаров, а затем уточнив в нем цены 
на позиции, требующие согласования с комиссией по 
импортозамещению. В целом в ведомстве согласились с 
мнением «Роснефти» о том, что жесткая норма остановит 
реализацию инвестпроектов, в каждом из которых мо-
жет оказаться тысяча подлежащих проверке позиций, 
для чего нет ни бюрократических, ни технических воз-
можностей. «Надо отлавливать, исходя из проекта и пе-
речня, те виды товаров, которые с аналогичным соотно-
шением цены и качества могут изготавливать отечест-
венные производители, и представлять их на рассмотре-
ние комиссии»,— полагает источник 

”
Ъ“ в ведомстве. 

Еще одну проблему, по данным 
”
Ъ“, отметил глава «Ро-

сатома» Сергей Кириенко — на совещании в правитель-
стве он заявил, что если Белый дом хочет согласовывать 
техзадание на строительство атомной станции, то он 
должен разделить и ответственность за ее безопасность. 

В правительстве, отмечает источник 
”
Ъ“, эти аргумен-

ты поддержали, но президент принял иное решение, ко-
торое и реализовано в итоге в законопроекте Минэко-
номики. Перечень согласований закупок в последней 
версии включает в себя около 100 позиций номенкла-
туры в широком описании (как «транспортные средст-
ва» или «техника для уборки урожая»). Как пояснил 

”
Ъ“ 

источник в Белом доме, перечень формировал Минпро-
мторг, а Минэкономики разработало процедуру и алго-
ритм действий игроков и комиссии. В первую очередь 
внимание комиссии затронут «критически важные ви-
ды продукции, в отношении которой установлена ми-
нимально возможная пороговая цена в 1 тыс. руб.», по-
ясняет Минэкономики,— по сути, это импорт, от которо-
го госкомпаниям можно рекомендовать отказаться уже 
сейчас. Для остальных видов предлагается выделить три 
ценовых порога: более 100 тыс. руб., более 500 тыс. руб. 
и более 1 млн руб. Это позволит правительству сосредо-
точиться на контроле за теми товарами, которые «пред-
ставляют существенную значимость» для комиссии по 
импортозамещению, не затрагивая низкотехнологич-
ные и бытовые, говорится в пояснениях Минэкономи-
ки. Вероятно, из-за разногласий ведомств в проекте пе-
речня подробно детализированы закупки обрабатываю-
щих отраслей, телекоммуникационного оборудования, 
сетевого, железнодорожного и сельского хозяйства — и 
практически нет относящихся к нефте- и газодобыче. Ку-
рирующие вопрос замглавы Минпромторга Глеб Ники-
тин и Минэкономики Евгений Елин вчера отказались 
ответить на вопросы 

”
Ъ“.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Импортозамещение  
без права уточнения
Бюрократические принципы побеждают проектный подход 
в закупках госкомпаний

Переговоры главы «Роснефти» Игоря Сечина  
с правительством о технике импортозамещения  
пока результата не дали  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Прямые иностранные инвестиции в Россию и из России ($ млн*) 
 I полугоде 2014  I полугоде 2015  I полугоде 2014  I полугоде 2015
В Россию 24 659 4 344 Из России 28 698 10 248
     Лидеры         Лидеры   
Багамы 1 590 2 328 Кипр 7 838 4 281
Кипр 8 941 1 156 Виргинские острова  -1 491 1 907
Германия 237 974 Финляндия 11 1 059
Франция 1 262 957 Джерси 219 823
Джерси 234 549 Турция 926 797
     Аутсайдеры        Аутсайдеры  
Люксембург 1 020 -3 672 Нидерланды 5 512 -864
Швейцария 491 -979 Великобритания 908 -677
Венгрия 446 -780 Швейцария 3 180 -310
Ирландия 468 -738 Украина -259 -296
Нидерланды 3 504 -2 Грузия 54 -154
Источник: ЦБ.    * Плюс — приток, минус — погашение.





новости

Сергей Меняйло наложил вето на 
закон «Об особо охраняемых при-
родных территориях», принятый 
заксобранием 9 ноября. Губерна-
тор посчитал, что закон наруша-
ет Лесной и Земельный кодексы 
РФ. Его принятия требовала меж-
ведомственная комиссии при 
полпреде президента в Крым-
ском федеральном округе Оле-
ге Белавенцеве, которая прове-
ряла обращение севастопольцев 
к Владимиру Путину с жалобами 
на правительство и девелоперов. 
Общественники говорят, что гу-
бернатор не прислушался к фе-
деральному центру из-за «обя-
зательств перед коммерческими 
структурами».

Сергей Меняйло объяснил вето 
на закон «Об особо охраняемых при-
родных территориях» (ООПТ) его 
противоречием с федеральным за-
конодательством. В поступившем 
в заксобрание документе говорит-
ся, что закон нарушает Земельный 
и Лесной кодексы РФ. Также госпо-
дин Меняйло посчитал неправиль-
ным то, что закон определяет упол-
номоченным исполнителем управ-
ление природных ресурсов и эколо-
гии Севастополя и в нем упоминает-
ся его официальное название. А по 
закону о системе исполнительных 
органов власти Севастополя форми-
рование структуры правительства 

и их наименования — полномочия 
губернатора. Он предложил повтор-
но рассмотреть закон в городском 
парламенте.

Спикер заксобрания Алексей Ча-
лый заявил, что тезисы, изложен-
ные в вето, «бессодержательны» и на-
правлены на «затягивание начала 
функционирования закона». По его 
словам, закон после запрета губер-
натора не действует, а «нецелевое ис-
пользование ООПТ» продолжается. 
«Своим решением губернатор в оче-
редной раз продемонстрировал, что 
интересы отдельных близких к нему 
чиновников и бизнес-структур стоят 
выше стратегических интересов го-
рода. Новое же в сегодняшнем поло-
жении дел то, что он ставит эти инте-
ресы и выше рекомендаций межве-
домственной комиссии, созданной 
по инициативе администрации пре-
зидента»,— сказал господин Чалый.

Один из авторов закона, предсе-
датель комитета заксобрания Севас-
тополя по градостроительству и зе-
мельным отношениям Вячеслав Го-
релов (член команды спикера зак-
собрания Алексея Чалого) назвал 
формальным замечание губернато-
ра о том, что в документе закрепле-
но название органа исполнительной 

власти, который должен отвечать за 
ООПТ. По словам депутата, в случае 
изменения названия можно внести 
в закон правку. Господин Горелов 
сказал, что юридический отдел зак-
собрания изучит вето губернатора, 
после чего депутаты примут реше-
ние о дальнейших действиях.

Закон об особо охраняемых при-
родных территориях был принят 
городским парламентом 9 ноября. 
В заксобрании считают, что он позво-
лит защитить заповедники, объекты 
культурного наследия и прибреж-
ной полосы от массовой застройки. 
Проект, который разработала группа 
депутатов из команды Алексея Чало-
го, был дополнен пунктами из ана-
логичного документа, внесенного 
в парламент Сергеем Меняйло. Его 
вторую редакцию готовила согласи-
тельная комиссия, в состав которой 
в том числе вошли представители 
Севприроднадзора.

Принятия этого закона потребова-
ла межведомственная комиссия при 
полпреде президента Олеге Белавен-
цеве, которая была создана по указа-
нию администрации президента. Ко-
миссия проверила факты, изложен-
ные в обращении к Владимиру Пути-
ну, которое подписали 22,5 тыс. сева-
стопольцев. Они требовали остано-
вить незаконные стройки в городе. 
Комиссия нашла в Севастополе объ-
екты, которые возводятся с наруше-

нием законодательства, и поручила 
заксобранию принять закон об ООПТ, 
чтобы обезопасить их от застройки.

Член инициативной группы 
«Служу Севастополю» Иван Комелов 
сказал 

”
Ъ“, что закон, на который на-

ложено вето, должен был помешать 
передаче в аренду севастопольских 
лесов и застройке ООПТ, которую, по 
его словам, ведут фирмы, аффилиро-
ванные с экс-министром обороны 
Украины Павлом Лебедевым. «Види-
мо, у губернатора есть обязательства 
перед коммерческими структурами, 
которые не позволяют ему пропу-
стить закон, который рекомендован 
администрацией президента в лице 
полпредства»,— отметил господин 
Комелов. Правительство Севастопо-
ля «в очередной раз саботирует важ-
нейший для города закон», считает 
председатель севастопольского от-
деления «Деловой России» Олег Ни-
колаев. «Губернатор не считается ни 
с мнением севастопольцев, ни с за-
мечаниями ОНФ, ни с рекомендаци-
ями администрации президента. Не-
обходимо вновь выносить эту ситу-
ацию на федеральный уровень»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Николаев.

Получить комментарий в прави-
тельстве Севастополя не удалось. 
Сергей Меняйло на звонки 

”
Ъ“ не 

ответил.
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергей Меняйло охраняет природу от закона
Губернатор Севастополя наложил вето на документ, принятия которого требовало полпредство президента
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Сергею Меняйло не понравился закон, 
инициированный полпредством  
президента  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Депутаты орловского облсове-
та внесут в Госдуму законода-
тельную инициативу об отзыве 
депутатов региональных заксо-
браний. Депутатов, прогуляв-
ших без уважительной причины 
пять заседаний подряд, предла-
гается лишать мандата голосо-
ванием коллег. В Госдуме отме-
тили, что «прогул — это понятие 
из сферы трудовых отношений, 
а Трудовой кодекс на депутата 
не распространяется», признав, 
что «правовой выход из такой 
ситуации» профильным комите-
том не найден.

Орловские депутаты разработали 
законопроект о возможности отзыва 
мандатов у коллег, прогулявших ми-
нимум пять заседаний без уважитель-
ной причины. Первый вице-спикер 
орловского облсовета единоросс Ми-
хаил Вдовин уважительными причи-
нами предложил признать отпуск, 
болезнь, командировку, рождение 
ребенка, свадьбу или смерть близких 
родственников. Дело прогульщика 
должна будет рассмотреть депутат-

ская комиссия, после заключения ко-
торой парламент может лишить его 
мандата. Соответствующие поправки 
автор предлагает внести в федераль-
ный закон «Об общих принципах ор-
ганизации законодательных и испол-
нительных органов власти субъектов 
РФ». Господин Вдовин инициативу 
объяснил тем, что «некоторые депута-
ты просто не появляются в заксобра-
нии». «Одни госслужащие за непредо-
ставление декларации о доходах мо-
гут быть уволены в течение трех ме-
сяцев, а другие — за неисполнение 
обязанностей не несут ответственно-
сти»,— пояснил он.

Михаил Вдовин отметил, что в за-
конодательстве есть «сложная, за-
путанная, нереализуемая» процеду-
ра отзыва депутатов-одномандатни-
ков: «Речь идет о сборе подписей жи-
телей округа и референдуме. Кто это 
будет инициировать и проводить?». 
Депутатов, избравшихся по партспи-
ску, лишить мандата можно только 
по собственному желанию или при 
наличии вступившего в силу приго-
вора суда. По словам Михаила Вдови-

на, он «спрашивал» о своем проекте 
на недавней встрече глав региональ-
ных фракций «Единой России» с кол-
легами из Госдумы и руководством 
администрации президента. «Мне 
разъяснили, что инициативу готовы 
рассмотреть»,— отметил он.

Инициатива орловских законода-
телей «бесперспективна», заявил 

”
Ъ“ 

первый зампред думского комитета 
по конституционному законодатель-
ству Вячеслав Лысаков. «Прогул — это 
понятие из сферы трудовых отноше-
ний, а Трудовой кодекс на депутата не 
распространяется»,— пояснил он, на-
помнив, что в Госдуме прошлых созы-
вов были депутаты, которые весь со-
зыв не появлялись на Охотном Ряду, 
но это не мешало им выигрывать сле-
дующие выборы, причем в одноман-
датном округе. «Депутат отчитывает-
ся только перед своими избирателя-
ми, а избирателя не волнует, прогули-
вает ли тот заседания»,— подчеркнул 
он. По словам господина Лысакова, 
комитет уже обсуждал эту проблему, 
так как орловские депутаты не пер-
вые, кто пытается решить ее с помо-

щью закона: «Правовой выход из та-
кой ситуации комитетом не найден».

Спикер орловского облсовета Ле-
онид Музалевский отметил, что пар-
ламент почти два года работает без 
фракции «Справедливой России» — 
оба ее депутата Николай Лисютчен-
ко и Данил Фербиков на заседаниях 
не появляются. Господин Лисютчен-
ко является фигурантом уголовных 
дел, связанных с банкротством Орел-
соцбанка, который он ранее возглав-
лял. Господин Фербиков изредка по-
сещает город по вопросам бизнеса. 
«Проблема явки есть и в других ре-
гионах. Ею занимаются, например, 
наши астраханские коллеги»,— до-

бавил господин Музалевский. Депу-
тат астраханской облдумы Олег Ше-
ин сообщил 

”
Ъ“, что заксобрание 

в ноябре приняло в первом чтении 
закон о порядке отзыва прогульщи-
ков: «Пытаемся решить проблему на 
местном уровне. У нас таких депута-
тов наберется человек пять».

Бывший депутат-единоросс из чи-
сла прогульщиков посетовал, что на 
практике из депутатов «делают про-
стых нажимальщиков кнопок». «В та-
ком цирке работать желание быстро 
пропадает»,— сказал он. «Как-то на 
митинг против власти у меня в окру-
ге собралось несколько сот человек. 
Начали требовать моего отзыва. Ска-

зал — дерзайте, собирайте подписи. 
Два дня они походили и раствори-
лись»,— отметил его коллега.

Сопредседатель ассоциации «Го-
лос» Аркадий Любарев опасается, 
что в случае принятия предложен-
ного законопроекта депутаты станут 
уязвимы. «Проблема прогульщиков 
есть во многих регионах. Но полно-
мочия решать вопрос об отзыве ман-
дата должны быть только у суда. У де-
путатов может быть, к примеру, кон-
фликт личных или политических 
интересов»,— сказал эксперт.

Всеволод Инютин,  
Воронеж;  
Виктор Хамраев

Регионы хотят избавиться от депутатов-прогульщиков
Орловский парламент внесет в Госдуму законопроект об их отзыве

контекст  

Владимир Путин определил космосу 
финансирование

Как и предполагал ”Ъ“, вчера президент Владимир Путин провел 
в Кремле совещание по вопросам космической деятельности. Учас-
тие в нем приняли, в частности, руководитель администрации пре-
зидента Сергей Иванов, вице-премьер Дмитрий Рогозин, помощник 
президента по экономике Андрей Белоусов, министр финансов Ан-
тон Силуанов и гендиректор госкорпорации «Роскосмос» Игорь Ко-
маров. Как сообщил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, 
в ходе совещания были определены основные финансовые параме-
тры Федеральной космической программы на период 2017–2020 
годов. «Также принято решение о продлении на один год завершаю-
щейся в текущем году федеральной целевой программы ”Развитие 
российских космодромов“ с тем, чтобы уже в 2016 году разработать 
новую программу, рассчитанную до 2025 года»,— добавил господин 
Песков. Более никаких разъясняющих комментариев ни в Кремле, 
ни в правительстве, ни в «Роскосмосе» вчера по темам президент-
ского совещания не представили.

Напомним, что основной проблемой для утверждения новой кос-
мической программы являлся спор между «Роскосмосом» и Минфи-
ном: ведомства кардинально расходились в оценке ее стоимости. Кос-
мическое агентство, еще весной рассчитывавшее на 2 трлн руб., из-за 
экономического кризиса и санкций было вынуждено пойти на сокра-
щение запросов. Минимальной суммой, обеспечивающей выполнение 
показателей, которые заложены в «Основах политики РФ в космиче-
ской деятельности до 2030 года», было определено 1,5 трлн руб., в то 

время как Минфин был готов выделить не более 1 трлн руб. Перед сда-
чей номера в печать высокопоставленный источник ”Ъ“ в агентстве со-
общил, что по результатам совещания «Роскосмос» получил всю за-
прашиваемую сумму. Иван Сафронов

Владимир Колокольцев  
готов «закручивать гайки»

Ради безопасности большинства граждан РФ можно поступиться неко-
торыми правами и обязанностями меньшинства, заявил в эфире теле-
канала НТВ глава МВД России Владимир Колокольцев. «В любом слу-
чае тогда, когда возникает необходимость для их (гаек.— ”Ъ“) закру-
чивания, мы должны это сделать, потому что ради общего блага можно 
где-то поступиться, ущемляя права и обязанности гораздо меньшего 
количества граждан, чем то количество, которое может пострадать от 
тех или иных опасных ситуаций»,— сказал он. Министр внутренних дел 
подчеркнул, что «должна быть возможность» разумного, целесообраз-
ного выбора. «Конечно, если мы в случае возникновения каких-то об-
стоятельств отреагируем таким образом, что пострадают простые лю-
ди, причем непропорционально уровню опасности — это будет непра-
вильно,— отметил он.— Мы должны спокойно заниматься своей рабо-
той, соизмеряя свои возможности и права наших граждан при реаги-
ровании на подобного рода опасности».

Напомним, 25 ноября председатель Конституционного суда (КС) 
Валерий Зорькин заявил, что следует ужесточить национальную право-
вую систему «в направлении военной суровости». Его предложение 
прозвучало на фоне новостей о сбитом на турецко-сирийской границе 
российском бомбардировщике Су-24. Выбор между свободой и без-
опасностью, по мнению главы КС, бессмысленный, так как безопас-
ность и есть одна из главных человеческих свобод, ради которой госу-
дарство может ограничить другие свободы. Именно поэтому следует 
«трансформировать правовую систему в направлении военной сурово-
сти», что должно исключить риск «под предлогом борьбы с террориз-
мом забыть о правах человека». Отдел политики
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новости

Россия должна хранить традиционные 
семейные и религиозные ценности, кото-
рые вытесняются из общественной жизни 
Запада. Отказ от возвращения к религи-
озным корням грозит «экстремистски-
ми проявлениями» и таким «уродливым 
явлением», как запрещенное в РФ «Ис-
ламское государство». Об этом вчера за-
явили христианские и исламские священ-
нослужители на съезде православной 
общественности в Казани. Религиозные 
деятели также стали почетными гостя-
ми форума «Святость материнства», кото-
рый патронируется семьей бывшего гла-
вы РЖД Владимира Якунина. Согласно 
его утверждениям, «истинный» (угодный 
Богу) халифат «уже существует» и носит 
название «Святая Русь».

Прошедший в Казани форум православ-
ной общественности Татарстана собрал не 
только представителей РПЦ, но и лидеров му-
сульманского духовенства, а также федераль-
ных и региональных чиновников различного 
ранга. Открывая форум, президент Татарстана 
Рустам Минниханов заявил о необходимости 
укреплять нравственные ценности, институт 
семьи и брака. Он напомнил, что серьезными 
вызовами для республики и «всего цивилизо-
ванного человечества сегодня являются тер-
роризм и религиозный экстремизм», распро-
странение сектантских учений. «Мы видим в 
наших традиционных религиозных объеди-
нениях главных союзников по противодей-
ствию данным явлениям. Важно всему духо-
венству выступить единым фронтом против 
этого зла, разъяснить в своих проповедях па-
губность следования чуждым нашему народу 
идеям и призывам»,— подчеркнул господин 
Минниханов. Для Татарстана важно «хранить 
дух сотрудничества народов, который харак-
терен для российской цивилизации», поддер-
жал его глава департамента по взаимодейст-
вию с религиозными организациями управ-
ления президента РФ по внутренней полити-
ке Евгений Еремин.

Архиепископ Женевский и Западно-Ев-
ропейский Михаил (Донсков) рассказал со-
бравшимся, что «на Западе образ Божий ухо-
дит с лица общества», а в России, и Татарста-
не в частности, «он растет». Священник по-
яснил, что «общественная жизнь на Западе 
под ударом» из-за того, что «ставятся под сом-
нение основные свойства твари Божией», 
оспариваются такие понятия, как муж и же-
на, мать и отец. Архиепископ надеется, что 
это «не достигнет» России и ее регионов. «По-
тому что вы дадите отпор»,— обратился он к 
участникам форума. «Главное усилие обще-
ства, главная цель духовенства русского и та-
тарского — вернуться к тому, какими нас сде-
лал Бог»,— продолжил протоиерей Дмитрий 
Смирнов. Бог же, по его словам, создал чело-
века «не как индивидуума с его правами, а 
сделал человека как семью».

«На Западе взят курс на вытеснение по-
нятия Бога из жизни общества, и мы видим, 
каковы результаты»,— вышел к трибуне ми-
трополит Казанский и Татарстанский Фео-
фан (Ашурков). Он отметил, что сохранение 
традиционных религиозных ценностей — 
это «самосохранение государства и народ-

ностей». По его словам, «там, где забывают-
ся традиции, где попирается вера, произра-
стает вера извращенная, с экстремистскими 
проявлениями» и становится возможным та-
кое «уродливое явление», как запрещенное 
в РФ «Исламское государство». «Если кто-то 
там, на Святой земле, пачкает ее и говорит, 
что строит халифат, 

”
Исламское государст-

во“, на самом деле выполняет заказ Амери-
ки и НАТО»,— поддержал митрополита пред-
седатель Центрального духовного управле-
ния мусульман, верховный муфтий России 
Талгат Таджуддин. «Вот здесь у нас Божие 
царство, вот здесь у нас халифат. Здесь возро-
ждаются наши религии, сила и могущество 
нашего государства»,— сказал он, имея в ви-
ду в том числе Татарстан, где восстанавлива-
ются «наши святыни» — древний город Бол-
гар, где предки татар в 922 году приняли ис-
лам, и церкви острова-града Свияжска.

Тема традиционных ценностей была по-
зже продолжена на форуме программы «Свя-
тость материнства», также открывшемся в 
четверг в Казани, куда православные и ис-
ламские священнослужители были пригла-
шены в качестве почетных гостей. Здесь Ру-
стам Минниханов вручил орден «За заслуги 
перед Республикой Татарстан» бывшему гла-
ве РЖД Владимиру Якунину, чья супруга На-
талья руководит программой «Святость ма-
теринства». Орденом господин Якунин был 
награжден за «плодотворное сотрудничест-
во с республикой» и за «развитие институ-
та семьи». Лауреат выступил с речью, в кото-
рой обвинил Запад в гедонизме и потреби-
тельстве: «Осознание себя единственного 
как вершины мироздания — только мои сло-
ва, только мои права — это воспитывается в 
западной так называемой культуре». При та-
ком подходе, уверен бывший глава РЖД, че-
ловек из Homo sapiens превращается в Homo 
consumens (человек потребляющий) — «с точ-
ки зрения верующего это возобладание гре-
ховных сторон». По мнению господина Яку-
нина, «мир оказался на пороге цивилизаци-
онного кризиса», поскольку «традиционные 
духовные и нравственные ценности вытесня-
ются суррогатами», а международные инсти-
туты и западные правительства «не говорят о 
семье». Так, по его словам, оказалось забытым 
положение Всеобщей декларации прав чело-
века, что «семья является естественной и ос-
новной ячейкой общества и имеет право на 
защиту со стороны общества и государства». 
В то же время, по словам господина Якунина, 
в России «есть политическая установка — раз-
витие семьи, во всем мире сторонники цен-
ностей смотрят на Россию с особенным пони-
манием и уважением».

Господин Якунин также напомнил, что се-
мья, «воспитание детей, человеческие отно-
шения друг с другом» — то, что «объединяет 
все авраамические религии». В связи с этим 
он выразил поддержку господину Таджудди-
ну, в свободной форме процитировав его: «Те, 
кто хочет увидеть великий халифат, пускай 
знают, что он уже существует. Пускай приедут 
в нашу страну и увидят, что название этого ха-
лифата — Святая Русь!» Слова господина Яку-
нина встретили долгими аплодисментами.

Кирилл Антонов, Казань

Владимир Якунин 
дал ценностные указания
на форуме в Казани

Распределители государственных гран-
тов должны публично отчитаться, кому 
и на каких основаниях они предоставили 
средства. Согласно предложениям Обще-
ственной палаты (ОП) РФ, которые будут 
направлены президенту РФ, грантоопе-
раторов также обяжут проводить незави-
симую оценку эффективности распреде-
ления средств. В ОП РФ говорят, что об 
этом просят потенциальные грантополу-
чатели, чтобы понимать «условия игры». 
Эксперты Transparency International ранее 
неоднократно заявляли, что распределе-
ние грантов среди российских НКО недо-
статочно прозрачно.

Как стало известно 
”
Ъ“, ОП РФ разработа-

ла критерии прозрачности для распредели-
телей средств господдержки, включая пре-
зидентские, региональные и муниципаль-
ные гранты, а также субсидии министерств 
и иных ведомств. Предложения, которые 
должны быть представлены президенту РФ, 
содержатся в докладе ОП РФ о состоянии гра-
жданского общества.

Согласно документу, операторам прези-
дентских грантов необходимо будет публи-
ковать в открытом доступе «аудированную 
финансовую и управленческую отчетность о 
своей деятельности». Кроме того, грантодате-
ли должны проводить независимую оценку 
эффективности деятельности по распределе-
нию госсредств. Кто и в какой форме будет да-
вать такую оценку, пока не определено. Всем 
без исключения грантооператорам придет-
ся публиковать информацию о получателях 
средств, суммах и реализуемых проектах.

ОП просит ужесточить требования и к 
грантополучателям, рекомендуя ввести 

минимальные требования к их отчетности. 
НКО, согласно концепции ОП РФ, должны 
публично рассказать «о достижении целе-
вых показателей результативности проек-
тов», а грантооператоры и региональные 
общественные палаты — провести «анализ 
влияния реализации данных проектов на 
состояние соответствующей сферы».

«О введении таких критериев просят са-
ми некоммерческие организации,— зая-
вил 

”
Ъ“ руководитель проекта ОП РФ 

”
Пер-

спектива“, направленного на поддержку 
гражданских активистов, Александр Сви-
нин.— НКО предлагают сделать распреде-
ление грантов и субсидий прозрачным, что-
бы было понятно, кому, на что и с какими 
результатами были выделены государствен-
ные деньги».

По его словам, в России 226 тыс. НКО, 
четверть из которых никогда не получа-
ли государственную поддержку, так как 
«порой они про это вообще ничего не зна-
ют». Эксперт напомнил, что НКО по закону 
должны публично отчитываться о своей де-
ятельности, однако часто подходят к этому 
формально: «Нужны единые критерии от-
четности для самих НКО». Более того, на-
помнил господин Свинин, НКО должны 
отчитываться и перед грантооператором, 
«но в публичном доступе эти отчеты посмо-
треть нельзя».

«Грантодатели должны демонстрировать 
пример прозрачности и подотчетности,— 
поддержала инициативу глава комиссии 
СПЧ, член ОП РФ Елена Тополева-Солдуно-
ва.— Бюджетные деньги — это наши нало-
ги. Государство должно требовать ясной от-
четности».

Руководитель проектов Transparency 
International Анна Коваль заявила 

”
Ъ“, что 

по итогам проведенного организацией ис-
следования информационной открытости 
распределения господдержки НКО за 2011–
2013 годы «выяснилось, что операторы не со-
ответствуют стандартам прозрачности, а си-
стема, по которой президентский грант рас-
пределяется, недостаточно понятна». Более 
того, отметила она, и система, по которой 
выбираются распределители средств, не-
прозрачна: в открытом доступе обычно по-
является уже их список. В частности, соглас-
но выводам Transparency, всю необходимую 
информацию о конкурсе 2012 года предоста-
вил только один грантодатель из пяти: «Фи-
нансовые отчеты удалось обнаружить лишь 
у 

”
Лиги здоровья нации“, а отчеты о деятель-

ности — у Института проблем гражданско-
го общества и 

”
Сопротивления“»,— отме-

чалось в докладе. Организация заявляла, 
что ни один из грантооператоров должным 
образом не отчитался перед Минюстом, а бо-
лее чем в 40% случаев имела место потенци-
альная аффилированность НКО, получив-
ших грант, с госструктурами или же с гран-
тооператорами.

Грантооператоры, в частности предста-
вители «Лиги здоровья нации», заявили 

”
Ъ“, 

что «готовы обсудить данный формат отчет-
ности и дать оценку предложениям по его 
совершенствованию».

Валерия Мишина

Гранты выставят  
на всеобщее обозрение
Общественная палата требует от операторов господдержки отчитаться о работе

«Единая Россия» и ГИБДД решили до-
работать законопроекты, призванные 
повлиять на нарушителей ПДД. Води-
телей, использующих незаконную тони-
ровку на стеклах, не будут лишать прав, 
как планировалось до сих пор, а начнут 
штрафовать на 5 тыс. руб. Смягчить со-
ответствующие поправки Госдуму по-
просили в администрации президента. 
Инспекторы ГИБДД, в свою очередь, по-
лучат право направлять на медицинское 
освидетельствование водителей, кото-
рых подозревают в употреблении нарко-
тиков, минуя проверку на алкотестере.

Вчера в комитете Госдумы по госстрои-
тельству обсуждался ряд поправок к КоАП. 
Один из законопроектов ужесточает нака-
зание за чрезмерную тонировку. Действую-
щий сегодня штраф 500 руб. парламентарии 
и Госавтоинспекция считают недостаточным 
(напомним, еще год назад за это нарушение 
инспекторы снимали номера). Депутат Вя-
чеслав Лысаков предложил поднять штраф-
ной тариф до 1,5 тыс., за повторное наруше-
ние — штрафовать на 5 тыс. руб. или лишать 
прав (по решению суда), а также наказывать 
штрафом в размере 500 тыс. руб. пойманных 
с поличным установщиков незаконной то-
нировки (к примеру, работников автосерви-
сов). От последнего предложения, по словам 
господина Лысакова, решено отказаться: вы-
явить такое нарушение крайне сложно, нор-
ма будет «мертворожденной». Лишать прав за 
тонировку также не будут, инспекторы огра-
ничатся штрафом. Замечания к законопроек-
ту поступили, в частности, от государственно-
правового управления администрации пре-
зидента. В ближайшее время поправки будут 
доработаны вместе с ГИБДД, вновь рассмо-
трены на комитете и рекомендованы к при-
нятию в первом чтении.

Второй законопроект меняет процедуру 
освидетельствования водителей на состояние 
опьянения. Согласно действующей процеду-
ре, инспектор должен заполнить шесть доку-
ментов. На это, говорит депутат, тратится мно-
го времени, в ряде случаев сами инспекторы 
подвергаются опасности. Они теряют бдитель-

ность в ходе заполнения кипы бумаг, уверяет 
Вячеслав Лысаков, а пьяные водители не вы-
держивают: они могут убежать или напасть 
на гаишников, такие случаи бывали. В связи 
с этим депутат предложил упростить процеду-
ру, отказавшись от протокола об отстранении 
водителя от управления автомобилем: «Сама 
эта процедура, по сути, формальная, инспек-
тор просто приказывает водителю выйти из 
машины». Но в ГИБДД возражают, что доку-
мент является обеспечительной мерой, гаран-
тирующей, что водитель на время проверки в 
машину не сядет. В итоге был выработан ком-
промиссный вариант: протокола не будет, а от-
метку об отстранении проставят в протоколе 
о направлении на медосвидетельствование.

Еще одно нововведение направлено на 
оперативное выявление водителей-нарко-
манов. Как пояснил заместитель начальника 
ГИБДД РФ Владимир Кузин, у гражданина мо-
жет не обнаруживаться признаков алкоголь-
ного опьянения (запах изо рта, покраснение 
лица), однако при этом он ведет себя неадек-
ватно. Сегодня инспектор обязан проверить 
такого гражданина сначала алкотестером (с 
учетом оформления документов и поиска по-
нятых это может занимать до двух часов), а 
уже потом направлять к врачу. В поправках 
предлагается исключить первичное тестиро-
вание в случаях, когда признаков алкоголь-
ного опьянения нет. Признаки «неадекватно-
го» поведения водителя будут установлены, 
скорее всего, Минздравом.

Планируется, что законопроекты будут 
приняты в первом чтении в январе-феврале 
2016 года. Это значит, что вступят в силу они 
к лету следующего года.

«С точки зрения здравого смысла упро-
стить освидетельствование, конечно же, нуж-
но,— поддержал инициативу президент Мо-
сковской коллегии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин.— Если говорить о 
самом тестировании на алкоголь, я считаю, 
нужно вовсе исключить из кодекса проверку 
гаишниками, а направлять водителей сразу 
к врачам. Потому что медики и инспекторы 
проводят, по сути, одну и ту же процедуру».

Иван Буранов

Штрафы увеличат 
для видимости
Госдума обсуждает новые наказания для водителей

Выбрать новую маму годовалому Мат-
вею, получившему серьезные травмы 
при пожаре в тульском роддоме в ноябре 
2014 года, помогают более 160 тыс. че-
ловек и детский омбудсмен Павел Аста-
хов. После петиции на имя президента 
РФ на change.org органы опеки позволи-
ли рассчитывать на усыновление 37-лет-
ней Наталье Тупяковой из Москвы. Ранее 
документы на право быть приемным ро-
дителем подала депутат Тульской горду-
мы и почетный гражданин Тульской об-
ласти Наталия Сарганова, вырастившая 
37 детей. Защитники прав Матвея в ин-
тернет-обращении настаивают, что ма-
мой должна быть именно госпожа Тупя-
кова. Павел Астахов и представители 
органов опеки обещают выбрать ту се-
мью, которая сможет создать для ребен-
ка наилучшие условия.

В ноябре 2014 года в центральном роддоме 
Тулы произошел пожар. Новорожденные де-
вочка и мальчик были направлены на фототе-
рапию, над ними взорвалась лампа. Персона-
ла поблизости не было, пожар длился больше 
десяти минут — у мальчика было обожжено 
от 70% до 80% тела, у девочки пострадала рука. 
Матвей перенес в Московской детской кли-
нической больнице №9 им. Г. Н. Сперанского 
несколько операций, а в апреле 2015 года от 
него отказалась мать. В отношении одной из 
медсестер роддома, где был пожар, возбудили 
уголовное дело по ч. 2 ст. 118 УК РФ (причине-
ние тяжкого вреда здоровью по неосторожно-
сти), но 26 мая 2015 года оно было прекраще-
но — обвиняемая попала под амнистию. Де-
журному врачу предъявлено обвинение в ха-
латности, расследование дела продолжается.

Мальчика захотела взять в семью москвич-
ка Наталья Тупякова, которая уже воспиты-
вает троих детей, двое из них — приемные. 
История оформления опеки над вторым ре-
бенком, взятым ею из детского дома, широко 
освещалась в СМИ. В ноябре 2013 года госпо-

жа Тупякова (тогда она жила в Горно-Алтай-
ске, а в 2014 году переехала в Москву) офор-
мила необходимые документы и приехала за 
девочкой в детдом Кингисеппа. Но директор 
детского дома по итогам визита написала за-
ключение о том, что ребенку лучше остаться 
в детдоме, где за ней присмотрят дипломи-
рованные специалисты, так как потенциаль-
ная мама «слишком молода» (1978 года рожде-
ния) и не замужем. Мнение директора детдо-
ма при оформлении опеки законной силы не 
имеет, но органы опеки его учли. Только по-
сле волны возмущения общественности в ян-
варе 2014 года девочку отдали в семью.

В ситуации с Матвеем Наталья Тупякова 
также долго не могла добиться нужного за-
ключения. Органы опеки решили дать ей воз-
можность претендовать на усыновление толь-
ко в среду, 25 ноября: к этому моменту пети-
ция на сайте change.org в поддержку госпожи 
Тупяковой собрала уже почти 165 тыс. подпи-
сей. «Полгода Наталья, которая имеет соответ-
ствующий опыт и медицинское образование, 
постоянно навещает и поддерживает Матвея 
в больницах, пытается получить заключение 
о праве быть его приемной мамой,— говорит-
ся в петиции, адресованной президенту РФ.— 
Ей отказывают по причинам, которые по за-
кону не являются препятствием для усынов-
ления». Стоит отметить, что об официальных 
причинах нескольких отказов со стороны со-
циальных органов не сообщается.

Член комиссии по поддержке семьи, де-
тей и материнства Общественной палаты РФ 
Юлия Зимова рассказала 

”
Ъ“, что отказ может 

быть обоснован отсутствием прописки, жи-
лья, медицинских справок или «нехваткой 
ресурсов на ребенка-инвалида». По ее словам, 
последний пункт возможен, так как у Натальи 
Тупяковой уже два ребенка с инвалидностью.

Авторы петиции протестовали в том числе 
против того, чтобы приемной матерью Матвея 
стала депутат Тульской городской думы и по-
четный гражданин Тульской области Наталия 

Сарганова. Госпожа Сарганова, которой сейчас 
56 лет, вырастила 37 детей, из них 35 — прием-
ных. Сейчас в ее семейном доме находятся два 
ребенка, один из них инвалид. Госпожа Сарга-
нова рассказала 

”
Ъ“, что она следила за судь-

бой мальчика и когда узнала, что мать от ре-
бенка отказывается, «на большом семейном 
совете» было решено оформить опеку. «Я над-
еюсь, сил на это у меня хватит, за мной боль-
шая и крепкая стена. Но если Матвей попа-
дет в другую семью, хорошую, лучше нашей, 
то мы будем за него рады и будем молить Бога, 
чтобы все у него получилось»,— сказала она.

Глава тульского отдела опеки Ольга Боль-
шакова заявила 

”
Ъ“, что «вопрос о переда-

че ребенка в семью находится в стадии рас-
смотрения». «Сейчас мальчик является вос-
питанником областного дома ребенка №1. 
Мы будем рассматривать все заявления и ре-
шать вопрос о передаче ребенка в ту семью, 
где созданы наилучшие условия именно для 
воспитания Матвея»,— сказала она. «В этой 
ситуации не имеет значения территориаль-
ность, ведомственность и прочая админист-
ративно-бюрократическая казуистика,— за-
явил 

”
Ъ“ уполномоченный при президенте 

РФ по правам ребенка Павел Астахов.— Глав-
ное — жизнь и благополучие ребенка. Мы го-
товы выбрать и поддержать тех, кто наилуч-
шим образом будет заботиться о Матвее». В 
своем аккаунте в Instagram господин Астахов 
в среду сообщил о «положительном решении 
в пользу Натальи Тупяковой, которая готова 
принять Матвея и ухаживает за ним». Уполно-
моченный поблагодарил всех, «кто помогал 
и поддерживал Наталью и Матвея». Посколь-
ку речь пока идет лишь о признании возмож-
ности Натальи Тупяковой быть усыновите-
лем Матвея, группа волонтеров «Мама Мат-
вею», которая собирала для мальчика средст-
ва на предметы гигиены, подтвердила свою 
готовность выйти на митинг за право ребен-
ка иметь настоящую заботу и любящую маму.

Валерия Мишина

Попечительская конкуренция
Маму мальчику, обожженному в тульском детдоме, выбирают всем миром

Общественная палата РФ (на фотогра-
фии ее глава Александр Бречалов) тре-
бует от грантооператоров открыться 
обществу  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Дело на крови
При этом документы не были переведены на не-

мецкий язык. «Они вызывались на предъявление 
обвинения 20 мая, а уведомление об этом было на-
правлено на следующий день»,— отметила адвокат.

По словам госпожи Шмаковой, утверждение 
следствия о том, что бизнесмены скрываются, не 
соответствует действительности. «Мы проинфор-
мировали следователя о том, где живут и работают 
фигуранты дела с указанием их адресов»,— заяви-
ла Елена Шмакова, попросив суд отклонить арест-
ные ходатайства полиции.

Вынося постановление, судья Дмитрий Гордеев 
указал, что сомневается в достоверности аргумен-
тов защиты. Во всяком случае, по его словам, обра-
щаясь в консульство Германии, следствие предоста-
вило туда документы на немецком языке. «У Бёбера 
и Хайнцля было достаточно времени для получения 
виз для приезда в Россию, а то, что у них не было де-
нег для этого, я ставлю под сомнение»,— сообщил го-
сподин Гордеев. Он удовлетворил ходатайство след-
ствия об аресте предпринимателей на два месяца с 
момента задержания. На основании судебного реше-
ния их теперь должны искать по линии Интерпола.

Договор о строительстве в Кирове завода по про-
изводству препаратов крови между Россией и Гер-
манией был подписан в 2005 году. Заказчиком вы-
ступила «Росплазма», а исполнителем проекта — 
немецкая Glatt Ingenieurtechnik GmbH. На строи-
тельство завода, на котором в 2011 году планирова-
лось запустить две линии по производству имму-
ноглобулина и альбумина, из федерального бюдже-
та было выделено 6,9 млрд руб. Однако на заверша-
ющей стадии строительства, в 2009 году, когда бы-
ли возведены заводские корпуса и завезено обору-
дование, руководство «Росплазмы», как утверждает 
немецкая сторона, заявило представителям Glatt 
о необходимости установления третьей производ-
ственный линии, чтобы тем самым обеспечить не-
прерывность производственного процесса. Одна-
ко, по словам Елены Шмаковой, ее установка при-

вела бы к приостановке производственного про-
цесса на четыре месяца, так как пришлось бы про-
водить полную дезактивацию оборудования.

Кроме того, все выделенные из бюджета деньги 
к этому времени были потрачены немцами на стро-
ительство (этим занималось российское ООО «Ин-
тра Бау М», в настоящее время находящееся в стадии 
банкротства) корпусов и закупку оборудования.

Отчитавшись за потраченные деньги, немецкая 
сторона заявила о необходимости дополнительно-
го финансирования строительства третьей линии. 
В том же 2009 году обе стороны обратились в Глав-
стройэкспертизу, чьи эксперты оценили окончатель-
ную стоимость проекта уже в 11 млрд руб. Немцы, по 
словам адвоката Шмаковой, согласились за три с не-
большим миллиарда рублей закончить строитель-
ство под ключ, однако согласование в российских 
структурах по неизвестным причинам затянулось.

Параллельно ФГБУ «Росплазма», переведя завод 
на свой баланс, обратилось с иском в арбитраж-
ный суд Кировской области о возврате немцами 
всех потраченных на строительство средств. Одна-
ко 17 ноября этого года суд первой инстанции отка-
зал в этом «Росплазме». Основанием для этого ста-
ла представленная суду полная финансовая отчет-
ность Glatt по объекту.

Вместе с тем в апреле 2013 года учредитель обан-
кротившегося «Интра Бау М» Алексей Харченко напи-
сал в ГСУ ГУ МВД по Москве заявление о нанесенном 
РФ ущербе Glatt в размере 3,5 млрд руб. (сумма допол-
нительного финансирования третьей линии и сдачи 
завода под ключ). По его заявлению в отношении «не-
установленных лиц» и было возбуждено уголовное де-
ло по ст. 30 и ст. 159 УК. И только весной этого года по-
лицейское следствие вынесло заочное постановле-
ние о привлечении господ Бёбера и Хайнцля в качест-
ве обвиняемых. Сам же объект, который должен был 
обеспечить потребности всей страны в заменителях 
крови, так и остался не завершенным. В «Росплазме» и 
российском представительстве Glatt Ingenieurtechnik 

”
Ъ“ вчера не удалось получить комментарии по делу.

Юрий Сенаторов

Взлетные полосы  
становятся посадочными
Арестован строитель, участвующий в подготовке Домодедово к ЧМ-2018

Хорошевский райсуд Москвы 
арестовал директора строитель-
ного управления №1 (СУ №1) 
Сергея Солодовникова. Он подо-
зревается в масштабных хище-
ниях при строительстве и рекон-
струкции летных зон столичного 
аэропорта Домодедово. Рабо-
ты проводились в рамках подго-
товки к чемпионату мира по фут-
болу, который пройдет в России 
в 2018 году.

Сергей Солодовников был задер-
жан сотрудниками управления на 
транспорте МВД РФ по ЦФО в ми-
нувшую среду в рамках расследо-
вания уголовного дела о хищении 
3,5 млрд руб., выделенных на стро-
ительство третьей взлетно-посадоч-
ной полосы аэропорта Домодедово. 
Оно было возбуждено летом теку-
щего года.

Как установило следствие, кон-
тракт на строительно-монтаж-

ные работы в столичном аэропор-
ту был заключен между ФГУП «Ад-
министрация аэропорта Домодедо-
во» и СУ №1 в конце 2012 года. До-
говор предусматривал реконструк-
цию нескольких взлетно-посадоч-
ных полос (ВПП), рулежных доро-
жек и мест стоянки самолетов. Воз-
главляемая Сергеем Солодовнико-
вым компания, по данным след-
ствия, выполнила лишь часть взя-
тых на себя обязательств. В част-
ности, при реконструкции первой 
ВПП не были выполнены работы 
почти на 440 млн руб.— к прожек-
торным мачтам не было подключе-
но электроснабжение, не было за-
пущено в эксплуатацию светосиг-
нальное оборудование и т. п. В сен-
тябре 2015 года арбитражный суд 
Московской области по иску ФГУП 
«Администрация аэропорта Домо-
дедово» взыскал с СУ №1 неустойку 
в размере более 27 млн руб. за прос-

рочку исполнения обязательств. Из 
представленных же суду истцом ма-
териалов следовало, что задолжен-
ность строителей составляет более 
500 млн руб.

В качестве оправдания ответчик 
ссылался на то, что в ходе работ были 
«обнаружены неучтенные коммуни-
кации (кабельные линии связи, элек-
троснабжения и охраны периметра), 
в связи с чем потребовалось внесе-
ние изменений в проекты». Впрочем, 
эти доводы суд счел необоснованны-
ми, поскольку СУ №1 сообщило об 
этом заказчику уже после истечения 
срока действия контракта.

Возникли проблемы и с рекон-
струкцией второй ВПП. Ее СУ №1 
начало строить в 2014 году, а завер-
шить должно в 2016 году. Заказчи-
ком является Росавиация. Однако 
еще летом нынешнего года стало 
известно, что сдача объекта стоимо-
стью почти 13 млрд руб. задержива-
ется примерно на полгода. Сам Сер-
гей Солодовников признавал тогда 
наличие проблем, но обещал сдать 
объект в срок. Однако вскоре по-
сле этого было возбуждено уголов-
ное дело. Как установило следст-
вие, часть аванса в размере 3,5 млрд 
руб., выделенного СУ №1 на строи-
тельство третьей ВПП (общая стои-
мость — примерно 35 млрд руб., за-
вершение строительства заплани-
ровано на 2016 год), была направле-
на на погашение кредитов, а вторая 
оказалась на счетах фирм-однодне-
вок, якобы подконтрольных Сер-
гею Солодовникову. Проведенные 
проверки показали, что выполнен-
ные работы в аэропорту Домодедо-
во не соответствуют тем, что отра-
жены в актах приемки. На самом 
деле к обозначенному в контракте 
сроку СУ №1 выполнило лишь 10% 
работ. При этом Сергей Солодовни-
ков объяснял это недостатком фи-
нансирования.

Олег Рубникович

Инвестор раскаялся на 700 миллионов
Дело о масштабных хищениях в «Таск Квадро Секьюритиз»  
может быть рассмотрено в особом порядке

Главное следственное управле-
ние (ГСУ) столичного главка МВД 
объявило об окончании следствия 
по одному из самых скандальных 
экономических дел последнего 
времени — о хищении руководст-
вом частного депозитария акций 
как частных, так и юридических 
лиц на сотни миллионов рублей. 
Пока единственным фигурантом 
дела является гендиректор инве-
стиционной компании «Таск Ква-
дро Секьюритиз» Вадим Кисе-
лев, который признает свою вину 
в хищениях. Расследование еще 
одного уголовного дела, общая 
сумма ущерба по которому со-
ставляет несколько миллиардов 
рублей, продолжается.

Как сообщили в ГУ МВД по Мо-
скве, завершено расследование уго-
ловного дела гендиректора ООО «ИК 

”
Таск Квадро Секьюритиз“» Вадима 

Киселева, который обвиняется в осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) «ценных бумаг участников рын-
ка на общую сумму свыше 709 млн 
руб.». По данным ГСУ, «используя 
свое положение, он незаконно со-
вершал сделки по перечислению 
именных акций на подконтрольные 
ему иностранные компании без ве-
дома клиентов-собственников».

Как поясняют представители след-
ствия, в мае прошлого года один из 
потерпевших передал депозитарию 
на хранение более 362 тыс. принад-
лежащих ему именных бездокумен-
тарных акций химического комплек-
са на сумму свыше 488 млн руб., кото-
рые впоследствии обвиняемым бы-
ли незаконно выведены. Всего же, по 
данным ГСУ, Вадим Киселев совершил 
такую аферу как минимум с ценными 
бумагами четырех потерпевших.

Как стало известно 
”
Ъ“, одним из 

основных потерпевших по делу про-
ходит бывший гендиректор компа-
нии «Фосагро» Максим Волков, ко-
торый также является акционером 
фирмы. Как он сам пояснил 

”
Ъ“, о 

пропаже своих акций он узнал около 
года назад, когда решил их перевес-
ти в другое место и обратился в Цен-
тральный московский депозитарий 
(ЦМД), где они находились.

По словам господина Волкова, он 
написал соответствующее заявле-
ние в полицию, а общую сумму ущер-
ба оценивает примерно в 1 млрд руб. 
«Мною подан гражданский иск в рам-
ках расследования уголовного дела 
о возмещении ущерба»,— пояснил 
Максим Волков. Он отметил, что из-
начально сумма ущерба была мень-
ше, так как была связана с курсом дол-
лара, но вскоре будет подан уточнен-
ный иск. В компании «Фосагро» 

”
Ъ“ за-

явили, что Максим Волков еще с авгу-
ста 2013 года не занимает в структуре 
официальных постов. А компания не 
проходит в качестве потерпевшего по 
уголовного делу и является лишь тре-
тьим лицом как эмитент акций в ар-
битражном процессе. Отметим, что, 
судя по картотеке арбитражного суда 
Москвы, к «Таск Квадро Секьюритиз» 
поданы десятки исков — как от юри-
дических, так и от частных лиц, кото-
рые являлись клиентами компании.

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, в уго-

ловном деле есть еще несколько по-
терпевших, в частности, управляю-
щая компания «Алемар». Она входи-
ла в группу компаний с таким же на-
званием, но в сентябре прошлого го-
да была продана другой структуре. В 
конечном итоге именно в «Таск Ква-
дро Секьюритиз» оказались активы 
как «Алемара», так и ЦМД. При этом, 
как рассказали 

”
Ъ“ источники в фи-

нансовых кругах, в конце прошлого 
года уже бывший топ-менеджмент УК 
«Алемар», многие годы распоряжав-
шийся акциями своих старых клиен-
тов, узнал, что активы УК — как част-
ных лиц, так и собственные средства 
компании на общую сумму 250 млн 
руб.— исчезли. В результате последо-
вало еще одно обращение в полицию.

Отметим, что «Таск Квадро Секью-
ритиз» появилась в 2008 году в ре-

зультате объединения инвесткомпа-
нии «Квадро» и Tusk Capital из Вели-
кобритании, а ее целью заявлялась 
помощь иностранным компаниям 
в приобретении акций российских 
предприятий.

По данным 
”
Ъ“, вскоре после воз-

буждения сразу нескольких уголов-
ных дел, связанных с хищением ак-
ций из депозитария, Вадим Киселев 
счел за лучшее явиться к следовате-
лям ГСУ и оформить явку с повин-
ной. Несмотря на это, он был заклю-
чен под стражу Тверским райсудом 
— защита же настоятельно просила 
суд отпустить предпринимателя под 
залог или подписку о невыезде, учи-
тывая его раскаяние.

По словам адвоката Светланы Гор-
буновой, она не намерена давать ком-
ментарии о ходе расследования, так 
как все достаточно четко объяснено 
в пресс-релизе пресс-службы ГУ МВД 
по Москве. Она лишь отметила, что 
ее клиент Киселев с материалами уго-
ловного дела еще полностью не озна-
комился, а позже будет просить о су-
де в особом порядке. Напомним, что 
данная процедура предусматрива-
ет процесс без судебного следствия и 
подразумевает наказание, не превы-
шающее двух третей от максимально 
возможного по ст. 160 УК РФ десяти-
летнего срока.

Впрочем, здесь также необходи-
мо согласие как прокуратуры, так и 
потерпевших. А Максим Волков зая-
вил 

”
Ъ“, что еще не решил, стоит ли 

ему соглашаться на подобную сдел-
ку. По его словам, от обвиняемого 
были заявления о возмещении при-
чиненного ущерба, однако дальше 
этого дело не пошло. Кроме того, по 
данным 

”
Ъ“, в производстве следо-

вателей ГСУ ГУ МВД по Москве нахо-
дится еще как минимум одно уголов-
ное дело, связанное с махинациями 
«Таск Квадро Секьюритиз», по кото-
рому ущерб превышает несколько 
миллиардов рублей.

Владимир Баринов

Ми-8 сбило снежным зарядом
В результате крушения вертолета в Красноярском крае  
погибли десять человек

В Красноярском крае потерпел ка-
тастрофу вертолет Ми-8Т, перево-
зивший нефтяников на Ванкорское 
месторождение, принадлежащее 
«дочке» «Роснефти». Воздушное 
судно упало прямо в Енисей — от за-
топления его спас уже образовав-
шийся на реке мощный лед. Из 25 
человек, находившихся на бор-
ту, десять, в том числе пилоты, по-
гибли. Причиной крушения могли 
стать плохие метеоусловия: в райо-
не аварии шел сильный снегопад.

По информации сибирского регио-
нального центра МЧС, крушение вер-
толета произошло в 11:45 по местно-
му времени в 10 км от поселка Игарка 
(Туруханский район). Воздушное суд-
но выполняло рейс по маршруту Игар-
ка — посадочная площадка Красный 
Селькуб (нефтеперекачивающая стан-
ция на Ванкорском месторождении). 
Вертолет эксплуатировался краснояр-
ской авиакомпанией «Турухан» и летел 
по заданию НК «Роснефть».

Ми-8Т был обнаружен с воздуха дру-
гим вертолетом, который и проинфор-
мировал спасательные службы о его 
местоположении, рассказали в запад-
но-сибирском следственном управле-
нии на транспорте СКР. Вертолет лежал 
на правом боку на льдине, прямо по-
среди реки Енисей, в 2 км от аэропорта 
вылета. Последствия аварии могли ока-
заться еще более серьезными, отмеча-
ют спасатели, если бы к операции сразу 
же не подключились местные жители, 
которые вывозили раненых на своих 

личных снегоходах и транспорте. «До 
сих пор есть серьезная опасность зато-
пления вертолета, если лед треснет»,— 
рассказала представитель западноси-
бирского следственного управления 
на транспорте Яна Стрижова.

В НК «Роснефть» подтвердили, что на 
вахту летели сотрудники их дочерней 
компании «Ванкорнефть». Также среди 
пассажиров находился работник одно-
го из местных лечебных учреждений.

Всего на борту потерпевшего ава-
рию вертолета находились 25 человек. 
Десять из них, в том числе оба пилота 
и бортинженер, погибли. Остальные 15 
выжили, но с повреждениями различ-
ной степени тяжести были доставлены 
в игарскую больницу. В медучреждении 
рассказали, что многие пострадавшие 
сразу были отправлены в реанимацию.

Красноярский следственный отдел 
СКР на транспорте возбудил уголов-
ное дело по ч. 3 ст. 263 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности движения и 
эксплуатации воздушного транспорта, 
повлекшее по неосторожности смерть 
двух или более лиц). Источники 

”
Ъ“, 

близкие к следствию, сообщили, что в 
качестве основных рассматриваются 
версии об отказе техники и ошибке в 
пилотировании.

Потерпевший катастрофу Ми-8Т на-
ходился в эксплуатации более 33 лет — 
с октября 1982 года. За это время про-
вел в воздухе более 30 тыс. часов, что до-
вольно много для машин данного типа. 
Тем более что Ми-8Т все это время со-
вершал полеты в Западной Сибири.

В свою очередь, знакомые членов 
разбившегося экипажа не сомневают-
ся в их квалификации. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, командир экипажа Алек-

сандр Монахов и пилот Левон Тананян 
были довольно опытными летчиками. 
На вертолетах Ми-8 каждый из них без-
аварийно отлетал более 9 тыс. часов. 
А господин Монахов, выпускник Сыз-
ранского военного авиационного учи-
лища, к тому же прошел через горячие 
точки. В частности, два года отслужил 
пилотом в Афганистане.

Собеседники 
”
Ъ“ полагают, что Ми-

8 мог быть буквально сбит снежным 
зарядом — это весьма опасное для вер-
толетов и малой авиации погодное яв-
ление, сопровождающееся мощными 
нисходящими потоками воздуха.

По их словам, пилоты, получив про-
гноз о возможных снежных зарядах или 
шквалах по маршруту, обычно приоста-
навливают вылеты или вовсе отказыва-
ются от них. В «Роснефти», кстати, также 
полагают, что крушение связано с пло-
хими метеоусловиями. Причину кру-
шения установят специалисты Межго-
сударственного авиакомитета, который 
уже сформировал спецкомиссию. По 
распоряжению губернатора Виктора То-
локонского 27 ноября объявлено в Крас-
ноярском крае днем траура.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск;  
Николай Сергеев

Ми-8Т с нефтяниками рухнул  
на лед Енисея  ФОТО РИА НОВОСТИ

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  G L A T T  I N G E N I E U R T E C H N I K  G M B H

Входит в состав основанной в 1954 году международной группы 
компаний Glatt, является ее инжиниринговым подразделением. 
С 1990 года компания реализовала более 50 инвестиционных 
проектов в России и СНГ. Специализируется на объектах фар-
мацевтической промышленности. Занимается проектированием 
и строительством заводов «под ключ».

Поставки оборудования Glatt в СССР начались еще в 
1970-х годах. С 2003 года компания совместно с ОАО «Строй-
индустрия проект» возводила в Твери завод «Гематек» по 
производству инфузионных растворов. C 2005 года работала 
по контракту с ЛУКОЙЛом на строительство установки по 
производству цианида натрия на ООО «Саратоворгсинтез» 

(занималась проектированием, поставкой оборудования 
и монтажом), инвестиции составили 600 млн руб. В том же 
году компания участвовала в разработке концепции развития 
технопарка стоимостью $24 млн на базе завода ЗАО «Фарм-
синтез» (Ленинградская область). В 2012 году сообщалось 
об участии фирмы в строительстве фармацевтического пред-
приятия в Удмуртии совместно с ООО «Медхимпром», объем 
инвестиций составил 6 млрд руб. Головной офис расположен 
в немецком Веймаре, в 2014 году в штате компании было 
130 сотрудников. Годовой оборот группы Glatt превышает 
€300 млн, финансовые показатели инжинирингового подра-
зделения не раскрываются.

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  « Р О С П Л А З М А »

Федеральное государственное бюджетное учреждение 
«Российский медицинский научно-производственный центр 

”Росплазма“» создано в 2003 году в Кирове. Находится 
в ведении Федерального медико-биологического агентства 
(ФМБА). Основные функции — заготовка, транспортировка 
и хранение донорской плазмы, ведение базы данных потен-
циальных доноров стволовых клеток, научные исследования 
и разработки. Для обеспечения «Росплазмы» сырьем создана 
сеть донорских плазмоцентров в Кировской, Костромской, 
Нижегородской областях, Татарстане, Марий-Эл и Чувашии. 
Основной площадкой центра должен был стать завод по 
переработке донорской плазмы в Кирове, конкурс на его 

строительство в 2005 году выиграла немецкая компания Glatt 
Ingenieurtechnik. Завод должен был открыться в 2009 году 
и перерабатывать до 600 тонн донорской плазмы в год, на его 
строительство было выделено 7 млрд руб. из федерального 
бюджета. Однако в 2010 году строительство прервалось из-за 
финансовых разногласий между сторонами контракта. В 2012 
году был обозначен новый срок — 2015 год. В 2013 и 2014 
годах «Росплазма» предлагала немецкой компании расторгнуть 
контракт и уплатить неустойку, но подрядчик отказался, после 
чего к нему был подан иск почти на 7 млрд руб. В апреле 2015 
года глава ФМБА Владимир Уйба заявил, что до конца осени 
завод будет передан «Ростеху».

с1
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Конфликт между РФ и Турцией, разго-
ревшийся после уничтожения турецки-
ми ВВС российского Су-24, вчера про-
должал набирать обороты. Лидеры двух 
стран заочно обменялись серией вза-
имных претензий. Заявив, что Анкара 
не намерена извиняться перед Москвой, 
президент Реджеп Тайип Эрдоган рас-
критиковал власти РФ за намерения на-
ложить на Турцию экономические санк-
ции. При этом в турецком руководстве 
дали понять, что не оставят без ответа ни 
этот шаг, ни звучащие в Москве призывы 
ввести ответственность за непризнание 
геноцида армян в Османской Империи 
в 1915 году. Вчера премьер Ахмет Даву-
тоглу фактически открыл новый фронт 
борьбы с Россией и ее союзником Арме-
нией: он пообещал «сделать все возмож-
ное, чтобы освободить оккупированные 
территории Азербайджана». Глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу находится 
в Баку, где сегодня проведет перегово-
ры с руководством этой страны.

Вчера конфликт между Москвой и Анкарой 
принял неожиданный поворот. Анкара жест-
ко отреагировала на намерения России нало-
жить санкции на турецкую экономику и нане-
сти политический удар по имиджу Турции — 
за счет сворачивания ряда двусторонних про-
ектов (как, например, года турецкой культуры 
в России) или введения ответственности за не-
признание геноцида армян в Османской Им-
перии в 1915 году. Последняя тема стала еще 
одним камнем преткновения в российско-
турецких отношениях, когда в конце апреля 
2015 года Владимир Путин отправился в Ар-
мению на памятные мероприятия по случаю 
столетней годовщины одного из самых тра-
гических событий в истории XX столетия. Вы-
разив Москве протест за признание геноцида 
на уровне высшего политического руководст-
ва РФ, власти Турции на время заморозили со-
трудничество по дипломатической линии, со-
рвав запланированную вскоре после памят-
ной даты встречу глав МИДов двух стран Сер-
гея Лаврова и Мевлюта Чавушоглу.

Вчера вечером господин Чавушоглу при-
был с визитом в Баку, где сегодня проведет пе-
реговоры с руководством Азербайджана. Тон 
этой встречи задал вчера глава турецкого пра-
вительства Ахмет Давутоглу: он фактически 
открыл новый фронт борьбы с Россией. «Тур-
ция сделает все возможное, чтобы оккупиро-
ванные территории Азербайджана были ос-
вобождены»,— заявил господин Давутоглу, 
анонсировав намерения Анкары вмешаться 
в урегулирование нагорно-карабахского кон-
фликта. Учитывая сложные отношения между 
Анкарой и Ереваном (граница двух стран за-
крыта, дипотношения разорваны), в Москве 
с трудом могут представить непредвзятость 
Турции в этом крайне деликатном вопросе.

Вчера Москва и Анкара обменялись новы-
ми жесткими заявлениями в адрес друг друга. 
Сначала Владимир Путин выразил возмуще-
ние тем, что Анкара не принесла Москве изви-
нений и не предложила компенсации за слу-
чившееся. «Мы считаем абсолютно необъяс-
нимыми предательские удары в спину от тех, 
в ком мы видели союзников в антитеррори-
стической борьбе»,— объявил вчера прези-
дент России.

Реджеп Тайип Эрдоган, которого с россий-
ским лидером до недавнего времени связыва-

ли теплые личные отношения, вчера оконча-
тельно дал понять, что не стремится их сохра-
нять. В свое время, на первом этапе конфлик-
та в Сирии, господин Эрдоган аналогичным 
образом пошел на разрыв дружеских контак-
тов с ее президентом Башаром Асадом: до на-
чала сирийской войны лидеры фактически 
дружили семьями. Серия фотографий, на ко-
торых они запечатлены в неформальной об-
становке в окружении своих супруг Эмине и 
Асмы, пользовались особенной популярно-
стью, в момент когда лидеры двух стран прев-
ратились едва ли не в самых заклятых врагов. 
Вчерашние высказывания господина Эрдога-
на продемонстрировали: похожее развитие 
событий может произойти и в его отноше-
ниях с российским лидером. Вечером, впро-
чем, в интервью французскому телеканалу 
France 24 господин Эрдоган заявил, что после 
инцидента с самолетом пытался связаться с 
Владимиром Путиным, однако Кремль отка-
зал ему в телефонном разговоре.

«Думаю, если и есть сторона, которой сле-
дует извиниться, то это не мы,— объявил вче-
ра турецкий лидер в интервью телекомпа-
нии CNN.— Те, кто нарушил наше воздушное 
пространство, и должны извиниться». Прези-
дент убежден, что турецкие вооруженные си-
лы «просто выполняли свои обязанности, ко-
торые состояли в том, чтобы ответить на на-
рушение (по версии турецкой стороны, речь 
идет о нарушении российским бомбардиров-
щиком ее воздушного пространства.— 

”
Ъ“)».

Более развернуто свою позицию госпо-
дин Эрдоган представил на заседании глав 
сельских администраций. «Мы заранее объ-
явили, что в случае нарушения нашего воз-
душного пространства отвечаем автоматиче-
ски»,— сказал президент, предупредив, что в 
будущем турецкие власти намерены таким же 
образом поступать с любой потенциальной 
угрозой извне, вне зависимости от того, от ка-
кого государства она исходит. Напомним, вы-
ступая днем ранее перед депутатами правя-
щей Партии справедливости и развития, пре-
мьер Ахмет Давутоглу объявил, что он лично 
отдавал приказ об уничтожении самолета.

Попытался господин Эрдоган опроверг-
нуть и звучащие в адрес Турции обвинения 
в поддержке радикалов из запрещенной в 
России группировки «Исламское государ-
ство». В Москве, впрочем, другой взгляд на 
это. Представитель МИД РФ Мария Захарова 
вчера назвала турок «пособниками террори-
стов». «Если (при атаке на российский само-
лет.— 

”
Ъ“) был нанесен удар по тем, кто вел 

операцию против террористов, как еще мож-
но охарактеризовать действия этой стороны?» 
— спросила госпожа Захарова.

Вместе с тем в Турции рассчитывают со-
хранить статус стратегического партнера Мо-
сквы. «У нас с Россией стратегическое парт-
нерство, и у нас нет причин брать Россию на 
прицел»,— заверил президент Эрдоган. «На-
ши разногласия по Сирии — это одно, а пра-
вила реагирования на угрозы — это другое. 
Мы с огорчением наблюдаем за поступаю-
щими с российской стороны заявлениями и 
реакциями, не имеющими отношения к те-
ме»,— заявил господин Эрдоган, комменти-
руя анонсированное премьером РФ намере-
ние ввести против Турции экономические 
санкции. Такие шаги, по словам турецкого ли-
дера, «недостойны политиков».

Ольга Кузнецова

Турция готовится зайти  
с карабахского фронта
В Анкаре ищут способы ответить России 
на экономические санкции и политические меры

Владимир Путин сразу назвал коллегу 
«Франсуа», но потом, впрочем, был с ним на 
«вы», что дало повод некоторым иностран-
ным журналистам сделать далеко идущий 
вывод о том, что на самом деле российский 
президент решил встретить коллегу холод-
но и создать между ними дистанцию, а это 
потому, что на самом деле ни в какую коали-
цию он уже не верит…

В действительности все было, на мой 
взгляд, как всегда проще: Владимир Путин 
решил следовать протоколу.

Российский президент поздравил кол-
легу с тем, что тот прикладывает много уси-
лий, чтобы создать антитеррористическую 
коалицию.

— Мы готовы к такой работе,— в который 
раз констатировал российский президент.— 
Более того, считаем ее абсолютно необходи-
мой. Наши позиции совпадают. Россия дав-
но сталкивается с террористическими акта-
ми. Знаем, что и у вас завтра день памяти по-
гибших в теракте… И Россия понесла потери 
в результате террористического акта…

Два этих человека выглядели, безуслов-
но, сейчас братьями. Братьями по несчастью 
— в самом горьком смысле этого слова. На 
это российский президент сейчас и обращал 
внимание.

— И все это заставляет нас объединить 
усилия,— добавил господин Путин.

Ничего нового в этой фразе вроде не бы-
ло, но дело в том, что обстоятельства сейчас 

меняются каждый день, а точнее, каждый 
час, так что и смысл такой фразы меняется 
всякий раз вместе с ними.

Теперь смысл был и в самом деле продик-
тован последними встречами господина Ол-
ланда и выглядел более тяжеловесно и мно-
гозначительно, чем обычно.

Господин Олланд, вероятно, близко к сер-
дцу принял обращение российского колле-
ги по имени и сам был с ним только на «ты» 
(в конце концов это было честно: люди, ко-
торые провели в Минске за разговорами по 
поводу Украины 16 часов, просто не могли 
не быть на «ты»).

— Мы знаем, где находится террорист,— 
сказал французский президент.— Мы зна-
ем, как он называется. Это ИГИЛ. Нам на-
до создать широкую коалицию… В пятни-
цу Совет Безопасности ООН собрал 100% 
голосов за принятие резолюции о борьбе 
с терроризмом… поэтому я сегодня здесь, 
в Москве.

Он перечислил все свои встречи: с Бара-
ком Обамой, Ангелой Меркель, Дэвидом Кэ-
мероном, Маттео Ренци… Эти страны, види-
мо, прежде всего и должны составить, по его 
мнению, широкую коалицию. Россию он то-
же включает в нее, судя по всему, безо вся-
ких раздумий.

И если бы сейчас перед Владимиром Пу-
тиным сидел не Франсуа Олланд, а Барак Об-
ама и произносил те же самые слова, то так 
все и сложилось бы.

Но перед Владимиром Путиным сидел 
Франсуа Олланд.

Журналисты уже выходили из зала, когда 
французский президент захотел поделиться 
с коллегой какой-то своей болью, но тут Вла-
димир Путин предостерег его:

— Подождем, сейчас выйдут, а то они уме-
ют подслушивать…

Уроки, безусловно, идут российскому 
президенту на пользу.

Продолжили они, впрочем, за ужином, ко-
торый закончился близко к полуночи. Ниче-
го более нового, чем они сказали друг другу в 
самом начале встречи, произнесено не было.

Но и этого хватало. Есть по крайней ме-
ре один человек, который видит Россию в 
дружной семье европейских народов, по 
крайней мере в борьбе с «Исламским госу-
дарством» (а да, еще и итальянский премь-
ер Маттео Ренци).

Возможно, Владимир Путин недоумева-
ет: неужели для того, чтобы это случилось и с 
остальными, в их странах, не дай бог, должно 
случиться что-то похожее на теракт в Париже.

Не стоит и говорить о том, что для Влади-
мира Путина широкая коалиция — это про-
сто какая-то широкая Масленица.

Андрей Колесников

Убедителей не судят

Франсуа Олланд и Владимир Путин 
пытались убедить друг друга  
в одном и том же  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Параллельно с боевыми действиями 
в Сирии активно развиваются события 
на другом фронте войны с радикальны-
ми исламистами — иракском. Отряды 
местных курдов продолжают наступле-
ние на позиции запрещенного в России 
«Исламского государства» (ИГ). Под дав-
лением ополченцев силы ИГ отходят на 
юг. По местам, недавно отбитым курда-
ми, проехал специальный корреспон-
дент ”Ъ“ ЮРИЙ МАЦАРСКИЙ.

Трасса на город Мосул из Киркука, снача-
ла проходя через гектары нефтеперерабаты-
вающих заводов, сворачивает к полям руин, 
бывших когда-то селами и городками, а по-
том — опорными пунктами отрядов «Ислам-
ского государства». Отсюда они наступали 
на Киркук и его богатые нефтью окрестно-
сти, но были вынуждены отойти под удара-
ми авиации возглавляемой США коалиции 
и под нажимом наступающего широким 
фронтом курдского ополчения.

— Американцы плохо бомбят. Обычно 
самолеты просто так летают. Сделают круг 
над равниной — и назад, за горизонт. Редко 
бьют, могли бы чаще,— жалуется молодой 
боец-курд Хусейн, стоя у въезда в деревню, в 
которой не осталось ни одного целого дома, 
только разбитые стены и крыши.— Ну вот 
тут хорошо поработали, да. Знали, что жите-
ли ушли, только ИГ тут сидит.

Курдские ополченцы «Пешмерги» руга-
ют американцев и их союзников за не слиш-
ком усердное, по их мнению, уничтожение 
общего противника. Командующий сила-
ми «Пешмерги» в Киркуке Мохаммед Хад-
жи Махмуд говорит 

”
Ъ“, что его ополченцы 

не требуют от Запада ни денег, ни оружия, 
ни людей — справятся сами, если им окажут 
поддержку с воздуха и будут осмотрительнее 
подходить к выбору союзников.

— Иностранцы недооценивают опас-
ность суннитского экстремизма. Они про-
должают помогать арабам, не интересуясь, 
куда идет помощь. Нет такого арабского госу-
дарства, которое бы не спонсировало исла-
мистов. Они все это делают, а потом притво-
ряются, что не знают, откуда взялись «Аль-
Каида» или ИГ. И Запад закрывает на это гла-
за. А глаза пора открыть, потому что ИГ уже у 
вас, и, если сейчас его не остановить тут, вам 
придется защищаться от него самим уже у се-
бя дома,— предупреждает командир.

Махмуд не верит в возможность полной 
победы над исламским экстремизмом. Курд-
ский командир убежден, что слишком мно-
гим это явление выгодно. Поэтому, по его 
мнению, вместо реального противодейст-
вия ИГ мир скорее изображает борьбу с ним.

ИГ, действительно, выгодный партнер 
для многих в регионе, поясняет 

”
Ъ“ профес-

сор Американского университета Ирака в го-
роде Сулеймания Билял Вахаб.

— Если ты продаешь нефть, у тебя нет 
недостатка в покупателях. А ИГ продает 
нефть, они заняли значительные террито-
рии и в Сирии, и в Ираке, в том числе и зем-
ли, богатые нефтью. Система ее продажи 
отработана еще при Саддаме Хусейне. Из-
за западных санкций он не мог продавать 
ее официально и выстроил действующую 
до сих пор сеть контрабандных поставок, 
в которую включены посредники в Ираке 
и в соседних странах, никогда не отличав-
шиеся особой честностью чиновники и по-
граничники, теперь вот еще и ИГ. Нефть у 
них покупают и наши соседи, и даже сам 
Курдистан. Многие перерабатывающие за-
воды в окрестностях Киркука или Эрбиля 
нелегальные. А откуда нелегалам брать сы-
рье? Да у ИГ,— объясняет специализирую-
щийся на нефтяном секторе иракской эко-
номики профессор Вахаб.

Коррупция играет на руку ИГ, открыва-
ет для террористической организации вы-
ход на международный рынок. А поскольку 
ИГ не вкладывалось ни в поиск месторожде-
ний, ни в их разработку, то может продавать 
выкачанную из захваченных скважин нефть 
со значительным дисконтом.

Однако, продолжает профессор, роль неф-
ти в экономике ИГ не стоит переоценивать. 
Конечно, речь идет о миллионах долларов, 
но схожие суммы исламисты получают и 
другими способами. Так, ИГ зарабатывает на 
налогообложении населения занятых тер-
риторий, на продаже реквизированного у 
жителей халифата имущества и торговле не-
вольниками.

Бежавшие с территорий, занятых ИГ, под-
тверждают: исламисты активно занимают-
ся торговлей людьми, причем основной ее 
объект — девушки. Их продают и покупают 
в качестве наложниц. Чаще всего рабынями 
становятся езидки — представительницы эт-
норелигиозного меньшинства, которое иде-
ологи ИГ объявили языческим. Это значит, 
что любой «воин джихада» не только имеет 
право убить любого езида, но и обязан это 

сделать. Исключение делается только для по-
полняющих гаремы молодых женщин.

Иногда их удается спасти, рассказывает 

”
Ъ“ езид Идо Мурад, живущий в лагере для 

перемещенных лиц «Арбат» недалеко от го-
рода Сулеймании. Боевики ИГ, действуя че-
рез посредников, предлагают семьям захва-
ченных девушек выкупить их. Суммы вы-
купа порой достигают десятков тысяч дол-
ларов. Однако, сетует Мурад, часто посред-
ники просто берут деньги и не привозят 
пленниц.

— Мои родственники выкупили свою 
дочь за $13 тыс. Привезли деньги посред-
никам и забрали ее. Но так происходит не 
всегда. Люди, которые жили рядом с нами в 
Синджаре до того, как нам пришлось поки-
нуть его, отдали несколько тысяч долларов 
суннитам из соседней деревни. Те обещали 
вернуть их родственницу. Но прошло уже 
несколько недель, и эти сунниты, которые 
всю жизнь жили рядом с нами, а потом по-
могли ИГ захватить наши дома, до сих пор 
не выходят на связь,— приводит Мурад при-
мер такого обмана.

Езиды отличаются от большинства курд-
ского населения Ирака диалектом, одеждой 
и рядом специфических бытовых момен-
тов вроде запрета плевать на землю. Но да-
же если езид перенимает привычки мусуль-
манского большинства ради спасения сво-
ей жизни, ему далеко не всегда удается заду-
манное. В удостоверении личности гражда-
нина Ирака указывается в том числе и веро-
исповедание. Боевики ИГ знают это и дотош-
но проверяют документы. Тем же, у кого удо-
стоверения нет вовсе, устраивается экзамен 
на знание Корана.

Впрочем, и курдам-мусульманам редко 
удается выйти из рук бойцов ИГ живыми. Уж 
очень разные устремления у курдов и стро-
ителей халифата. Последние никак не мо-
гут простить первым стремление к нацио-
нальному самоопределению, преобладаю-
щее над суннитской религиозной идентич-
ностью.

Курдский фронт развернулся пошире
Специальный корреспондент ”Ъ“ передает из зоны боев в Иракском Курдистане

Китай намерен создать в африканском 
государстве Джибути свою первую за-
рубежную военную базу. В Пекине эту 
информацию, распространяемую вы-
сокопоставленными американскими во-
енными, пока официально не подтвер-
дили, но заявили: подобный проект был 
бы «необходим». Этот шаг позволит Ки-
таю расширить военные и разведыва-
тельные возможности, а также защитить 
многочисленные экономические проек-
ты в Африке. А защищать есть что: сово-
купные инвестиции КНР в африканские 
государства достигают $40 млрд.

О скором открытии базы стало известно 
из интервью вашингтонской газете The Hill 
генерала Дэвида Родригеза, командующего 
силами США в Африке. По его словам, Китай 
заключил договор о размещении в Джибути 
военной инфраструктуры сроком на десять 
лет. При этом генерал не считает действия 
КНР в Африке провокационными. Пекин, по 
его словам, участвует в региональных мисси-
ях ООН и «готовит военный персонал для аф-
риканских государств». По мнению Дэвида 
Родригеза, наличие на будущей китайской 
базе аэропорта значительно упростит сбор 
разведданных на Ближнем Востоке, в Север-
ной и Центральной Африке.

Новость о создании базы не стала неожи-
данностью. В последние несколько лет пе-
кинские военные и политики регулярно ве-
ли переговоры с руководством Джибути по 
этому вопросу. 8 ноября Минобороны сооб-
щило, что страну посетил глава Генштаба ар-
мии Китая Фан Фэнхуэй. Он инспектировал 
боевой корабль «Санья», участвовавший в ан-
типиратском патрулировании в Аденском 
заливе и у побережья Сомали. Тогда прези-
дент Джибути Исмаил Омар Гелле признал в 
интервью французской прессе, что стороны 

ведут переговоры об открытии базы. Пресс-
секретарь МИД КНР Хуа Чуньин в тот раз 
лишь заметил: «Мир и стабильность в реги-
оне служат интересам всех стран. Китай го-
тов увеличить свой вклад в их поддержание».

Пекин вчера косвенно подтвердил созда-
ние базы. Пресс-секретарь Минобороны пол-
ковник У Цянь на вопрос журналистов отве-
тил, что создание инфраструктуры являет-
ся «предметом переговоров». Комментируя 
предполагаемые задачи базы, эксперт Цент-
ра анализа стратегий и технологий Василий 
Кашин заявил “Ъ“, что она будет использо-
ваться как логистический центр, в котором 
китайские патрульные корабли будут попол-
нять свои запасы. 

Джибути — граничащее с Сомали, Эфио-
пией и Эритреей крошечное (население око-
ло 800 тыс. человек) африканское государ-
ство. Удачное стратегическое положение в 
качестве одной из «створок» Баб-эль-Манде-
бского пролива, через который ежедневно 
проходит 3,8 млн баррелей сырой нефти, 
сделало его идеальным местом для размеще-
ния военной инфраструктуры. В стране уже 
действуют базы США, Франции и Японии. 
По мнению Василия Кашина, строительст-
во базы — очередной шаг на пути превраще-
ния Китая в «нормальную великую державу». 
«Пекин долго сознательно занижал свои воз-
можности, но в последние годы подход изме-
нился. Если Франция и Великобритания мо-
гут размещать базы, проводить операции и 
защищать своих граждан за рубежом — по-
чему не может Китай?» — пояснил эксперт.

За последние 15 лет Китай, по данным Ми-
нистерства торговли, вложил в африканские 
страны более $40 млрд. В основном китайцев 
интересует проекты в сфере продовольствия 
и добыча в регионе полезных ископаемых. 

Михаил Коростиков

В Африке создадут  
военный чайна-таун
Китай откроет свою первую зарубежную базу —  
в Джибути

с1

Х Р О Н И К А
П О С Л Е Д Н И Е  У С П Е Х И  К У Р Д О В  В  Б О Р Ь Б Е  
С  « И С Л А М С К И М  Г О С У Д А Р С Т В О М »

26 августа 2015 года 2 тыс. бойцов курдского 
ополчения «Пешмерга» освободили от боевиков 
«Исламского государства» десять деревень на севере 
Ирака в провинции Киркук, взяв под контроль терри-
торию площадью 250 кв. км. ВВС коалиции во главе 
с США нанесли 25 подготовительных авиаударов по 
боевикам. По данным иракских СМИ, были уничтожены 
более 30 членов ИГ, 45 получили ранения.
16 октября бойцы «Пешмерги» и регулярная армия 
Ирака восстановили контроль над НПЗ в городе 
Байджи на севере страны, в провинции Салах-эд-Дин. 
20 октября армия и ополчение полностью освободи-
ли от боевиков ИГ центральные районы города.

12 ноября до 8 тыс. курдов освободили город Синд-
жар на северо-западе Ирака, было уничтожено около 
ста боевиков ИГ. Коалиция нанесла 45 подготовитель-
ных авиаударов по Синджару, который удерживался 
ИГ с августа 2014 года. Также курды взяли под контр-
оль стратегически важную трассу между сирийской 
Раккой и иракским Мосулом, по которой боевики ИГ 
получали боеприпасы и продовольствие.
21 ноября бойцы «Пешмерги» захватили трех поле-
вых командиров «Исламского государства» в деревне 
Хардан округа Синджар. По данным местных СМИ, 
все трое имеют подданство Саудовской Аравии.

Ольга Дорохина

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,241 млрд 
руб. В 2015 году (на 26 ноября) собрано 1 357 124 574 руб., по-
мощь получили 2153 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го-
да в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Как это делается  
в Израиле
Каждый одиннадцатый — 
потенциальный донор

Наш национальный регистр доноров костно-
го мозга еще совсем молод, ему нет и трех лет. 
В некоторых странах такие регистры появились 
гораздо раньше, и нам очень интересен опыт их 
создания. Сегодня наш рассказ об израильском 
регистре, самом крупном в мире по количеству 
доноров в расчете на численность населения.

• Израильский регистр доноров костного мозга со-
здан благотворительной организацией «Эзер ми-Ци-
он» («Помощь из Сиона») в 1998 году. По состоянию 
на 9 ноября 2015 года количество доноров 771 409 че-
ловек. Число трансплантаций костного мозга (ТКМ) 
от доноров из регистра — 1992.

В их компании телефонные розыгрыши были од-
ним из главных развлечений. Так что Итай Садех не 
удивился, когда незнакомый голос в трубке сказал, 
что он оказался подходящим донором костного моз-
га для больной раком маленькой девочки. И даже по-
дыграл шутнику: ну хорошо, буду готовить свой кост-
ный мозг. Шутка, правда, его все-таки резанула: тяже-
лобольные дети не лучший повод для юмора. Итай 
уже забыл об этом случае, но через пару недель ему 
опять позвонили и спросили, точно ли он согласен. И 
тут Итай вспомнил, что сдавал в армии какие-то ана-
лизы крови, что речь шла, кажется, о донорстве кост-
ного мозга. Это не розыгрыш! Сердце заколотилось: 
«Конечно, я согласен, разве может быть иначе?» Транс-
плантация прошла успешно, и теперь Итай ждет не 
дождется важной даты: если со здоровьем девочки бу-
дет все хорошо, ровно через год после ТКМ (таковы 
правила в Израиле) им разрешат познакомиться.

Этой возможностью — встретиться через год при 
благоприятном исходе ТКМ — пользуются многие 
доноры и реципиенты Израиля. Когда рассказыва-
ют об атмосфере таких встреч, чаще всего звучат сло-
ва: «И все плакали».

История создания израильского регистра, как рас-
сказал Чани Миллер, PR-директор «Эзер ми-Цион», 
связана с Моше Шайеком, молодым человеком, кото-
рый нуждался в пересадке костного мозга. В 1996 го-
ду Моше обратился за помощью в благотворительную 
организацию «Эзер ми-Цион». Начался спешный по-
иск донора, 5 тыс. человек сдали кровь на типирова-
ние, но ни один не подошел. Моше Шайек умер. Про-
типированные образцы крови стали первыми в изра-
ильском банке потенциальных доноров костного моз-
га и впоследствии помогли не одному пациенту. Пол-
ноценная работа регистра началась в 1998 году. Сегод-
ня из каждых одиннадцати жителей Израиля один че-
ловек уже сдал кровь на типирование. Такой статисти-
кой не может похвастаться ни один из регистров доно-
ров костного мозга. Для сравнения: в Германии один 
донор на 16 жителей страны, в США — один на 32.

«Эзер ми-Цион» регулярно устраивает кампании 
по поиску доноров. При этом забор крови на типиро-
вание происходит не только в клиниках или стацио-
нарных лабораториях, но и в мобильных медпунктах 
в торговых и бизнес-центрах, на автовокзалах, в уни-
верситетах. Довольно часто ищут донора, принадлежа-
щего к конкретной этнической группе: арабы, марок-
канцы, горские евреи, европейские евреи. Во время 
кампании по поиску донора для репатрианта из СССР 
в 2009 году регистр получил 25 тыс. новых участников.

Но главное — это заключенное в 2005 году согла-
шение между «Эзер ми-Цион» и ЦАХАЛ (Армия обо-
роны Израиля). Суть соглашения в том, что всем при-
зывникам армии предлагается сдать кровь на типи-
рование для регистра доноров костного мозга. Ни-
кто не неволит, отказаться можно, но почти никто 
не отказывается.

С момента основания «Эзер ми-Цион» обработал 
заявки из 48 стран по всему миру. В настоящее вре-
мя вся затратная деятельность регистра (типирова-
ние, генетические исследования и т. д.) покрывается 
пожертвованиями. Кроме того, регистр «зарабатыва-
ет» сам в случае совпадения фенотипов доноров для 
трансплантаций в клиниках других стран: отправ-
ляет за рубеж кроветворные клетки.

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Поля Катенева, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 132 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 67 тыс. руб.

Дочка перенесла родовую травму, у нее случилось 
кровоизлияние в мозг. Держать голову и переворачи-
ваться начала очень поздно. Невролог заявил, что ле-
чить Полю нет смысла, но я не смирилась. Каждые три 
месяца ездим на реабилитацию, дома день расписан 
по минутам: массаж, гимнастика, развивающие игры. 
Русфонд оплатил курс лечения в Институте медтехно-
логий (ИМТ). Благодаря этому Поля научилась жевать, 
сидеть и стоять с поддержкой, стала действовать не-
подвижная прежде левая рука. Дочь понимает речь, 
но почти не говорит. Лечение в ИМТ нужно продол-
жать, и я опять прошу вашей поддержки. У нас двое 
детей, живем на хуторе, муж зарабатывает 9 тыс. руб. 
Людмила Катенева, Краснодарский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече-
ние Поли необходимо продолжать. Надо снизить па-
тологический тонус мышц, улучшить мелкую мото-
рику и координацию движений, развить речь и нау-
чить девочку самостоятельно передвигаться».

Алеша Ничипоров, 9 лет, мальформация  
кровеносных сосудов лица, требуется лечение. 
104 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 260 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 87 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 69 тыс. руб.

Сын родился с большим красным пятном на ле-
вой щеке. Врачи говорили, что это косметический де-
фект. А некоторое время назад пятно потемнело и на-
чало разрастаться, лицо Алеши деформировалось. Мы 
обратились в московскую клинику, врачи сказали, 
что это сосудистое образование, провели курс фото-
терапии под наркозом, так как это болезненно. Опла-
тить лечение помог Русфонд! Пятно заметно посвет-
лело, уменьшилось. Но лечение необходимо продол-
жать, и мы опять просим помощи. Работает в семье 
только муж. Галина Ничипорова, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение пред-
стоит длительное. Мы надеемся, что в результате со-
судистое образование станет незаметным или пол-
ностью исчезнет».

Таня Мальцева, 6 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 35 тыс. руб.

Два года назад у дочки случился приступ рвоты, 
поднялась температура. Обследование показало, что 
уровень сахара в крови выше нормы в семь раз! Вра-
чам удалось стабилизировать состояние Тани, нас 
выписали с указанием соблюдать диету, контроли-
ровать сахар и колоть инсулин. Но укротить скачки 
сахара не удавалось. У Тани упало зрение, появились 
боли в ногах, болезненные шишки от частых уко-
лов. Помогла инсулиновая помпа. Ее установили по 
квоте, но расходные материалы нужно покупать са-
мим, а нам это не под силу: живем на зарплату мужа, 
а у нас еще двое детей. Пожалуйста, помогите! Элла 
Мальцева, Республика Адыгея
Детский эндокринолог Государственного педи-
атрического медицинского университета На-
талья Лобанова (Санкт-Петербург): «Состояние 
девочки улучшилось, помповую инсулинотера-
пию необходимо продолжать для предотвращения 
осложнений».

Степа Литвинов, 2 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 110 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 45 тыс. руб.

Тяжелую врожденную косолапость Степы лечили 
в областной больнице с двухнедельного возраста, но 
безуспешно. Благодаря Русфонду мы прошли лечение 
по методу Понсети в Ярославле. Ходить малыш начал 
в год и два месяца. И тут у него изменилась осанка, по-
явилась утиная походка — животом вперед, с проги-
бом в пояснице. Кроме того, у Степы подозревают ми-
опатию (атрофию мышц). Срочно нужна операция, и я 
опять молю вас о помощи. Старший сын — школьник, 
муж — моряк, по три месяца в рейсе. Ольга Литвинова, 
Калининградская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «На фоне системной патоло-
гии у Степы произошел рецидив. Нужен курс гипсо-
ваний и операция — закрытая ахиллотомия и пере-
нос сухожилия. Мальчик будет нормально ходить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Очень плохо, когда мать привыка-
ет, что сын ее плачет от страха и бо-
ли. У трехлетнего Алеши несовер-
шенный остеогенез, повышенная 
ломкость костей. Мальчик уже пять 
раз учился ходить, потому что пере-
жил четыре перелома. Если ему не 
помочь, он так и будет ломаться и 
плакать. Чтобы его кости перестали 
быть такими хрупкими, Алеше нуж-
ны препарат памидронат и восста-
новительное лечение.

Так устроены детские больницы, и 
Владимирская областная не исключе-
ние: в одной палате находятся и ходя-
чие, и прикованные к кровати, как Але-
ша. И когда Алеша первый раз лежал на 
вытяжке, все его соседи по палате бы-
ли как раз ходячими. Они хотели, что-
бы Алеша играл с ними, а он плакал. 
Врачи запрещали ему даже поворачи-
ваться, а сесть в первый раз позволи-
ли только через месяц вытяжки. «Види-
те, у него ножка к железке привязана. 
Вот вылечит ножку и пойдет с вами иг-
рать»,— говорила детям и утешала сама 
себя Надежда, мама Алеши.

Но играть с ребятами он так и не по-
шел. Даже когда сняли гипс, боялся 
опять что-нибудь сломать.

Проблемы начались, когда Алеша 
уже научился ходить самостоятельно. 
Ему тогда исполнился год. У мальчика то 
и дело подворачивались ноги, несколь-
ко раз случались вывихи и растяжения 
мышц. Родители обращались в местную 
поликлинику. Ортопеда там не было, хо-
дили к хирургу. Врач назначал мази, по-
врежденную ногу бинтовали. И так до 
следующего вывиха. Причину никто из 
врачей определить не мог. 

«Первый перелом — Алеша тогда 
сломал правую ногу — случился, ког-
да ему чуть больше полутора лет бы-
ло,— вспоминает Надежда.— Просто 
шел ко мне по комнате, смотрю: садит-
ся, и ножка подворачивается как-то не-
ловко у него».

Она сразу заподозрила: с Алешей 
что-то не так. На вывих не похоже. Ока-
зался перелом бедра со смещением.

Надежда пыталась объяснить вра-
чам, что Алеша не упал и не споткнул-
ся. Рассказывала, что у малыша явные 
проблемы с ногами, перечисляла вы-
вихи и растяжения, которые он пере-
нес за пять месяцев. Но доктора отвеча-
ли, что это нормально, с детьми такое 

бывает. Загипсовали, положили на вы-
тяжку, несколько недель запрещали да-
же поворачиваться. Малыш плакал от 
боли сутки напролет.

Ходить Алеша смог только через три 
месяца, уже дома.

Потом произошел второй перелом, 
теперь левой ноги. И вновь без причи-
ны — просто Алеша неуклюже сполз с 
кресла. Опять больница, еще шесть не-
дель в гипсе.

Надежда решила, что ребенку не 
хватает кальция, давала ему витами-
ны, по старинному рецепту размалы-
вала яичную скорлупу и добавляла в 
еду. Алеша плакал, но ел. И Надежда 
— страшное дело — как-то привыкла 
к его плачу.

Не помогли ни витамины, ни 
 скорлупа.

Только сняли гипс, только научи-
лись ходить в третий раз — еще три ме-
сяца жизни! — как та же самая нога сло-
малась в том же самом месте!

Только тогда врачи наконец заби-
ли тревогу. Отправили Кузнецовых 
на консультацию в Нижний Новгород 
в Институт травматологии и ортопе-
дии. Там Алеше и поставили диагноз 
«несовершенный остеогенез». Посо-
ветовали обратиться в клинику «Гло-
бал Медикал Систем» (GMS Clinic, Мо-
сква), где это генетическое заболева-
ние успешно лечат. Диагноз подтвер-
дился, заодно выяснилось, что у Ни-
колая, отца мальчика, то же заболева-
ние. Николай рос в детском доме, ру-

ки-ноги в детстве ломал постоянно, да 
только никому до этого дела не было.

По словам врачей, у Алеши, как и у 
его отца, переломы могут прекратить-
ся. А могут и не прекратиться — если 
срочно не начать комплексное лечение 
для укрепления костей. Иначе этот про-
цесс будет бесконечным.

Доктора как в воду глядели: недавно 
Николай упал и получил компресси-
онный перелом позвоночника. А Але-
ша снова сломал ногу, уже в четвертый 
раз. Теперь оба дома — и отец, и сын. 
На дежда взяла очередной больничный 
по уходу за ребенком.

У Алеши из-за переломов одна нога 
стала короче другой. Но и этот дефект 
врачи обещают исправить со време-
нем. Вот только оплату этого лечения 
родителям не потянуть. Двух скром-
ных зарплат и Алешиной пенсии едва 
хватает на жизнь. А в семье есть еще пя-
тилетняя дочь. Для себя денег Николай 
не просит — да и кто ему даст? Лишь бы 
сына вылечили. 

Сейчас Алеша еще не ходит, пытает-
ся ползать. Он стал терпеливым: все ре-
же плачет и почти не жалуется. 

Аделаида Сигида,  
Владимирская область

Семейный перелом
Алеше Кузнецову необходимо укрепить кости

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД. ПРАВО
Историю сироты, которая выиграла 
суд у главы района, лишившего ее 
права на собственное жилье, рас-
сказывает правозащитник, руково-
дитель благотворительного центра 
«Соучастие в судьбе» АЛЕКСЕЙ  
ГОЛОВАНЬ.

Лене 27 лет, она сирота. Отец лишен 
родительских прав, мать умерла. Девоч-
ка в 15 лет постановлением главы райо-
на в Смоленской области была отправ-
лена в интернат. Вторым постановле-
нием, касающимся судьбы Лены, глава 
района решил и ее жилищный вопрос. 
Он закрепил за ней право пользования 
жилым помещением в квартире, на-
ходящейся в собственности ее бабуш-
ки. И тем самым нарушил федеральное 
законодательство, которое недвусмы-
сленно говорит о том, что право поль-
зования можно закрепить в подобном 
случае только в жилье муниципальном 
или государственном. А глава, ничто-
же сумняшеся, закрепил за Леной пра-
во на пользование жилым помещени-
ем, к которому она не имела никакого 
юридического отношения: она не была 
его собственником, не была нанимате-
лем. И никто из тех, кто должен был за-
щитить законные права сироты, обра-

тившись в прокуратуру или суд, не стал 
за Лену ходатайствовать. Не стали наде-
ленные полномочиями должностные 
лица себя обременять. Ни директор ин-
терната, куда глава района отправил 
Лену, ни орган опеки и попечительст-
ва, ни директор лицея, где она училась.

Лена окончила в Смоленске педаго-
гический колледж и лицей №10 (на пе-
риод учебы оба заведения жильем ее 
обеспечивали). И став дипломирован-
ным педагогом, Лена сама занялась ре-
шением жилищного вопроса. А имен-
но потребовала у главы района реали-
зации ее права на обеспечение льгот-
ным жильем из спецфонда согласно 
федеральному закону №159 от 21 дека-
бря 1996 года. Лена понимала, что од-
ной ей с главой района не справиться, 
и обратилась в наш центр. Мы иниции-
ровали обращение члена Совета феде-
рации в прокуратуру Смоленской обла-
сти. Прокурор провел проверку, устано-
вил нарушение прав сироты при сохра-
нении за ней чужого жилья и обратил-
ся в районный суд Смоленска. Суд иск 
прокуратуры удовлетворил, и Лена по-
лучит собственное жилье в самом ско-
ром времени. И очень вовремя — Лена 
вышла замуж, у нее растет ребенок.

Я делюсь этой историей потому, что 
в своей практике постоянно сталкива-

юсь с ситуациями, когда главы местно-
го самоуправления в нарушение зако-
на сохраняли за сиротами жилые по-
мещения, находящиеся в собственно-
сти их родственников (родителей, ли-
шенных родительских прав, бабушек и 
т. д.). Все подобные распоряжения, при-
нятые в период с 1998 по 2005 год, яв-
ляются незаконными. Они препятст-
вуют реализации права сирот на льгот-
ное обеспечение жильем. Несмотря на 
то что многие из таких ребят достигли 
возраста 23 лет, они не утратили пра-
ва на жилье. Эта позиция Верховного 
суда Российской Федерации изложе-
на в определениях от 29.04.2014 по де-
лу №64–КГ14–2 и от 18.10.2011 по делу 
№89–В11–5.

Сиротам надо понимать, что в Рос-
сии заботу о получении жилья от госу-
дарства приходится брать в свои руки. 
Не стоит полностью доверять чинов-
никам. На все приемы к ним ходить с 
бумагами. Бумаги передавать в канце-
лярию, только убедившись, что их за-
регистрировали и поставили отметку 
«Принято». Обязательно делать копии 
и хранить их. И ни на кого не полагать-
ся, кроме себя самого. Главное — не на-
до себя жалеть. Это расслабляет. Нужно 
бороться за свои права. 

Записала Веста Боровикова

Чужое наследство
Не надо жалеть себя — это расслабляет

Почта за неделю 20.11.15–26.11.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 34 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 24
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  К У З Н Е Ц О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 1  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники «Глобал Медикал Систем» 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Алеши нетяжелая форма несовершенного осте-
огенеза. Но за три года жизни он уже перенес несколько переломов, в результате которых левая 
нога укоротилась на два сантиметра, а мышцы ног ослабли. Это мешает Алеше нормально расти 
и развиваться, ведь после каждого перелома он заново учится ходить. Мы готовы укрепить кости 
мальчика препаратом памидронат и провести максимально возможное восстановительное лечение. 
После двух лет терапии Алеша сможет вести полноценную жизнь».
Клиника выставила счет на 920 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» внесет 200 тыс. 
руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет еще 140 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Владимир» соберут 59 тыс. руб. Таким образом, не хватает 521 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Кузнецова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Алеши — Надежды Васильевны Кузнецовой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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20 ноября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире  
ГТРК «Марий Эл» мы 
рассказали историю 
трехлетней Каллисты 
Кудрявцевой из Йош-
кар-Олы («Уроки гре-
ческого», Виктор Кос-
тюковский). У девочки 
врожденный буллезный 

эпидермолиз, обширные поражения кожи на ту-
ловище, обеих ногах, слизистых. В детской го-
родской больнице №1 Санкт-Петербурга готовы 
начать лечение Каллисты. Ее осмотрят трав-
матолог-ортопед, педиатр, гастроэнтеролог. 
При необходимости Каллисте будет проведе-
но лечение зубов и пищевода. Рады сообщить: 
вся необходимая для оплаты лечения сумма 
(521 410 руб.) собрана. Мама Каллисты благо-
дарит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 20 ноября 419 027 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Марий Эл», «Ку-
бань», «Ярославия», «Алтай», «Регион-Тюмень», а также 
79 региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 64 детям на 52 610 736 руб. 

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Каллисты 
Кудрявцевой 
оплачено

Когда Алеша лежал на вытяжке, 
его соседи по палате хотели, что-
бы Алеша играл с ними, а он пла-
кал. Врачи запрещали ему даже 
поворачиваться, а сесть позволи-
ли только через месяц
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19944,41 (+96,83)
РТС 874,66 (–4,23)
FTSE 100 6393,13 (+55,49)

DAX 30 11320,77 (+151,23)
DJIA* 17813,39 (+1,20)
NASDAQ Composite* 5176,15 (+13,34)

*25.11.15.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.11.15
Австралийский доллар 47,4367
Английский фунт 99,1757
Белорусский рубль** 35,9496
Датская крона* 93,4067

Доллар США 65,6836
Евро 69,7034
Индийская рупия*** 98,6018
Казахский тенге*** 21,3800

Канадский доллар 49,3416
Китайский юань* 10,2799
Норвежская крона* 75,8033
СДР 90,2204

Сингапурский доллар 46,6569
Новая турецкая лира 22,6800
Украинская гривна* 27,6563
Шведская крона* 75,1125

Швейцарский франк 64,2006
Японская иена*** 53,5799
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в скидки и артикулы оценивает 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Сегодня — «черная пятница». День, 
следующий за Днем благодарения, 
традиционно считается началом 
рождественских распродаж в США. 
Раньше бы сказали — «Как ее встре-
тишь, так и проведешь Рождество». 
Но времена меняются — от праздни-
ка в этих распродажах, пожалуй, ни-
чего не осталось, а результаты выгля-
дят все скромнее.

Идет жестокая конкуренция. По-
купатели соревнуются в том, кто из 
них более стойкий и может доль-
ше других простоять в очереди. За-
нимать очередь задолго до откры-
тия магазинов (которые теперь уже 
открываются ночью) их заставляет 
своеобразная «чернопятничная» по-
литика магазинов, когда первый те-
левизор продается со скидкой в 50%, 
второй — в 40% и так далее. В этом 
и есть хитрость магазинов — если 

уж пришел за покупкой, то без нее 
не уйдешь, несмотря даже на мини-
мальную скидку, а то и вовсе ее от-
сутствие. Ведь случаи мошенниче-
ства ритейлеров стали носить уже 
массовый характер. Самое безобид-
ное из них — повысить цены за не-
делю до начала распродаж, чтобы в 
«черную пятницу» громогласно объ-
явить о гигантской скидке. Можно 
также выпустить «специальный» то-
вар без каких-то важных функций 
или с упрощенным набором харак-
теристик.

По данным Consumer Inter na tio-
nal, в прошлом году в США на пред-
рождественских распродажах толь-
ко в разделе бытовой электроники 
было более 1,7 тыс. артикулов това-
ров, которых не было ни до, ни по-
сле сезона продаж. Расчет простой 
— делаем модель попроще, а прода-
ем ее подороже. Так как у «новинки» 
нет истории цены, то мало кто разбе-
рется, что покупает простую модель 
за совсем немалые деньги. Следст-
вием подобной недружелюбной по-
литики со стороны ритейлеров яв-
ляется постоянное снижение спро-
са на предпраздничных распрода-
жах. Согласно исследованиям Наци-
ональной ассоциации ритейлеров, 
количество покупателей в США, 
сделавших хоть какую-то покуп-
ку в «черную пятницу» в 2014 году, 
оказалось на 5,1 млн человек мень-
ше, чем в 2013 году. Объем продаж 
уже несколько лет подряд сокраща-
ется. Если в 2011 году он составлял 
$11,4 млрд, то в 2014 году опустил-
ся до $9,1 млрд. Четверг давно уже 
стал пятницей, и магазины откры-
вают свои двери покупателям уже в 
праздник. Но даже с учетом покупок 
в День благодарения объем продаж 
в 2013 и 2014 годах оставался одним 
и тем же — $12,3 млрд. Скорее все-
го, печальная динамика сохранится 
и в этом году. Насколько ей поможет 
«киберпонедельник» — день, когда 
в борьбу вступают онлайн-магази-
ны, и который в этом году начнется 
в воскресенье, сказать трудно.

Но совсем немного осталось до 
того момента, когда понедельник в 
США и вправду начнется в субботу. 
Жаль только, что количество марке-
тинговых задумок никак не может 
вызвать адекватный рост прибыли 
торговых компаний. Может, стоит 
весь декабрь объявить одной боль-
шой пятницей?

вчера

ФТС

создает подразделение 
по противодействию престу-
плениям в области интернет-
торговли, сообщил замглавы ФТС 
Руслан Давыдов. «Принято реше-
ние о создании спецподразделе-
ния, которое будет заниматься про-
тиводействием преступлениям в ин-
тернет-сфере»,— заявил он в Сочи. 
По его словам, контролем почтовых 
отправлений в таможенной службе 
занято 550 человек в целом по стра-
не. Кроме того, ФТС активно взаи-
модействует с «Почтой России», не-
давно запущена совместная инфор-
мационная система. «Почта Рос-
сии» получает от иностранного от-
правителя данные и передает ФТС 
для обработки их в системе управле-
ния рисками и выявления преступле-
ний»,— сказал господин Давыдов. 
 «Интерфакс»

«ЯНДЕКС»

представил собственную тех-
нологию прогноза погоды, 
основанную на машинном об-
учении и позволяющую стро-
ить точечный прогноз, «Мете-
ум». Благодаря «Метеуму» можно 
узнать, какая погода будет в каждом 
районе города и даже рядом с ка-
ждым конкретным домом, говорится 
в официальном сообщении «Яндек-
са». Для расчета прогноза использу-
ются данные метеостанций, а также 
другие источники, косвенно указы-
вающие на обстановку,— около 9 Тб 
информации каждый день. Началь-
ные данные «Метеум» обрабатыва-
ет при помощи традиционных мете-
омоделей, промежуточные резуль-
таты — с помощью технологии ма-
шинного обучения «Матрикснет». 
 Роман Рожков

ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ 
НПФ

меняет главного акционера, за-
явила губернатор Югры и предсе-
датель попечительского совета Хан-
ты-Мансийского негосударственно-
го пенсионного фонда Наталья Ко-
марова. Одним из основных акцио-
неров НПФ станет ОАО «ЮграКапи-
тал». Такое решение принято на за-
седании правительства автономного 
округа в связи с тем, что для вступле-
ния в систему гарантирования пен-
сионных накоплений в акционерах 
фондах должно быть физическое или 
юридическое лицо. Ханты-Мансий-
ский же автономный округ как регион 
является публично-правовым обра-
зованием. Для сохранения контроля 
над фондом окружное правительст-
во решило изменить структуру вла-
дения — путем передачи акций фон-
да, принадлежащих региону, в соб-
ственность третьему лицу — акцио-
нерному обществу «ЮграКапитал», 
которое создано при участии авто-
номного округа. Отдел финансов

ПАКИСТАНСКАЯ «ДОЧКА» 
VIMPELCOM

сотовый оператор Mobilink 
приобретает 100% акций сво-
его конкурента Warid в обмен 
на свои акции. Владельцы Warid — 
акционеры Dhabi Group — получат 
15% Mobilink. Warid будет объединен 
с Mobilink, говорится в сообщении 
Vimpelcom. Закрытие сделки по со-
зданию оператора, обслуживающе-
го более 45 млн абонентов, ожидает-
ся в течение шести месяцев. При по-
лучении одобрения пакистанских ре-
гуляторов и выполнении ряда усло-
вий через четыре года после закры-
тия сделки вступят в силу пут-опци-
он акционеров Dhabi Group на про-
дажу своих акций Vimpelcom и колл-
опцион последнего — «по справед-
ливой рыночной цене». Совет дирек-
торов объединенной компании бу-
дет состоять из семи участников, 
шесть из которых будут номинирова-
ны Vimpelcom и его «дочкой» Global 
Telecom Holding, которой принадле-
жит Mobilink, а один — акционера-
ми Dhabi Group. Гендиректор Mobilink 
Джеффри Хедберг возглавит объе-
диненную компанию, а CFO Mobilink 
Эндрю Кемп станет ее финансовым 
директором. «Интерфакс»

правила  
игры

Следствием недруже
любной политики 
со стороны ритейле
ров является постоян
ное снижение спроса 
на предпраздничных 
распродажах

Борьба с  контрафактным 
автомобильным топли-
вом, которая началась 
весной после публич-
ной критики Владими-
ра Путина, грозит уда-
рить по инициаторам 
этой истории — круп-
ным нефтекомпаниям. 
Росстандарт предлагает 
штрафовать АЗС и НПЗ 
за некачественное топли-
во на 10–15% от годовой 
выручки, а при повтор-
ных нарушениях — оста-
навливать их на три 
месяца. Большинство 
 собеседников 

”
Ъ“ на рын-

ке считают предложе-
ния излишне жесткими. 
Но соответствующие по-
правки к КоАП госкомис-
сия по борьбе с контра-
фактом рассмотрит уже 
9 декабря.

Росстандарт предлагает 
ввести оборотные штрафы 
для АЗС и НПЗ за некачест-
венное топливо в 10–15% от 
годовой выручки, а при по-
вторном нарушении — оста-
навливать их на 90 дней. По 
данным 

”
Ъ“, проект таких по-

правок к КоАП будет вынесен 
на заседание госкомиссии по 
противодействию незакон-
ному обороту промпродук-

ции 9 декабря. Максималь-
ный штраф для юрлиц сей-
час составляет 300 тыс. руб., 
а приостановка деятельнос-
ти возможна только в том 
случае, если был причинен 
ущерб «жизни и здоровью 
граждан». «Для средней мо-
сковской АЗС 10-процент-
ный штраф с оборота — око-
ло 10 млн руб., для заправки 
на дороге местного значения 
далеко от большого города — 
около 1,5 млн руб.»,— гово-
рится в письме заместителя 
главы Росстандарта Алексея 
Кулешова в Минпромторг.

Меры стали следствием 
кампании против некачест-
венного топлива, начатой по-

сле публичной критики Вла-
димира Путина, прозвучав-
шей на совещании с членами 
правительства 29 апреля. Как 
говорили собеседники на 
рынке, инициаторами этой 
истории были крупные неф-
текомпании, которые при 
слабом спросе на топливо хо-
тели избавиться от конкурен-
тов. Генпрокуратура вместе с 
Росстандартом в мае прове-
ла проверку 3109 АЗС, на 43% 
заправок были выявлены на-
рушения. Наиболее частые 
из них — повышенная кон-
центрация серы (666 АЗС), не 
соответствующая техрегла-
менту температура вспыш-
ки (198 случаев), завышение 

октанового числа бензина 
(94 случая). В основном про-
верялись независимые АЗС. 
Алексей Кулешов подтвер-
дил 

”
Ъ“, что критика ведом-

ства практически не относит-
ся к крупным нефтекомпани-
ям. По его данным, в основ-
ном топливо смешивается «с 
другими компонентами» не 
на НПЗ, а на нефтебазах.

Но теперь, по данным 

”
Ъ“, крупные компании, ко-

торые выступали за борьбу 
с контрафактом, недоволь-
ны жесткими предложения-
ми Росстандарта. По словам 
одного из источников 

”
Ъ“, 

они опасаются «попасть под 
раздачу». Как заявил 

”
Ъ“ за-

меститель главы комитета 
РСПП по энергетике Юрий 
Станкевич, в РСПП считают 
предложение Росстандарта 
«крайней мерой» и в начале 
следующей недели хотят на-
править возражения главе 
Минпромторга Денису Ман-
турову. Господин Станкевич 
считает, что борьба Росстан-
дарта с контрафактом неэф-
фективна из-за небольшого 
штата сотрудников, поэто-
му ведомство пытается «при-
влечь к себе внимание». В 
Росстандарте работают 360 
инспекторов, на госкомис-

сию вынесен вопрос об уве-
личении штата на 110 чело-
век (в ведомстве 

”
Ъ“ это под-

твердили).
В «Роснефти» заявили, что 

«в целом позитивно оценива-
ют итоги проверки Росстан-
дарта», «существует потенци-
ал повышения эффективно-
сти мониторинга». Источник 

”
Ъ“ на рынке замечает, что 

предложения Росстандарта 
во многом правильные, но 
«нынешнее законодательст-
во и так довольно жесткое». 
В ЛУКОЙЛе и «Газпром неф-
ти» от комментариев отказа-
лись. В Российском топлив-
ном союзе (РТС, объединяет 
независимые сети АЗС) счи-
тают предложения «несвоев-
ременными». По словам гла-
вы РТС Евгения Аркуши, се-
годня КоАП и так налагает 
высокие штрафы за наруше-
ние техрегламента. Михаил 
Турукалов из «Аналитики то-
варных рынков» считает, что 
ужесточение закона приве-
дет к росту издержек: «Неза-
висимые участники рынка 
понесут затраты на доосна-
щение лабораторий, чтобы 
при приемке товара иметь 
возможность удостовериться 
в качестве».

Дмитрий Козлов

Как стало известно 
”
Ъ“, глава концерна 

«Тракторные заводы» Михаил Болотин мо-
жет заняться перепрофилированием за-
крывающегося Щучанского завода по унич-
тожению химического оружия (ЩЗУХО) 
в Курганской области. Это будет собствен-
ный проект бизнесмена, не связанный 
с Курганмашзаводом, входящим в контр-
олируемый господином Болотиным кон-
церн «Тракторные заводы». Впрочем, влас-
ти региона предлагают заняться активом 
и другим инвесторам.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в отрасли, глава 

и основной совладелец концерна «Тракторные за-
воды» (КТЗ) Михаил Болотин заинтересован в ор-
ганизации производства на Щучанском заводе по 
уничтожению химического оружия. Бизнесмен 
подтвердил 

”
Ъ“, что ведет переговоры с админис-

трацией Курганской области и Минпромторгом о 
вариантах загрузки ЩЗУХО после того, как там пре-
кратится утилизация химоружия. Этот вопрос об-
суждался и на его встрече с главой региона Алексе-
ем Кокориным 13 ноября.

ЩЗУХО занимается утилизацией боеприпасов 
с отравляющими веществами (ОВ). Там хранилось 
около 5,5 т фосфорорганических ОВ (13,7% обще-
го запаса в РФ). На прошлой неделе на заводе были 
полностью завершены работы, а в конце сентября 
власти региона объявляли о том, что рассматрива-
ют вопрос перепрофилирования завода. Также в 
правительстве области говорили о переговорах с 
потенциальными инвесторами.

Первый заместитель директора департамента 
промышленности Курганской области Сергей Гор-
бачев сообщил 

”
Ъ“, что сейчас в организации про-

изводства на ЩЗУХО заинтересованы три компа-

нии — ГК «Меркурий» (Москва), КТЗ и НПО «Кур-
ганприбор». В 2016–2018 годы на ЩЗУХО в рамках 
ФЦП будут устраняться последствия производст-
ва химоружия. «Рассмотрение инвестпроектов бу-
дет идти до середины 2016 года. Также в правитель-
стве должны решить, будет ли заключен договор 
аренды, концессии или ЩЗУХО будет приватизи-
рован»,— сообщил господин Горбачев. По его сло-
вам, инвесторам также могут предложить господ-
держку — проектное финансирование или средст-
ва из Фонда развития промышленности.

По данным Сергея Горбачева, ГК «Меркурий» на-
мерена организовать на предприятии переработку 
металлов (серебро, свинец, цинк), но в компании 

”
Ъ“ эту информацию опровергли.

промышленность  
и энергоресурсы — с11

Михаил Болотин попробует себя в химии
Ему предложили перепрофилировать завод по уничтожению химоружия
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За левый бензин закроют со второй проверки
Борьбу с контрафактом на АЗС ужесточают
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сложившаяся ситуация — не 
исключительная особенность россий
ских клиентов, просто исторически 
большинство из них сталкивается с 
этим впервые, и, учитывая отсутствие 
опыта, процесс проходит сложнее, 
чем у клиентов из стран с большей 
историей частного капитала.

О том, что этот вопрос в последнее 
время активно набирает актуаль
ность, свидетельствует и тот факт, что, 
по информации 

”
Ъ“, в среду он был од

ним из ключевых предметов обсужде
ния на конференции в Сколково по 
обслуживанию частного благосостоя
ния с участием банкиров из сегмента 
private banking. Многие участники 
рынка воспринимают этот тренд как 
возможность для себя дополнительно 
заработать на консалтинговых услу
гах. В качестве дополнительного объ
яснения особой актуальности сейчас 
темы наследования зарубежных акти
вов на конференции приводилась за
вершающаяся в России амнистия ка
питала, в рамках которой спецдекла
рации можно подать до 31 декабря те
кущего года. При легализации зару
бежных активов (а амнистия не всегда 
требует их репатриации в Россию, чем 
многие пользуются) вопрос наследо
вания, чтобы к нему впоследствии не 
возвращаться и не нести дополнитель
ных расходов и рисков, встает автома
тически, пояснил член экспертного 
совета Института финансового плани
рования Алексей Гусев.

Тренд на повышенное внимание к 
вопросам оформления наследства на 
зарубежные активы состоятельных 
россиян подтверждают и другие банки
ры из сегмента управления частным 
капиталом. «Согласен, у нас эта практи
ка также активно набирает обороты,— 
говорит партнер UFG Wealth Manage
ment Дмитрий Кленов.— Первое поко
ление денег постепенно стареет, и во
прос наследования приобретает все 
большую актуальность как в России, 
так и за рубежом». За рубежом — даже 
больше, так как российское право пока 
не дает достаточных механизмов для 
управления наследством, отмечает он. 
«Тренд есть однозначно,— отмечает и 
управляющий партнер и глава корпо
ративной практики фирмы в России 

Hogan Lovells (CIS) Оксана Балаян.— 
Мы это тоже видим, все совершенно 
логично: деньги подросли и возраст со
ответствующий у владельцев капитала 
подходит — достаточно взглянуть на 
список топ100 состоятельных россиян 
от Forbes. Актуальность вопросу прида
ет тот факт, что у многих из них было по 
несколько семей, соответственно есть 
необходимость распределения акти
вов между разными наследниками, 
очевидно и желание наследников себя 
обезопасить».

В итоге оформление наследства на 
свои зарубежные активы выливается 
для российских состоятельных клиен
тов в довольно круглые суммы. По сло
вам господина Кленова, стоимость 
консультации по вопросу наследства 
на рынке может достигать $800 за час, 
не говоря уже о дополнительном при
влечении внешних юристов и налого
вых консультантов в особо сложных 
случаях, в которых временные затраты 
консультантов могут составлять десят
ки часов. Сложность таких консульта
ций состоит еще и в том, что нанимать 
приходится несколько компаний: на 
рынке практически нет юридических 
фирм, работающих сразу во всех юрис
дикциях, а привлекать большое коли
чество разных юристов — не просто до
рогой, но еще и длительный проект, до
бавляет госпожа Балаян. «Даже просто 
собрать информацию о таких активах 
уже занимает немало времени и уси
лий. А сложность процесса вынуждает 
обращаться людей к профессионалам. 
Такие услуги могут составлять в сред
нем 5% от стоимости размещаемого за 
границей капитала. Но в условиях кри
зиса профессиональные участники мо
гут просить и больше»,— добавляет 
гендиректор компании «Конгресс Кон
салтинг» Константин Гречухин.

По словам юристов и консультан
тов, во многом большие расходы на 
оформление наследства обусловлены 
зачастую изначально халатным отно
шением самих наследодателей к офор
млению. «Есть случаи, когда они по
просту не думают о какойто структу
ризации или даже простой фиксации 
всех положенных по этим активам до
кументов и сведений о доверенных 
лицах, не говоря уже о подтверждении 
чистоты капитала, что выливается в 
десятки тысяч долларов дополнитель

ных расходов при наследовании»,— 
говорит директор московского офиса 
Tax Consulting U.K. Эдуард Савуляк. 
«Пускать ситуацию на самотек опасно 
— вопервых, не исключены конфлик
ты между наследниками, вовторых, 
менеджеры, управляющие бизнесом, 
номинальные владельцы, трасти и т. д. 
могут отказаться от конструктивного 
сотрудничества с новыми собственни
ками, а за время до вступления в силу 
завещания бизнес может быть просто 
уничтожен»,— отмечает Алексей Гусев. 
«Громких прецедентов пока не созда
но, но процесс доказывания будет не
коротким, за это время с капиталом 
могут происходить различные собы
тия в зависимости от его формы — от 
негативного влияния инфляции до 
смены учредителей»,— указывает и 
Константин Гречухин. «Проблемы с на
следованием зарубежных активов мо
гут возникнуть, если например, жена 
вписана в трастовое соглашение, а де
ти — нет, тогда они останутся за бор
том, потому что очень сложно доказать 
свою связь с наследодателем: инфор
мация конфиденциальная и практиче
ски никогда не разглашается,— пояс
няет старший партнер КА 

”
Юков и 

партнеры“ Ирина Адамова.— На при
мере Кипра можно сказать, что этому 
помимо закрытости препятствует еще 
и масса бюрократических препон. На
следники свою связь могут доказать, 
только если точно знают конкретную 
компанию, которая управляется но
минальными директорами и иногда 
даже номинальными акционерами». 
«Проблему составляет и проверка 
источников происхождения средств. 
Для ее разрешения нужно проходить 
процедуру обоснования трансакций, 
связанных с капиталом. Состоятель
ным клиентам следует озаботиться 
подтверждением чистоты своих акти
вов заранее (так как наследникам это 
будет сделать значительно слож
нее)»,— добавляет партнер АБ «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Михаил Казанцев. В итоге зачастую, 
осознав множество препятствий, на
следодатели понимают, что проще 
продать бизнес, резюмирует господин 
Гречухин.

Светлана Дементьева,  
Ольга Шестопал,  
Андрей Райский

Наследники офшорной очереди

Антикризисную поддержку се-
мей с детьми через возможность 
оперативно обналичить часть 
материнского капитала (МСК) — 
20 тыс. руб., возможно, продлят. 
Такое предложение обсуждалось 
в социальном блоке правительст-
ва. В кризис единовременное по-
лучение пусть небольшой, но ре-
альной суммы важнее, чем отло-
женные перспективы гораздо бо-
лее масштабных затрат на обра-
зование или жилье.

О том, что выплату 20 тыс. руб. на
личными из материнского капитала 
могут продлить, 

”
Ъ“ сообщил помощ

ник вицепремьера Ольги Голодец 
Алексей Левченко. По его словам, в со
циальном блоке обсуждались предло
жения о продлении этой программы, 
но окончательное решение будет при
ниматься в первом полугодии следую
щего года, когда станет понятным во
прос с наполнением бюджета. «В июле 
следующего года, когда будут рассма
триваться поправки в бюджет»,— 
уточнил господин Левченко. По его 
словам, единовременная выплата яв
ляется прямой мерой социальной 
поддержки, что особенно важно, ког
да в стране растет уровень бедности 
на фоне кризиса, а многодетные се
мьи в такой ситуации находятся в 
группе риска. Действительно, по дан
ным Росстата на октябрь текущего го
да, реальные доходы населения упали 
почти на 5% по сравнению с аналогич
ным периодом 2014го. За первое по
лугодие количество людей за чертой 
бедности составило 15,1% населения, 
в прошлом году этот показатель был 
ниже — 13,1%.

Текущая возможность подать заяв
ление на обналичивание части матка
питала, данная семьям с двумя и более 
детьми на фоне кризиса, истекает 31 
марта 2016 года. По статистике Пенси
онного фонда (ПФР), пусть и неболь
шая, эта господдержка востребована 
семьями. На 1 ноября уже 1,7 млн се
мей, имеющих сертификат МСК, пода
ли заявления о предоставлении еди
новременной выплаты на общую сум
му 35 млрд руб. Причем 1,6 млн хода
тайств уже удовлетворены и по ним 

перечислен 31 млрд руб. Единовре
менная выплата в размере 20 тыс. руб. 
предоставляется в соответствии с за
коном, который вступил в силу 2 мая 
текущего года и действует до 1 июля 
2016 года. Обратиться (заявления при
нимаются до 31 марта 2016 года) за вы
платой могут все семьи, которые полу
чат право на материнский сертификат 
по состоянию на 31 декабря 2015 года 
или уже получили право, но не ис
пользовали всю сумму материнского 
капитала на основные направления 
расходования. Всего на такую единов
ременную выплату могут рассчиты
вать около 3 млн владельцев сертифи
катов, остальные обладатели права на 

маткапитал уже полностью использо
вали его, уточнили в ПФР. Таким обра
зом, почти 55% семей уже заявили о 
своем желании получить 20 тыс. анти
кризисных рублей от правительства. 
Возможность обналичить часть МСК 
предоставлялась семьям и в ходе пре
дыдущего кризиса: в 2009 и 2010 годах 
можно было получить по 12 тыс. руб. 
Причем, как рассказали 

”
Ъ“ в ПФР, в 

более кризисном 2009 году за выпла
тами обратились 1,7 млн из 1,8 млн се
мей, в 2010м — 1,6 млн из 2,6 млн. В 
общей сложности за три раза дейст
вия программы теоретически семья, 
имеющая сертификат, могла получить 
44 тыс. руб., то есть около 10% от сум
мы МСК, который на данный момент 
составляет 453 тыс. руб. В 2009–2010 
годах на единовременные выплаты 
было направлено в общей сложности 
около 40 млрд руб.

Какая сумма соцподдержки семей 
с детьми может быть установлена на 
этот раз, если такое решение будет 
принято, в соцблоке не сообщили. В 
любом случае многие поддерживают 

продление этого вида соцподдержки. 
«Если правительство это предложит, 
то лично я поддержу,— говорит пред
седатель комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветера
нов Ольга Баталина.— Востребован
ность нынешней программы показа
ла, что семьи с детьми нуждаются в до
полнительной поддержке на текущие 
расходы в условиях значительного ро
ста цен, в том числе на детские това
ры». По ее словам, дополнительный 
аргумент в пользу продления про
граммы заключается в том, что не все 
семьи успеют подать заявление до 31 
марта следующего года, а у многих 
право на материнский капитал воз

никнет после требуемой даты. Кроме 
того, далеко не во всех российских ре
гионах суммы маткапитала достаточ
но для инвестиций в жилье или обра
зование и получить живые деньги в 
данный момент для многих более ак
туально, добавляет доцент факультета 
экономических наук ВШЭ Сергей 
Бровчак.

Впрочем, заместитель директора 
Института развития социального стра
хования Дмитрий Алексеев предупре
ждает, что не стоит слишком увлекать
ся антикризисными мерами, посколь
ку это отчасти подменяет основную за
дачу инструмента МСК. «Изначально 
маткапитал задумывался в качестве 
меры, компенсирующей матери то 
время, которое она провела с детьми и 
которое выпало из ее трудовой дея
тельности. Поэтому основной целью 
использования МСК предполагались 
инвестиции в будущем: пенсионные 
накопления, оплата жилья и образова
ния, а не просто оплата текущих по
требностей»,— замечает он.

Анна Каледина

Маткапитал на кассу
Единовременную соцподдержку семьям с детьми  
могут продлить

Профессиональные инвесторы 
по всему миру сокращают вложе-
ния в золото — суммарные акти-
вы биржевых золотых фондов 
опустились до минимума с фев-
раля 2009 года. Институциональ-
ные инвесторы сократили спрос 
на драгоценный металл в ожида-
нии повышения ставок Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС) США. Однако это не меша-
ет покупать золото физическим 
лицам и центральным банкам.

Последние данные агентства Bloom
berg свидетельствуют о том, что активы 
биржевых индексных фондов, инвес
тирующих в золото, опустились до ми
нимального значения за последние 
шесть лет. По итогам торгов среды они 
сократились почти на тонну — до 
1493,5 тонны. Это минимальный пока
затель с 26 февраля 2009 года. С начала 
месяца активы фондов уменьшились 
уже на 46 тонн. Основной отток кли
ентских средств пришелся на крупней
ший в мире биржевой фонд SPDR Gold 
Trust, активы которого снизились с на
чала месяца на 37 тонн, до 655,7 тонны 

— минимального значения с сентября 
2008 года. Снижение интереса инвес
торов к золоту происходит в условиях 
падения цен на металл. С начала меся
ца стоимость драгоценного металла 
снизилась на 6% и вернулась к значени
ям пятилетней давности. Вчера, по дан
ным Bloomberg, его стоимость состави
ла чуть выше $1070 за тройскую ун
цию, тогда как месяц назад была на 
$100 больше.

Золото остается защитным акти
вом, однако его доля в портфелях ин
весторов сокращается на ожиданиях 

повышения процентной ставки в 
США. «Давление на желтый металл по
прежнему оказывает крепнущая уве
ренность инвесторов в том, что мень
ше чем через месяц ФРС решится под
нять ставку, подтверждая устойчи
вость американской экономики»,— 
отмечает начальник управления ин
вестиций компании «Райффайзен Ка
питал» Владимир Веденеев. По дан
ным ноябрьского опроса управляю
щих, проведенного Bank of America 
Merrill Lynch, число инвесторов, пред
полагающих, что в декабре ФРС под
нимет ставки, составляло 81% против 
47% в октябре.

Вместе с тем спрос на золото сохра
няют частные инвесторы и централь
ные банки. По данным Thomson 
Reuters GFMS, в третьем квартале ин
вестиционный спрос на металл со сто
роны физических лиц составил 
296 тонн, что является максимальным 
значением с конца 2013 года. Кроме 
того, центральные банки, по данным 
GFMS, за квартал приобрели 132 тонн 
драгоценного металла. В частности, 
свои вложения в золото увеличил 
Банк России, приобретя около 47 тонн 
и увеличив объем золота в резервах до 
1275 тонн. Регулярные покупки золо
та в третьем квартале осуществлял и 
Народный банк Китая. «Китайский ЦБ 
вынужден наращивать вложения в ме
тал изза непрерывного роста резер
вов, тогда как российский ЦБ таким 
способом снижает зависимость от дол
ларовых активов»,— отмечает анали
тик «АльфаКапитала» Денис Асаинов.

Виталий Гайдаев

Фонды распродают золотые запасы
А центробанки их наращивают

с1

Его поздравляет директор Федеральной службы РФ по 
контролю за оборотом наркотиков Виктор Иванов:
— Уважаемый Александр Порфирьевич! Искренне по
здравляю вас с днем рождения! Уверен, что ваш богатый 
жизненный опыт, целеустремленность, а также глубо

кое понимание сути экономических процессов будут 
способствовать стабильному развитию экономики Рос
сии. Разрешите в этот день от всей души пожелать вам 
крепкого здоровья, счастья, благополучия и дальней
ших успехов в деятельности на благо нашего Отечества.

Его поздравляет председатель Совета федерации Вален-
тина Матвиенко:
— Дорогой Игорь Юрьевич! Сердечно поздравляю с 
днем рождения! Думаю, не ошибусь, сказав, что вы один 
из самых ярких представителей того поколения, кото
рое едва ли не с вузовской скамьи активно включилось 
в осуществление назревших преобразований, стало 
мощной движущей силой реформ. Вы много сделали 
для развития СанктПетербурга, и город помнит об этом. 

Возглавив ФАС, перестроив ее деятельность, вы совер
шили, казалось бы, невозможное: убедили страну в том, 
что у нас действительно есть антимонопольная служба, 
она реально работает, способствует современному раз
витию экономики, надежно защищает интересы людей. 
Знаю, что у вас много планов и как у государственного 
мужа, и как у политического, общественного деятеля. От 
всей души желаю их реализации! Доброго здоровья, бла
гополучия вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 62 года статссекретарю —  
заместителю председателя Центрального банка РФ 
Александру Торшину

Сегодня исполняется 54 года руководителю  
Федеральной антимонопольной службы (ФАС)
Игорю Артемьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 000 рублей составляет 
единовременная выплата из маткапитала  
в текущем году и первом квартале  
следующего года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Правительство РФ резко сократит объем 
полномочий Межгосударственного авиаци-
онного комитета (МАК) СНГ: ключевые функ-
ции по сертификации самолетов, двигате-
лей и аэродромов в России уйдут Минтрансу, 
Минпромторгу и Росавиации. За комите-
том сохранят лишь полномочия по расследо-
ванию авиационных аварий. Объем полно-
мочий МАК часто приводил к конфликтам 
с российскими регуляторами, прежде все-
го с Росавиацией, а поводом для лишения 
комитета большей части функций на рын-
ке считают его скандальное решение при-
остановить действие сертификата типа 
для Boeing 737.

Ряд функций МАК по сертификации конструк-
ций самолетов, двигателей, аэродромов передают-
ся Минтрансу, Минпромторгу и Росавиации, сооб-
щил Дмитрий Медведев, проект постановления 
должно рассмотреть правительство.  В дальнейшем 
правительство может рассмотреть передачу и дру-
гих функций от МАК, если это потребуется и будет 
«целесообразно».

• МАК — надгосударственный орган, отвечает 
за безопасность полетов в СНГ. Учрежден в 1991 году 
по межправительственному соглашению, его участ-
никами являются 11 республик бывшего СССР (кроме 
Прибалтики и Грузии). Основные функции комитета 

— выдача сертификатов типа самолетов, аэропор-
тов, выработка рекомендаций и предписаний, рас-
следование авиапроисшествий. Функции по сертифи-
кации авиакомпаний в начале 2000-х годов перешли 
к Росавиации. МАК с 1991 года возглавляет Татьяна 
Анодина, финансирование идет за счет взносов стран 
(пропорционально объему перевозок, взнос РФ в 2015 
году — 253,9 млн руб.) и отчислений от сборов за аэро-
навигационное обслуживание и сертификацию.
Вчера министр транспорта Максим Соколов зая-

вил ТАСС, что «протокольное решение еще не под-
писано». В Росавиации отказались от коммента-
риев, в Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что 

по проекту постановления функции выдачи серти-
фикатов типа на воздушное судно и аэродромы мо-
гут разделить Минтранс и Росавиация, Минпром-
торг будет курировать сертификацию двигателей, 
воздушных винтов. Он добавил, что МАК будет по-
прежнему проводить расследования аварий: по 
мнению ряда ведомств, надгосударственный ста-
тус комитета «помогает оказывать влияние на парт-
неров в СНГ».

По данным 
”
Ъ“, лишение МАК части функций 

обсуждали в отрасли несколько лет, но кулуарно. Ос-
новные споры вызывала «многофункциональность 
комитета» — выдача сертификата типа для самоле-
та и проведение расследований. Источник 

”
Ъ“ в от-

расли говорит, что «такая двойственность ставила 
под сомнение объективность МАК», были вопросы 
и к «аффилированности»: госпожа Анодина — мать 
крупнейшего акционера «Трансаэро» Александра 
Плешакова и ранее владела 3% акций компании.

Между МАК и Росавиацией не раз возникали 
конфликты. Этой осенью ситуация обострилась: 
МАК приостановил действие сертификатов типа 
на Boeing 737 по итогам расследования авиаката-
строфы в Казани в 2013 году, что вызвало скандал, 
так как это один из самых распространенных само-
летов в РФ (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября). По словам собесед-

ников 
”
Ъ“, сразу после скандала с Boeing 737 в про-

фильных ведомствах прошло совещание, и предло-
жение по изъятию полномочий МАК было отправ-
лено в правительство.

Ведущий научный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов отмечает, что российская си-
стема сертификации приводится в соответствие с 
мировой практикой, согласно которой эти функ-
ции должны выполнять национальные органы, но 
процесс создания новой системы расследований 
катастрофы отнюдь не быстрый. В отсутствие по-
добного органа в России сохранить на данном эта-
пе эти функции за МАК выглядит логичным, счи-
тает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Международный аварийный комитет
За МАК в России закрепят лишь авиакатастрофы

Глава ВТБ Андрей Костин зая-
вил, что банк совместно с Газпро-
мбанком (ГПБ) может выкупить 
ООО «Эльгауголь» у «Мечела» 
 Игоря Зюзина. «Эльгауголь» вла-
деет Эльгинским месторождени-
ем в Якутии и железной дорогой 
до БАМа, в которую вложено око-
ло 70 млрд руб. По информации 

”
Ъ“, госбанки-кредиторы мо-

гут вернуться к продаже дороги 
ОАО РЖД, а ВТБ может в этом слу-
чае прокредитовать монополию. 
Но в долгосрочной перспективе 
проблем «Мечела» это не решает, 
скептичны аналитики.

«
”
Мечел“ готов продать 

”
Эльгау-

голь“, чтобы частично расплатиться 
по долгам»,— заявил Bloomberg гла-
ва ВТБ Андрей Костин (банк — один 
из крупнейших кредиторов «Мечела», 
долг ему — 70 млрд руб.). ООО «Эльга-
уголь» разрабатывает Эльгинское ме-
сторождение с запасами около 2 млрд 
тонн коксующегося угля. «Мечел» вло-
жил в проект $2,5 млрд, из них $2 мл-
рд ушло на железную дорогу к БА-
Му (321 км). По словам господина Ко-
стина, вероятно, что актив выкупит 
ГПБ (долг «Мечела» ему — $1,4 млрд и 
33,7 млрд руб.), но ВТБ рассматривает 
возможность участия в сделке, кото-
рая поможет улучшить финансовую 
позицию «Мечела». Средства от сдел-
ки компания может использовать на 
снижение долга перед Сбербанком 
(около $1,3 млрд), отметил глава ВТБ. 
Сбербанк единственный госбанк—
кредитор «Мечела», не согласный с 
реструктуризацией долга, ГПБ и ВТБ 
в сентябре продлили кредиты до 2020 
года с отсрочкой погашения тела дол-
га до апреля 2017 года.

О том, что ГПБ может выдать инве-
сторам кредит на выкуп «Эльги» или 
купить ее, чтобы «Мечел» рассчитался 
со Сбербанком, источники 

”
Ъ“ гово-

рили в июле, но окончательных дого-
воренностей и схемы сделки не было. 
В октябре Игорь Зюзин заявлял, что 

«есть несколько предложений о парт-
нерстве и продаже бизнеса». Источни-
ки 

”
Ъ“ замечают, что глава Сбербанка 

Герман Греф настроен разрешить си-
туацию до конца года, но раньше вес-
ны 2016 года это вряд ли получится.

По словам источников 
”
Ъ“ на бан-

ковском рынке, ГПБ и ВТБ вряд ли за-
интересованы в «Эльгаугле», скорее 
всего, актив будет перепродан. По их 
мнению, оптимальным было бы при-
влечение ОАО РЖД к покупке желез-
ной дороги от «Эльги». В ноябре 2014 
года экс-глава ОАО РЖД Владимир 
Якунин говорил, что компания была 
готова купить ее, но правительство не 
стало докапитализировать монопо-
лию на 70 млрд руб., а кредиторы воз-
ражали против безвозмездной переда-
чи. Может быть рассмотрен вариант, 
при котором ГПБ купит «Эльгауголь», 
а ВТБ прокредитует ОАО РЖД для вы-
купа дороги, полагает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Но мешает то, что нет согла-

сованной оценки «Эльгаугля»: «Мечел» 
не готов делать дисконт к сумме вло-
жений и стоимости запасов, а цены на 
уголь за два года просели, объясняют 
источники 

”
Ъ“ (в 2014 году Moody’s со 

ссылкой на менеджмент «Мечела» оце-
нивал «Эльгу» до $5 млрд). Но, добав-
ляют они, очевидно, что вариант вы-
купа «Эльгаугля» для частичного пога-
шения долга перед Сбербанком име-
ет право на жизнь. В «Мечеле» и банках 
отказались от комментариев.

Олег Петропавловский из БКС по-
лагает, что «Мечел» не продаст «Эль-
гауголь» дешевле своих затрат, то 
есть актив может стоить не менее $1–
1,3 млрд. В 2014 году EBITDA «Мече-
ла», по оценкам БКС, может составить 
$650 млн, платежи по процентам — 
$850–890 млн ($492 млн за первое по-
лугодие). Продажа «Эльги» может по-
мочь компании только в краткосроч-
ной перспективе, считает господин 
Петропавловский.

Анатолий Джумайло,  
Ольга Шестопал

Долг угольком красен
«Мечел» может продать банкам «Эльгауголь»

Правительство не согласи-
лось с предложением ОАО РЖД 
обнулить для компании на-
лог на имущество в 2016 году 
и лишь заморозило его ставку 
на уровне 1%. Монополия об-
ещала при обнулении сократить 
расходы на 23 млрд руб., при ут-
вержденном росте ОАО РЖД по-
требуется до 27 млрд руб. субси-
дий, и источник этих средств 
компании непонятен.

Правительство вчера одобрило 
инвестпрограмму ОАО РЖД на 2016 
год объемом 432 млрд руб. При этом 
Белый дом лишь заморозил став-
ку налога на имущество для инфра-
структуры железнодорожного тран-
спорта на уровне 2015 года — 1%, тог-
да как монополия просила обнулить 
ее. Об этом вчера после заседания 
правительства заявил глава Мин-
транса Максим Соколов.

ОАО РЖД начало платить этот на-
лог в 2013 году, его ставка составила 
0,4% и должна расти каждый год — 
до 2,2% в 2019 году. В 2016 году ее раз-

мер должен был составить 1,3%. Гла-
ва ОАО РЖД Олег Белозеров неодно-
кратно заявлял, что отмена в том или 
ином виде роста ставки налога на 
имущество снизит потребность ком-
пании в субсидиях. Выпадающие до-
ходы от прогрессивной ставки он 
оценивал в 69–70 млрд руб.

В этом году ОАО РЖД просило о гос-
субсидиях различного размера, по-
степенно уменьшая запросы, пока в 
конце октября не указало в докумен-
тах, поданных в Минтранс, что гото-
во на обнуление субсидий при усло-
вии индексации грузового тарифа на 
10% и нулевой ставки налога на иму-
щество. Субсидии ОАО РЖД на сба-
лансированность бюджета (в этом го-
ду 30 млрд руб.) в 2016 году не пред-
усмотрены, индексация тарифа соста-
вит 9%. Как сообщил вчера господин 
Соколов, в финплане ОАО РЖД было 
предусмотрено снижение расходов 
на 23 млрд руб. за счет восстановле-
ния льготы по налогу. При его сохра-
нении на текущем уровне, предупре-
дил он, ОАО РЖД «не сможет обеспе-

чить финансирование предусмотрен-
ного планом объема капремонта».

Олег Белозеров в ноябре предло-
жил и вариант сохранения ставки 
на уровне 1%, это, по оценке замгла-
вы Минтранса Алексея Цыденова, по-
требует 22–27 млрд руб. субсидий для 
ОАО РЖД. Правительство приняло 
этот вариант, но, по словам Максима 
Соколова, «даже то, что принято пра-
вительством, это уже определенный 
компромисс», иначе налоговая на-
грузка на ОАО РЖД и ее финансовую 
модель в 2016 году выросла бы. Госпо-
дин Белозеров вчера сообщил, что 
источники компенсации невозврата 
нулевой ставки пока неясны, моно-
полия должна будет подправить фин-
план с учетом принятого решения. 
«Мы изначально готовили несколько 
вариантов, включая очень серьезные 
стресс-сценарии,— объяснил госпо-
дин Белозеров,— соответственно, мы 
не понимаем, с каких статей средства 
будут уменьшены».

Несмотря на заморозку ставки 
на уровне 1%, расходы ОАО РЖД по 

выплате налога в 2016 году выра-
стут на 2,5 млрд руб. из-за увеличе-
ния стоимости основных фондов, 
отмечает глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Компания 
оптимизирует расходы на выплату 
налога за счет отказа от переоцен-
ки стоимости имущества (послед-
ний раз проводилась на 31 декаб-
ря 2011 года), считает он. По итогам 
2016 года, вероятнее всего, ее при-
дется делать, что вызовет рост рас-
ходов по налогу, отмечает господин 
Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

РЖД утвердили процент
Правительство не обнулило для монополии налог на имущество

Чиновник также сообщил, что 
КТЗ и «Курганприбор» планируют 
организовать на ЩЗУХО оборонное 
производство. Но господин Болотин 
подчеркнул, что он может быть при-
влечен к проекту «как частный инве-
стор и химик по образованию» и ре-
ализовываться он будет не в периме-
тре КТЗ. Он отметил, что предприя-
тие может быть переориентировано 
на гражданскую химию, кооперация 
с Курганмашзаводом не предполага-
ется. Объем инвестиций и возмож-
ную номенклатуру продукции Ми-
хаил Болотин не раскрыл, пояснив, 

что пока «идея прорабатывается на 
начальной стадии». С «Курганприбо-
ром» связаться не удалось.

Источники 
”
Ъ“ на рынке говорят, 

что инвесторы пока только приступа-
ют к детализации планов: перед тем 
как определить объемы производст-
ва и финансирования, инвесторы из-
учают инфраструктуру ЩЗУХО и до-
жидаются решения правительства по 
поводу аренды или приватизации. 
По их данным, о проектировании но-
вого производства можно говорить 
только после завершения ФЦП по 
уничтожению химоружия. Источник 

”
Ъ“ в отрасли оценивает возможные 

инвестиции в 5–7 млрд руб.

Один из авторов российских тех-
нологий уничтожения химоружия 
Антон Уткин отмечает, что инвести-
ровать в Щучанский завод выгодно с 
учетом наличия там инфраструктуры. 
По его словам, теоретически на ба-
зе завода можно организовать любое 
производство, но сам факт того, что на 
этих мощностях ранее было ОВ, явля-
ется «демотивирующим», любая про-
дукция становится «психологически 
уязвимой». По его словам, чтобы при-
вести здание в «чистое» состояние, 
нужно три-пять месяцев, а на целый 
объект может уйти два года и более.

Егор Попов, Яна Циноева; 
Мария Полоус, Екатеринбург

Михаил Болотин попробует себя в химии
с9
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Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) зафиксировала почти 
50-процентный рост импор-
та контрафактной продукции. 
«Значительная часть» поддель-
ных товаров идет из Турции, 
за импортом оттуда уже установ-
лен «более жесткий контроль».

За девять месяцев 2015 года та-
моженными органами выявлено 
14,2 млн единиц контрафактной про-
дукции — почти на 50% больше, чем в 
2013 и 2014 годах, заявил замначаль-
ника отдела обеспечения контроля 
товаров, содержащих объекты интел-
лектуальной собственности управле-
ния торговых ограничений, валютно-
го и экспортного контроля ФТС Олег 
Ашурков на семинаре с представите-
лями японского бизнеса.

Рост объема контрафакта связан 
с «активностью таможни», а также с 
тем, что «правообладатели дают боль-
ше информации по каналам постав-
ки», пояснил господин Ашурков. К 
14,2 млн единиц контрафактной про-
дукции общей стоимостью 3,5 мл-
рд руб., или $52 млн, ФТС причисля-
ет как подделки, так и параллельный 
импорт, отметил он. О соотношении 
таких товаров говорит статистика воз-
бужденных таможней администра-
тивных дел. По итогам девяти месяцев 
текущего года ФТС возбудила 721 де-
ло, из которых 699 дел — за незакон-
ное использование чужого товарного 
знака и 22 дела — за нарушение автор-
ских и смежных прав (при параллель-
ном импорте). На 26 ноября 2015 года 
в таможенном реестре было 3847 объ-
ектов интеллектуальной собственно-
сти, 99% из них — это товарные знаки.

Представитель ФТС не раскрыл, 
какие бренды чаще всего подделы-
вают, чтобы не делать им «антирекла-
мы», добавив, что речь идет об алко-
голе, продуктах питания, косметике, 
одежде, обуви. Контрафактные това-
ры в РФ идут из Китая и Юго-Восточ-
ной Азии, Турции, а также в отдель-
ных случаях арабских стран и Поль-
ши, объемы поставок из Турции «зна-
чительные», отметил Олег Ашурков.

Комментируя ситуацию с импор-
том из Турции, собеседник 

”
Ъ“ в ФТС 

подтвердил, что за ним уже осуществ-
ляется «более жесткий контроль». «Бу-
дут новые команды — будем выпол-
нять»,— добавил он. Другой источник 
в ФТС считает, что сообщения о факти-
ческой остановке таможенного офор-
мления импорта из Турции связаны с 
«перестраховкой таможенных броке-
ров, которые хотят переждать ЧП».

Владислав Новый

Кто пострадает
По данным руководителя автомо-
бильной практики в СНГ E&Y Анд-
рея Томышева, в России автокомпо-
ненты поставляют 15 турецких ком-
паний. В турецкой Martur (выпуска-
ет в Ульяновске автомобильные кре-
сла) сообщили 

”
Ъ“, что сейчас ком-

пания планирует увеличение про-
изводства, «строго исполняет рос-
сийское законодательство» и «после 
выхода постановления (об ограни-
чениях.— 

”
Ъ“) будет его выполнять». 

При этом источники 
”
Ъ“ среди про-

изводителей рассказали, что Мин-
промторг запросил их о номенкла-
туре турецких контрагентов и воз-
можности их замещения или лока-
лизации. Собеседники 

”
Ъ“ на заво-

дах отметили, что необходимость 
немедленного замещения автоком-
понентов неизбежно ведет к оста-
новке производства как минимум 
на несколько месяцев. Кроме того, 
для российских автопроизводите-
лей есть риск лишиться не только 
локализованных турецких постав-
щиков, но и импортных запчастей 
из Турции, объем которых доволь-
но существенный. По данным Ту-
рецкой ассоциации экспортеров ав-
топрома, в 2014 году экспорт транс-
портных средств и автокомпонентов 
составил $0,8 млрд, из них на компо-
ненты пришлось $0,44 млрд. Так, со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, 

что с проблемами могут столкнуться 
практически все автозаводы, вклю-
чая АвтоВАЗ, Renault и КамАЗ. 

На российском рынке производ-
ства продовольствия нет крупных ту-
рецких компаний, рассказали опро-
шенные 

”
Ъ“ представители отрасле-

вых компаний. Хотя Турция является 
крупнейшим поставщиков в Россию 
томатов и цитрусовых. За десять меся-
цев этого года Турция ввезла в Россию 
продовольствия на $1 млрд. Но по-
ставки продовольствия из этой стра-
ны в ближайшее время, как и предпо-
лагал 

”
Ъ“ вчера, будут ограничены.

Если запрет на работу турецких 
компаний вступит в силу, то c россий-
ского fashion-рынка может уйти сразу 
несколько крупных международных 
брендов. Так, американские сети Gap 
и Banana Republic в России развивает 
турецкий Fiba Holding, он же управ-
ляет сетью Marks & Spencer. В Fiba от 
комментариев отказались. В России 
также работают Eroglu (бренд Colin’s 
и 95 магазинов Mexx), lC Waikiki (11 
одноименных магазинов), сеть Koton, 
бренды ADL (Adilisik). В середине ноя-
бря на российский рынок вышел еще 
один турецкий ритейлер — DeFacto, 
открыв первые три магазина. Произ-
водитель бытовой техники Beko (вхо-
дит в Koc Holding) и производитель 

текстиля «Тач текстиль», принадлежа-
щий турецкой Arzum, от коммента-
риев отказались. В России присутст-
вует также турецкий производитель 
Sisecam (его локальной «дочке» «Русд-
жам» принадлежит пять стекольных 
заводов, выпускающих бутылки для 
напитков). В Carlsberg сообщили, что 
в российских закупках стеклотары до-
ля продукции «Русджам» всего 5–10%. 

По данным Nielsen, на россий-
ском рынке пива турецкая Anadolu 
Efes (бренды Efes, «Старый мельник») 
по итогам девяти месяцев 2015 года 
с долей рынка 13,3% занимала вто-
рое место после Carlsberg («Балтика», 
Holsten). Представитель Efes Rus Па-
вел Филиппов сообщил, что компа-
ния рассчитывает на взвешенную по-
зицию российских властей. 

В России работают как минимум 
пять банков, в числе акционеров 
или бенефициаров которых значат-
ся турецкие структуры или гражда-
не Турции. Крупнейший из них — 
Кредит Европа банк. По информа-
ции на сайте банка, конечным бе-
нефициаром (99,9% акций) являет-
ся Хюсню Мустафа Озйегин. Объем 
привлеченных банком от граждан 
средств составляет 11,3 млрд руб. 
В Кредит Европа банке так же, как 
и в остальных четырех банках с ту-
рецким капиталом, от комментари-
ев относительно текущей ситуации 
отказались. «Скорее всего, ограни-
чение деятельности банков с турец-
ким участием в России будет приме-
няться только как крайняя мера и в 
том случае, если первый шаг в ви-
де давления на Denizbank (турецкая 

«дочка» Сбербанка.— 
”
Ъ“) будет сде-

лан со стороны Турции,— указыва-
ет начальник аналитического отде-
ла ИФК 

”
Солид“ Олег Шагов.— Если 

ограничить свою деятельность в Тур-
ции придется Denizbank, это отри-
цательно скажется как на турецкой 
финансовой системе (банк входит в 
топ-10 турецких банков.— 

”
Ъ“), так и 

на Сбербанке». На Denizbank прихо-
дится примерно 10% активов группы 
Сбербанка.

Больше всего ограничения могут 
коснуться рынка строительства. По 
данным нескольких источников 

”
Ъ“ в 

отрасли, на долю турецких компаний 
приходится около трети всех строи-
тельных работ в России. По данным 
турецкого издания Т24, общий обо-
рот 2 тыс. застройщиков этой страны 
за границей превышает $60 млрд, из 
которых на российский рынок при-
ходится почти 10%. Крупнейшим за-
стройщиком в России среди турецких 
компаний является Enka. Основатель 
холдинга Шарык Тара занимает седь-
мое место в рейтинге Forbes «Коро-
ли российской недвижимости 2015» 
с доходом $412 млн. Представитель 
этой компании заявил, что в России 
холдинг работает через местную «доч-
ку». Rennaissance Construction, кото-
рую на рынке считают турецкой, со-
здана в России. По словам ее генди-
ректора Андрея Власенко, в своей ра-
боте она использует инженеров и ра-
бочих из Турции. «Пока мы работаем 
по-прежнему, но понимаем, что ситу-
ация может измениться в любой мо-
мент»,— отмечает он. Представитель 
офиса турецкой группы Odak в Каза-
ни надеется, что до крайних мер не 
дойдет: «Это политика, а последствия 
возникнут, прежде всего, для обыч-
ных людей». В «Пронто Медиа Холдин-
ге» (через голландский TME принадле-
жит турецкому Dogan Yayin) надеют-
ся, что обострение отношений меж-
ду Россией и Турцией не скажется на 
их работе. В России холдинг развива-
ет сайты irr.ru под брендом «Из рук в 
руки» и job.ru. 

Отделы  
потребительского рынка, 
экономполитики,  
бизнеса, финансов,  
арбитражная группа

Поддельный 
рост
Объем контрафакта 
увеличился на 50%

Не нужен нам бизнес турецкий

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П О С Л Е Д С Т В И Я  Д Л Я  И М П О Р Т А - Э К С П О Р Т А

Глава Минсельхоза Александр Ткачев не исключил возмож-
ности запрета на импорт, прежде всего овощей и фруктов, 
из Турции, которая является одним из крупных поставщиков 
этой продукции в Россию. Так, на долю турецких овощей при-
ходится 20% от объема их импорта в РФ, турецкие цитрусовые 
занимают четверть импорта, сообщал Минсельхоз. Ритейлеры 
утверждают, что смогут оперативно заменить поставки турец-
кого продовольствия в случае его запрета. Кроме фруктов 
и овощей сложности могут возникнуть в категории рыбы. 
По словам представителя Auchan в России Марии Курносовой, 
в сегменте охлажденной рыбы 90% сибаса и дорады прио-

бретается в Турции. В сегменте овощей и фруктов наиболее 
значительна доля поставок турецких лимонов — 90%. В мага-
зинах «Дикси» доля турецких продуктов наиболее значительна 
в категориях овощей и фруктов, а в пик сезона доля турецких 
цитрусовых может превышать 50%, сообщила представитель 
ГК «Дикси» Екатерина Куманина. Два крупных зернотрейде-
ра рассказали ”Ъ“, что российские экспортеры зерна уже 
приостановили заключение контрактов с Турцией, опасаясь 
введения ограничительных мер. Сейчас, по словам одного 
из собеседников, отгрузки зерна идут в рамках действующих 
контрактов. «Интерфакс»; Анна Зиброва

С Т А Т И С Т И К А Р О С С И Я  И  Т У Р Ц И Я  Н АТ О Р Г О В А Л И  Н А  $ 3 0  М Л РД

По данным Федеральной таможенной службы, в 2014 году, как и в позапрошлом 
году, товарооборот между Россией и Турцией составлял примерно $30 млрд. 
По итогам трех кварталов этого года доля Турции оказалась на уровне 4,6% 
от общего торгового оборота России с другими странами. По подсчетам торгпред-
ства России в Турции, наша страна импортирует ежегодно турецких товаров на 
$23–26 млрд, в то время как экспортирует на $6 млрд. По данным государственного 
правления статистики Турции, в структуре импорта из России почти 69% приходится 
на минеральные продукты, включая газ, еще около 17% — на металлы. Из Турции 
Россия больше всего экспортирует машины и оборудование (29,7%), текстиль, 
одежду и обувь (22,9%), а также продовольствие (16,9%).

Д О С Ь Е Т У Р Е Ц К И Й  Б И З Н Е С  Н А  Р О С С И Й С К О М  Р Ы Н К Е

В России работает около 100 турецких строительных компа-
ний, в 2014 году объем строительных подрядов оценивался 
в $50 млрд.

Среди крупнейших девелоперов — Renaissance Construction 
— генподрядчик строительства западной башни «Федерация» в «Мо-
сква-Сити»; Ant Yapi также строила западную башню и ряд жилых 
комплексов в Москве, ООО «Энка ТЦ», входящее в группу Enka, 
владеет 1,2 млн кв. м недвижимости в РФ, в том числе девятью 
ТЦ «Капитолий» и «Кунцево Плаза» (245 тыс. кв. м). Турецкая группа 
Odak — крупнейший застройщик в Казани.

Авиакомпания Turkish Airlines еженедельно выполняет 88 рей-
сов из Турции в десять городов РФ. 48% ООО «Когалымавиа» 
(бренд Metrojet) принадлежат турку Хамиту Багане.

Турецкая Anadolu Efes представлена шестью пивоваренными 
заводами (13,3% российского рынка пива).

Крупнейший банк с турецким участием — Кредит Европа 
банк с активами 133,6 млрд руб. (51-е место). Всего в РФ работает 
минимум пять банков, бенефициары которых — турецкие структуры 
или граждане.

Один из крупнейших в РФ туроператоров Coral Travel принад-
лежит турецкой компании OTI Holding, туроператор «Анекс Тур 
Москва» — группе Anex.

С 1995 года в РФ работает турецкий ритейлер Eroglu (бренд 
Colin’s и магазины Mexx). Также представлены ритейлер DeFacto, 
LC Waikiki, сеть Koton, бренды ADL (Adilisik). Турецкий Fiba 
Holding развивает сети Gap, Banana Republic и управляет сетью 
Mark & Spencer. Текстильная фабрика «Тач текстиль» принадле-
жит  турецкой Arzum.

Группа «Русджам», входящая в турецкую Sisecam, владеет 
пятью стекольными заводами в РФ. Производитель бытовой техники 
Beko (входит в Koc Holding) имеет завод вКиржаче. «Пронто Ме-
диа Холдинг» (принадлежит турецкому Dogan Yayin) развивает 
в РФ сайты irr.ru под брендом «Из рук в руки» и job.ru.

15 турецких компаний поставляют в РФ автокомпонен-
ты, турецкая Martur выпускает в Ульяновске автокресла.

В 2014 году в ОЭЗ «Алабуга» в Татарстане турецкая Kastamonu 
открыла крупнейший в Европе деревообрабатывающий завод. С мая 
2015-го строится второй завод под Калугой.

с1 ЧТО ПОСТАВЛЯЮТ ДРУГ ДРУГУ РОССИЯ И ТУРЦИЯ (%)*   ИСТОЧНИК: ФТС РФ.

Минеральное топливо, нефть и нефтепродукты

Черные металлы

Алюминий, медь и изделия из них

Жиры и масла

Злаки

Органические химические соединения

Удобрения

Отходы пищевой промышленности, корма

Древесина, древесный уголь

Другое

Овощи, корнеплоды и клубнеплоды

Фрукты и орехи

Котлы, реакторы, механические устройства

Одежда и трикотажные полотна

Средства наземного транспорта

Пластмассы и изделия из них

Электрические машины и оборудование

Изделия из черных металлов

Соль, сера, стройматериалы

Каучук, резина

Другое

СТРУКТУРА
РОССИЙСКОГО

ЭКСПОРТА
В ТУРЦИЮ

($15,01 МЛРД)

62,4
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3
2,4

5,1
СТРУКТУРА

РОССИЙСКОГО
ИМПОРТА

ИЗ ТУРЦИИ
($3,01 МЛРД)

20,4

10,8
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9,8

24,7

6,1
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2,7
2,2

0,8
0,9
1,2
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1,4
1,6
2,2
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тенденции / туризм
Здесь вам не тур
Без Турции и Египта массовому организованному туризму придется туго

Из-за закрытия двух самых мас-
совых и популярных у россиян 
туристических направлений — 
Турции и Египта — рынок мас-
сового организованного выезд-
ного туризма в России может 
оказаться на пороге до этого не-
виданных потрясений. Туропе-
раторы спешно ищут замену Тур-
ции и Египту, потеря которых 
может стоить им $400–500 млн, 
и пытаются переориентиро-
ваться на рынок внутреннего 
туризма. Но курорты Крыма и 
Краснодарского края могут не 
выдержать наплыва желающих 
из-за недостаточно развитой ин-
фраструктуры и наличия боль-
шого количества сотрудников 
правоохранительных органов 
и спецслужб, которым теперь ог-
раничен выезд из России.

Закрытие Турции и Египта будет 
стоить туристическому рынку поте-
рей 50% клиентов и $400–500 млн. 
Сейчас основные усилия туроперато-
ров сводятся к попыткам найти дос-
тойную альтернативу. Но на деле, при-
знают туроператоры, переориентиро-
ваться смогут не больше 10–15% при-
выкших к недорогому и комфортному 
отдыху туристов. Новые реалии уже 
летом могут грозить туристическому 
рынку новой волной банкротств. 

Согласно данным Ростуризма, 
только за первое полугодие текуще-
го года рынок выездного туризма по-
терял 33,8% путешественников на фо-
не экономических проблем и деваль-
вации рубля. Потери туроператоров 
оказались еще значительнее. Еще 
месяц назад в Ассоциации туропера-
торов России (АТОР) констатирова-
ли, что спрос на туры на новогодние 
праздники сократился еще на 40%, а 
ажиотаж на внутреннем рынке сошел 
на нет (см. 

”
Ъ“ от 28 октября). Но реаль-

ные проблемы у туроператоров нача-
лись неделю спустя.

Полоса неудач
Первым ударом для туристическо-
го рынка стало ограничение прямо-
го авиасообщения с Египтом, которое 
фактически начало действовать с вече-
ра 6 ноября, когда основной версией 
причины происшедшего 31 октября 
крушения пассажирского самолета 
«Когалымавиа» (работает под брендом 
Metrojet), следовавшего из Шарм-эш-
Шейха в Санкт-Петербург, был при-
знан теракт. На момент закрытия чар-
терных программ число проданных в 
Египет путевок, по данным АТОР, до-
стигало 147 тыс. Примерно 20% кли-
ентов попросили перебронировать 
туры на более поздние даты, 30% ре-
шили вернуть потраченные деньги за 
вычетом понесенных расходов, а 50% 
приняли решение выбрать альтерна-
тивное направление, самым популяр-
ным из которых стала Турция. 

Но спустя три недели туроперато-
ров ждало новое потрясение. 24 ноя-
бря на сирийско-турецкой границе 
потерпел крушение российский бом-
бардировщик Су-24. По официальной 
версии, самолет был сбит турецкими 

ВВС. Вечером того же дня с официаль-
ной рекомендацией не ездить в Тур-
цию с туристическими целями высту-
пил министр иностранных дел Сер-
гей Лавров. Свою обеспокоенность 
он объяснил высоким уровнем терро-
ристической угрозы. Сразу после вы-
ступления министра к его рекоменда-
ции присоединился Ростуризм, а все 
крупные компании заявили о прио-
становке продаж путевок в Турцию. 

Турция и Египет — два самых мас-
совых туристических направления в 
России. Согласно данным Ростуриз-
ма, по итогам первого полугодия эти 
две страны посетили 2,09 млн путе-
шественников из России. Это 38% от 
общего числа россиян, которые про-
вели отпуск за границей, и практиче-
ски все они пользуются услугами ту-
роператоров. По оценкам исполни-
тельного директора АТОР Майи Ло-
мидзе, в годовом исчислении на Тур-
цию и Египет приходится 40–50% ту-
роператоров. Эти данные подтвер-
ждают и сами участники рынка. В 
Coral Travel на долю Турции приходи-

лось 40–45% среднегодового объема 
продаж. Зимой этот показатель тра-
диционно составляет 2–3%, но в этом 
сезоне ситуация изменилась: после 
закрытия прямого авиасообщения с 
Египтом часть спроса переориенти-
ровалась на Турцию, и в общем объ-
еме продаж направление занима-
ло 10–15%, объясняет представитель 
компании Марина Макаркова. Еги-
пет в зимний период традиционно 
составляет около 50% объема продаж 
Coral Travel, добавляет она. 

Новый Синай
Главной заменой Египта на зимний 
сезон для туроператоров стали Изра-
иль и Иордания. О своих планах по 
расширению присутствия на этих на-
правлениях 

”
Ъ“ рассказали предста-

вители «Пегас Туристик», TUI и Anex 
Tour. Появление в качестве альтерна-
тивного направления Израиля не ста-
ло для рынка сюрпризом. Спустя не-
сколько дней после закрытия Египта 
представители Министерства туриз-
ма этой страны начали обсуждать с 

крупнейшими российскими туропе-
раторами новую программу субси-
дирования поездок в Израиль. Мест-
ные власти готовы выплачивать ту-
роператорам по €45 за каждого рос-
сийского туриста, прибывшего в Эй-
лат чартерным рейсом. При средней 
стоимости отправки самолета из Мо-
сквы в Эйлат 3 млн руб. и его вмести-
мости 200 человек израильские влас-
ти могут компенсировать около 20% 
от цены рейса. Одновременно в Мин-
туризма заявляли о намерениях по 
продлению маркетинговой кампа-
нии по продвижению Израиля в Рос-
сии (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). 

Госпожа Ломидзе предполагает, 
что шансы у Израиля действитель-
но есть. «Сейчас там довольно плохая 
база, но местные отельеры заинтере-
сованы в привлечении новых клиен-
тов, многие из них переходят на фор-
мат all inclusive, это значительно уве-
личит привлекательность направле-
ния для российских туристов и сде-
лает стоимость путевок, сопостави-
мой с Египтом»,— поясняет она. Ин-
терес туроператоров к Иордании рас-
тет из-за наличия курортных гости-
ниц на традиционно популярном у 
россиян Красном море. Еще одной 
возможностью для участников рын-
ка остаются дальнемагистральные 
направления. По расчетам АТОР, по-
сле закрытия Египта спрос на Таи-
ланд, Вьетнам и Индию увеличился 
примерно на 3–5%. 

Но возможности новых направ-
лений не безграничны. В АТОР ждут, 
что зимой переориентироваться на 
Израиль и Иорданию смогут не боль-
ше 10–15% от 200 тыс. клиентов, ко-
торые отправлялись в Египет каж-
дый месяц. Не строят иллюзий и 
сами туроператоры. По словам го-
спожи Макарковой, после закры-
тия Египта большая часть туристов 
приняла решение отказаться от по-
ездок, поскольку их главным крите-
рием выбора места для отдыха было 
именно Красное море. О сложности с 
переориентацией турпотока говорят 
и в Anex Tour. 

Внутренние перспективы 
Самой очевидной заменой для Тур-
ции в летнем сезоне могут стать рос-
сийские курорты. За последние два 
года на этом направлении начали 
работать практически все крупные 
туроператоры. В их числе TUI, «Би-
блио Глобус» и Coral Travel. Практиче-
ски все они рассчитывают увеличить 
свое присутствие на этом рынке ле-
том 2016 года. Аналогичные планы 
вчера анонсировал «Интурист». Но-
вая стратегия туроператоров соответ-
ствуют риторике чиновников. «На-
ша задача не в том, чтобы наши тури-
сты выезжали за рубеж, вывозя день-
ги. Наша задача — создавать здесь ин-
фраструктуру, чтобы иностранные ту-
ристы приезжали к нам, а наши тури-
сты больше путешествовали по стра-
не»,— заявил вчера «Интерфаксу» гла-
ва Ростуризма Олег Сафонов. По его 
расчетам, рынок внутреннего туриз-
ма в этом году увеличится на 16% на 
фоне падения выездного на 30%. 

Сами туроператоры называют 
ключевыми проблемами российско-
го рынка высокую загруженность от-
елей в Сочи. За последние два года 
аудитория российских курортов вы-
росла примерно на 4 млн человек за 
счет сотрудников правоохранитель-
ных органов и спецслужб, которые 
были вынуждены отказаться от отды-
ха за рубежом и стали «невыездны-
ми». Представитель Российского со-
юза туриндустрии Ирина Тюрина го-
ворит, что на деле российские курор-
ты могут принять еще около 5 млн че-
ловек. Но все эти люди вряд ли собе-
рутся туда поехать. «Сейчас доволь-
ны отдыхом на отечественных курор-
тах только клиенты, ориентирован-
ные на бюджетные формы размеще-
ния. Людям, которые выбирают до-
рогие отели, не нравится ни инфра-
структура, ни обслуживание, ни про-
грамма»,— признает она. Дополни-
тельную проблему, по словам госпо-
жи Тюриной, создает плохая транс-
портная доступность Крыма. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин сомневается, 
что туроператорам выездного туриз-
ма будет легко перестроиться на ра-
боту внутри страны. «Размещение — 
не самая большая проблема, средне-
годовая загрузка отелей в Краснодар-
ском крае и Крыму составляет 60–70%, 
при желании свободные места там 
найти можно»,— рассуждает он. По 
словам господина Ромашкина, фор-
мирование программ уже давно за-
кончилось, договориться об отправ-
ке туристов в зимний сезон практи-
чески невозможно. С этим согласен и 
другой собеседник 

”
Ъ“ на туристиче-

ском рынке. «Максимум, на который 
сейчас могут рассчитывать выездные 
игроки на внутреннем рынке,— 50–
60 тыс. туристов в сезон, в то время как 
в ту же Турцию Coral Travel отправляет 
1 млн человек»,— рассуждает он. 

Размер потерь 
На момент прекращения авиасооб-
щения с Египтом на местных курор-
тах находилось 80 тыс. россиян, вы-

возить которых туроператорам пред-
ложили самостоятельно. Эту работу, 
по данным АТОР, взяли на себя девять 
игроков рынка, затраты которых, со-
гласно официальным расчетам Росту-
ризма, составили 1,7 млрд руб. Ком-
пенсировать эти деньги туроперато-
рам заранее пообещал Дмитрий Мед-
ведев. Но вопрос о том, что именно 
будут выделены средства, пока не ре-
шен. Согласно расчетам Ростуризма, 
в Турции сейчас находятся 9,9 тыс. 
россиян. Затраты на их возвращение 
туроператоры пока не рассчитали. Но 
по аналогии с египетскими расхода-
ми (21,3 тыс. руб. на человека) они мо-
гут составить 210,4 млн руб. 

Но на этом убытки туроператоров 
не заканчиваются. Согласно оцен-
кам АТОР, если запрет на полеты в 
Египет продлится больше чем на 
три месяца, потери туроператоров 
составят около $200 млн, основная 
часть из которых — недополученная 
прибыль. По словам госпожи Ломид-
зе, ущерб от Турции может оказать-
ся еще более значительным, превы-
сив $300 млн. Делать далеко идущие 
прогнозы на лето туроператоры по-
ка не берутся. «Все зависит от того, 
насколько продлится запрет Турции. 
Последствия будут серьезными, если 
ограничения растянутся до марта и 
дальше»,— рассуждает госпожа Ло-
мидзе. По ее словам, туроператоры 
формируют свои летние программы 
и предложения раннего бронирова-
ния в сентябре-октябре. Закрытие 
направления до весны автоматиче-
ски будет значить для компаний по-
терянный сезон. 

Что дальше
Представители отраслевых союзов 
по-разному смотрят на будущее ту-
ристической отрасли. Госпожа Тю-
рина, еще в начале ноября не исклю-
чавшая уход с рынка крупных игро-
ков, уверена, что самый сложный пе-
риод для бизнеса еще впереди. «У нас 
уже есть опыт закрытия Египта: в та-
кой ситуации бизнес был и в 2011-
м, и в 2013 году, но два самых круп-
ных направления на рынке закры-
ваются впервые»,— рассуждает она. 
По ее словам, говорить о последстви-
ях для рынка станет возможно толь-
ко весной, когда должны будут на-
чаться продажи на летний сезон. Го-
спожа Ломидзе настроена более оп-
тимистично. «За последние полтора 
года туроператоры уже поняли, что 
работают в довольно сложное время, 
почти все крупные компании в зна-
чительной степени разнообразили 
свою программу»,— рассуждает она. 
По ее словам ждать ухода с рынка 
крупных компаний сейчас не стоит. 
Главной проблемой окажется сни-
жение доходности бизнеса: прода-
вать выездные направления намно-
го проще, чем внутренние, объясня-
ет госпожа Ломидзе. С этим согласен 
и господин Ромашкин. «Доходность 
зарубежных туров значительно вы-
ше хотя бы из-за того, что средний 
чек больше»,— добавляет он. 

Александра Мерцалова

Закрытие для российских путе-
шественников самых популяр-
ных направлений выездного ту-
ризма Турции и Египта может 
стать шансом для российских 
курортов. О том, куда именно 
теперь стоит поехать россий-
ским туристам, в интервью 

”
Ъ“ 

рассказала замминистра культу-
ры России АЛЛА МАНИЛОВА.

— После рекомендаций минист-
ра иностранных дел Сергея Лавро-
ва воздержаться от туристических 
поездок в Турцию и указа прези-
дента РФ Владимира Путина о пре-
кращении прямого авиасообще-
ния с Египтом эти направления 
фактически закрылись для орга-
низованного туризма. В 2014 году 
эти страны приняли почти 6 млн 
российских туристов. Куда теперь 
переориентируется этот поток?
— Турция не могла заменить Египет 
климатически: там нет теплого мо-
ря зимой. Это была квазизамена: ту-
роператорам просто был удобен на-
катанный маршрут и, чтобы сохра-
нить деньги, потраченные на чар-
теры, они настойчиво агитировали 
людей и переориентировали поток 
на Турцию. 
— На какие направления в этом 
случае могут переориентировать-
ся туроператоры?
— Публика, которая выбирает на Но-
вый год Египет,— это специфиче-
ский сегмент рынка: она хочет толь-

ко моря и солнца, причем дешево. Ее 
невозможно переориентировать на 
более дорогие курорты Кипра, Таи-
ланда и других стран Юго-Восточной 
Азии. Поэтому Египту вообще нет 
никакой замены. Тем, кто лишился 
отдыха в Египте, надо предлагать не 
аналогичные морские курорты, ко-
торых нет, а неожиданные для них 
зимние туры в сегменте внутренне-
го туризма.
— Будет ли как-то меняться стра-
тегия развития внутреннего ту-
ризма в России исходя из новых 
реалий?
— Мы уже успели создать несколько 
эксклюзивных проектов c крупны-
ми туроператорами, которые рань-
ше работали только на выезд и име-
ли огромные обороты. Это не просто 
направления, а готовые упакован-
ные в туристический продукт мар-
шруты, они затрагивают многие ре-
гионы и не связаны с природой и по-
годой — «Русские усадьбы», «Сере-
бряное ожерелье России», «Культур-
ное наследие Карелии». 

Такие проекты полностью обес-
печены инфраструктурой, в том чи-
сле транспортной, РЖД предостав-
ляет для них отдельные поезда. Ту-
ристы о них пока не знают только 
потому, что мы не успели провести 
маркетинговую кампанию. В столь 
сжатые сроки это было невозможно. 
В этом году четвертый раз будет ре-
ализован проект Минкультуры «Но-
вогодняя столица России». После Ка-

зани, Вологды и Владимира этот ста-
тус получит карельский город Сор-
тавала. Мы делаем ставку на собы-
тийный туризм: важно погрузить ту-
риста в интерактивную среду — это 
принципиально и должно стать од-
ной из главных тенденций развития 
отрасли и реального импортозаме-
щения.
— Российские курорты смогут 
принять такой большой объем 
туристов? В этом году в высокий 
летний сезон пляжи Сочи были 
переполнены, а в Крыму все еще 
объективно недостаточно разви-
та инфраструктура.
— Сочи сможет, сейчас это круглого-
дичный курорт с полной инфраструк-
турой. Мы сосредоточены на том, что-
бы повысить уровень инфраструкту-
ры и качество сервиса до стандартов, 
к которым привыкли отдыхавшие в 
Египте и Турции туристы. 
— «Закрытие» Египта и Турции 
принесет туроператорам не толь-
ко фактические расходы по выво-
зу туристов и невозвращенных 
депозитов. В будущем компани-
ям, возможно, фактически неку-
да будет продавать путевки. Вы 
ждете сокращения числа игроков 
на рынке?
— Не вижу никакой паники в среде 
крупнейших туроператоров. 
— Будут ли власти оказывать под-
держку компаниям, согласив-
шимся увеличить в структуре 
предложения долю внутренних 
путевок. В чем может выражать-
ся помощь?
— Правительство рассматривает 
этот вопрос. В министерстве создан 
комитет по импортозамещению в ту-
ризме из числа именно этих туропе-
раторов. Они уже внесли свои пред-
ложения по организационной и мар-
кетинговой поддержке их переори-
ентации на внутренние маршруты.

Интервью взяла  
Анна Пушкарская

«Египту вообще  
нет никакой замены»

Алла Манилова,
замминистра культуры России

Директор по управлению прода-
жами TUI Russia & CIS НАТАЛЬЯ 
СМИРНОВА о том, как туропе-
раторы адаптируются к закры-
тию египетского и турецкого 
направлений.

— Сейчас для туроператоров фак-
тически оказались закрыты два 
самых массовых направления вы-
ездного туризма — Египет и Тур-
ция. Какая доля продаж на них 
приходилась?
— В нашем случае на Египет прихо-
дилось около 25% от общего объема 
продаж по году, при этом большая 
их часть традиционно приходилась 
на зимний период. В Турцию в лет-
ний сезон продавалось около 50% ту-
ров. Зимой это направление пользу-
ется незначительным спросом, и мы 
обычно не предлагали его клиентам 
в этот период. Мы поставили в про-
грамму два рейса в Турцию после за-
крытия прямого авиасообщения с 
Египтом в качестве альтернативно-
го предложения для туристов, купив-
ших туры в Египет.
— Какие еще изменения появи-
лись в зимней программе после 
закрытия Египта, какие альтер-
нативные маршруты смогут вы-
брать путешественники?
— У нас традиционно достаточно 
сильное горнолыжное направление, 
в этом году добавили предложение по 
Сочи и экскурсионную программу в 
Великий Устюг — на родину Деда Мо-

роза. Но здесь речь скорее идет об аль-
тернативе Европе. В качестве пляж-
ных направлений добавились туры 
в Гоа, сейчас разрабатываем возмож-
ность уже этой зимой отправлять ту-
ристов в Израиль и ОАЭ. До закрытия 
Египта этих стран в нашем портфеле 
не было. Стоимость туров в эти стра-
ны при размещении в аналогичном 
типе отелей в любом случае будет не-
сколько выше. Полной альтернативы 
Египту по цене и качеству в зимний 
период на рынке нет, но в Гоа доста-
точно много отелей, и туристы могут 
выбрать номера в различных катего-
риях отелей от двух до пяти звезд. Ка-
кая-то часть потока сможет переори-
ентироваться на Таиланд, Вьетнам, 
Доминиканскую Республику и Кубу. 
Кроме того, сейчас увеличился спрос 
на экскурсионные программы по 
Италии, Чехии в новогодний период. 
За счет размещения в бюджетных от-
елях в этих турах их стоимость факти-
чески сопоставима с Египтом. У тури-
стов в любом случае остается желание 
куда-то поехать на праздники.
— Очевидно, что все туристы, ко-
торые собирались поехать в Еги-
пет и Турцию, переориентиро-
ваться не смогут. Вы ждете паде-
ния продаж?
— Зимой спад в любом случае будет. 
Понятно, что большая часть туристов, 
которые собирались в Египет, теперь 
не поедут никуда, поскольку не видят 
альтернативы для своего кошелька и 
не готовы заменить пляжный отдых 

каким-то другим. В летний период за-
менить Турцию отчасти смогут Сочи 
и Крым. В Краснодарском крае сейчас 
есть предложения отелей, цена кото-
рых конкурентна в сравнении с ту-
рецкими или даже ниже, но, конеч-
но, с ограниченным предложением 
all inclusive.
— Инфраструктура Крыма объек-
тивно еще недостаточно развита, 
а отели в Сочи этим летом и так 
были переполнены. Вы верите в 
то, что российские курорты смо-
гут принять всех, кто не сможет 
поехать в Турцию?
— Конечно, ограниченное по срав-
нению с Турцией размещение и раз-
меры пляжей — это главная пробле-
ма. Такого количества отелей, как в 
Турции, больше просто нигде нет. 
Кроме того, там очень длинная бе-
реговая линия. На пляжах не быва-
ет такого скопления людей, как в Со-
чи. Но к лету мы найдем еще какие-
то варианты. Например, в этом сезо-
не никто из операторов не предла-
гал пакетные туры в Грузию, в Бату-
ми или другие страны СНГ.
— С учетом общего падения про-
даж логично, что туроператорам 
будет необходимо привлекать 
больше клиентов на альтернатив-
ные направления. Можно ожи-
дать снижения цен?
— Вряд ли. После закрытия Египта 
мы, наоборот, отмечали увеличения 
цен на других направлениях. Это во-
прос экономики. Очевидно, что, если 
отельеры в Сочи увидят, что у них 
спрос превышает предложение, они 
могут воспользоваться возможно-
стью повысить цены. Цены могут сни-
зиться только в одном случае: если ту-
роператоры запланировали большой 
объем на дальнемагистральных на-
правлениях, а спрос окажется ниже 
ожиданий — и тогда могут возник-
нуть горящие предложения.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Такого количества отелей,  
как в Турции, больше просто нигде нет»

Наталья Смирнова,
директор по управлению продажами TUI Russia & CIS

ВСЕГО ПО ВСЕМ СТРАНАМ

17 611 569 ЧЕЛ. 
ВЫЕЗЖАЛИ ЗА РУБЕЖ
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Ухудшение политических отношений с Турцией может оказаться неприятным сюр-
призом и для рынка самостоятельных бронирований. По оценкам сервиса Biletix, 
интерес к билетам в Турцию за последний год увеличился на 53%, несмотря на 
16-процентный рост среднего чека (до 15,5 тыс. руб.). Наибольшей популярностью 
у туристов пользовались Стамбул, Анталья и Анкара. Похожую тенденцию отмечают 
в DaTravel.com. По сравнению с прошлым годом спрос на это направление в осен-
не-зимний период этого года увеличился на 27%, поясняет гендиректор сервиса 
Владислав Швецов. По его словам, в сегменте онлайн-тревел на долю Турции прихо-
дится 6% объема продаж авиабилетов.

Гендиректор компании «ВИП Сервис» Дмитрий Горин указывает, что единич-
ные случаи отказа от ранее забронированных билетов в турецкие города уже есть. 
«До сих пор Турция была, во-первых, довольно популярным уикендным, а во-вто-
рых, стыковочным направлением»,— рассуждает он.

Прямо противоположная ситуация на рынке самостоятельных бронирований сло-
жилась с Египтом. Сразу после закрытия прямого авиасообщения со страной сер-
висы покупки билетов отметили рост интереса к направлению на 17–70% (см. ”Ъ“ 
от 9 ноября). Когда Египет закрывали в 2011 и 2013 годах там постоянно находи-
лось 6–7 тыс. самостоятельных туристов, сейчас эта ситуация повторяется, объяс-
няет собеседник ”Ъ“ на туристическом рынке. По его словам, стоимость стыковоч-
ного перелета в эту страну сейчас составляет 20–30 тыс. руб. «Но поездки все равно 
оказываются выгодными за счет того, что отели снизили стоимость размещения 
на 60–70%»,— добавляет он. Александра Мерцалова



культура

В Вене в Зимнем дворце прин-
ца  Евгения Савойского (Winter 
Palace) открылась крупнейшая вы-
ставка исландско-датского худож-
ника Олафура Элиассона под на-
званием «Baroque Baroque». В ней 
собраны ключевые работы из двух 
важнейших коллекций — крупней-
шего австрийского коллекционера 
современного искусства Франчес-
ки фон Габсбург и собрания Хуа-
на и Патрисии Вергес из Буэнос- 
Айреса. Экспозицию оценила 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Оставив родной Копенгаген, Ола-
фур Элиассон в 1995 году решил обо-
сноваться в Берлине, где и открыл 
свою студию. По его словам, сейчас она 
больше похожа на научную лаборато-
рию, где он вместе с толпой специали-
стов из разных областей (архитекто-
ры, инженеры, математики, психоло-
ги) занимается художественными ис-
следованиями человеческого воспри-
ятия. Сегодня он известен как один из 
самых влиятельных экспортных скан-
динавов, синтезирующих свое искус-
ство с наукой. Элиассон обычно игра-
ет на психологической связи человека 
с природой на городской территории, 
в условиях мегаполиса –— будь это ги-
гантское солнце внутри Tate Modern 
(инсталляция The Weather Project, Лон-
дон, 2003), искусственные водопады 
под Бруклинским мостом в Нью-Йор-
ке (2008) или арктические льдины на 
площади Республики в Париже, кото-
рые установят буквально на днях. В Ве-
не же он оказался на территории исто-
рического прошлого, отчего его рабо-
ты засверкали остроумием, присущим 
произведениям барокко и заключаю-
щимся в изысканном умении сводить 
несхожее.

Жемчужина австрийского барок-
ко, Зимний дворец принца Евгения 
Савойского, знаменитого военачаль-
ника и покровителя искусств, сегод-
ня входит в музейный комплекс двор-
цовых построек Бельведер. После ка-
питального ремонта у дворца поя-
вилась новая функция — выстраива-
ние диалога между вековым наследи-
ем и сов ременным искусством. Работы 
Элиассона в этом святилище рос коши 
не смотрятся чуждыми. Они обнаружи-
вают удивительное сходство его эсте-
тики с эстетикой барокко. Триединым 
баро чным принципом «поражать, удив-

лять и восхищать» наш современник 
 Элиассон пользуется вовсю.

Световой театр Элиассона начинает-
ся уже при входе во дворец — белоснеж-
ный декорированный потолок и стены 
купаются в синих и желтых световых 
волнах из прожектора. Эта игра цве-
та и теней создает ощущение тревож-
ной зыбкости и дезориентированно-
сти в пространстве, которое усиливает-
ся при попадании на парадную лестни-
цу со скульптурными богами, освещен-
ную многочастотным желтым (Yellow 
Corridor, 1997). Цвета — часть тайны 
Элиассона, как в фильмах Дэвида Лин-
ча, а зрители у него — соавторы, субъ-
ективная реальность которых и инте-
ресна художнику. Он пытается найти 
ответ не только на вопрос «что мы дела-
ем», но и «почему мы это делаем», сво-
ей игрой с визуальными иллюзиями он 
будто посмеивается над нашими усто-
явшимися привычками восприятия 
пространства. Страсть Элиассона к зер-
калам находит на выставке свое выра-
жение в длинном, 60-метровом зерка-
ле, связывающем анфиладу комнат. По 
словам художника, никакое это не зер-
кало, а активное пространство, в кото-
ром можно разглядеть то, что не под си-
лу увидеть глазу в привычной реально-
сти. Это подтверждает одна из самых 
эффектных инсталляций экспозиции 
Wishes Versus Wonders, 2015 –— в зале 
батальных картин во всю стену парит 
над паркетом огромный стальной по-
лукруг, продолжение которого в зерка-
ле образует кольцо, символ всевластия. 
Этот трюк с драматизацией и размы-
канием пространства — неочевидный 
наследник Антуана Ватто и Веласкеса 
с его «Менинами». Другая эффектная 
инсталяция — Fivefold Tunnel, 2015 — 
арочный тоннель из сплетенных пруть-
ев, который будто и клетка, и часть ла-
биринта барочного сада одновремен-
но. Однако Элиассон занят не только 
игрой в зазеркалье — глобальные изме-
нения картины мира беспокоят его не 
меньше, чем оптические открытия. Об 
этом его инсталляция с черным шаром, 
напоминающим реквизит Магнето из 
«Людей Икс», который показывает, как 
изменилась модель мира. А измени-
лась она кардинально: глобализация, 
войны, миграционный кризис сделали 
свое дело, и, кажется, это далеко не ко-
нец, о чем мастер эффектных решений 
Олафур Элиассон и предупреждает.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Барокко в полном свете
Олафур Элиассон в Зимнем дворце  
принца Евгения Савойского

В прокат вышел «Виктор Фран-
кенштейн» Пола Макгигана: 
как минимум семидесятая за 
115 лет экранизация романа 
Мэри Шелли «Франкенштейн, 
или Современный Прометей» 
(1818). Рассказывает МИХАИЛ 
ТРОФИМЕНКОВ.

«Меня зовут Франкенштейн. Ба-
рон Франкенштейн. Барон Виктор 
фон Франкенштейн». Если бы ге-
ний и безумец (Джеймс Макэвой), 
задумавший сравняться с богом, со-
творив живое существо из мертвой 
материи, заговорил с интонацией 
«Бонда. Джеймса Бонда», это было 
бы в духе Макгигана. Даже чересчур 
в духе. Он шотландец — и это все 
объясняет: невозмутимый хулиган 
предпочел рассыпать по фильму 
пригоршню насмешливых, но не-
приметных деталей.

Нет, нет: до пародии он не опу-
скается. Все как у людей, все, как по-
ложено в декоративной готической 
фреске. Но уже в самом начале по-
лыхнет цирк, где злые люди мучи-
ли доброго горбуна Игоря (Дэниел 
Рэдклифф). А клоуны и борцы из 
сгоревшего цирка, вместо того что-
бы, следуя известному присловью, 
разбежаться, погонятся за Игорем. 
И барон, успевший оценить гений 
горбатого анатома-самоучки, спасет 
его: истинный джентльмен владеет 
наукой кулачного боя не хуже, чем 
любой другой. Игорь станет его ас-
систентом: собственно говоря, его 
глазами и увидена вся история.

Вынося в название имя барона, 
Макгиган восстанавливает истори-
ческую справедливость. Как только 
его ни именовали в кино: и Генри, 
и Германом, и Чарльзом. Но у Шел-
ли сказано: «Виктор». Значит, Вик-
тор. Вообще, именам Макгиган уде-
ляет особое внимание, и это неспро-
ста. Отец барона холодно поправля-
ет ошибку в произнесении гордой 
родовой фамилии: «Франкенштейн, 
а не Франкенстиин». И одна эта фра-
за многое говорит о том, что твори-
лось в голове режиссера.

«Меня зовут Франкенстиин, а не 
Франкенштейн» — несколько раз 
подчеркивал свою американизи-
рованность герой «Молодого Фран-
кенштейна» (1974) Мела Брукса, са-
мой охальной и смешной пародии 

на один из главных мифов мировой 
культуры ужасов. Собственно гово-
ря, макгигановский Игорь тоже ро-
дом оттуда. У Шелли барон обходил-
ся вообще без ассистента. В канони-
ческом «Франкенштейне» (1931) 
горбатого помощника барона зва-
ли Фрицем. Игорь появился толь-
ко в фильме «Сын Франкенштейна» 
(1939), но был безгорбым кузнецом. 
А вот у Брукса дебиловатый Игорь 
был одним из главных аттракци-
онов: дорого стоил уже сам его 
горб, постоянно переваливавший-
ся то налево, то направо. В «Викторе 
Франкенштейне» с горбом Игоря то-
же происходит странная трансфор-
мация, но, выдержав градус готиче-
ской истеричности, Макгиган бла-
городно дал зрителям возможность 
при желании искренне всплакнуть 
над горестями нового «Квазимодо».

На самом деле Игорь — никакой 
не Игорь: у него даже имени свое-
го нет. Игорем его окрестит барон: 

так зовут его компаньона-морфи-
ниста, который пару месяцев назад 
вышел погулять. Вообще-то нику-
да он не вышел, а пялится пустыми 
глазными орбитами из холодильно-
го шкафа в дальнем углу баронского 
подвала. Глазки его уже давно в кол-
бе на баронском столе. Не иначе, го-
товясь снимать телеверсию «Шерло-
ка Холмса», Макгиган ознакомился 
с фильмами Игоря Масленникова: 
у него, помнится, тоже Ватсон, за-
хотев воды напиться, обнаруживал 
в стакане чей-то глаз.

Макгиган ориентируется не на 
голливудскую традицию 1930-х 
годов, акцентировавшую страда-
ния одинокого чудища, жаждуще-
го любви, а на британскую 1950-х. 
Именно легендарная студия «Хам-
мер» не только сделала подлинным 
героем творца, а не тварь, но и прев-
ратила лабораторию Франкенштей-
на в подобие мясной лавки. Макги-
ган тоже заставляет зрителей лю-
боваться декоративными физиоло-
гическими мерзостями. Кульмина-
ции эта игра достигает, когда Вик-
тор и Игорь оживляют, несмотря на 
продвинутую степень ее разложе-
ния, пробную модель. Барон поче-

му-то именует ее Гордоном: это не то 
чтобы обезьяна, но голова ее точно 
когда-то обезьяне принадлежала.

При всем непотребстве Гордона 
у него благороднейшая наследст-
венность. Но она тоже не каждому 
бросится в глаза. Таких Гордонов 
с содранной кожей писал Фрэн-
сис Бэкон, последний великий 
и самый отталкивающий живопи-
сец в истории мирового искусст-
ва. Кстати, и основной монстр сов-
сем не похож на каноническое пу-
гало, вылепленное голливудскими 
гримерами из несчастного Бориса 
Карлоффа: есть в его пластике что-
то, не побоюсь сказать, от древнег-
реческой архаики.

Короче говоря, Макгиган на съе-
мочной площадке не скучал, а раз-
влекался, сшивая Мела Брукса 
с Фрэнсисом Бэконом. Миссия по-
труднее, чем у самого барона Фран-
кенштейна: между обезьяной и вер-
блюдом больше общего, чем меж-
ду бруклинским хохмачем-евреем 
и одержимым художником-интел-
лектуалом. Однако Макгиган залу-
дил побольше молний, грома и тре-
ска, и монстр удался ему, ничего не 
скажешь, на славу.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Анатомический кинотеатр
В прокате «Виктор Франкенштейн»
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Роберт Уилсон поставил в Музыкальном театре Линца «Травиату». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Пол Макгиган рассыпал 
по фильму «Виктор Фран-
кенштейн» пригоршню на-
смешливых, но неприметных 
деталей  ФОТО KINOPOISK.RU
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В седьмом туре первого группового этапа 
Евролиги краснодарский клуб «Локомотив-
Кубань» принимает каунасский «Жальгирис»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Цыганское счастье
Тайсон Фьюри наконец встретится 
с Владимиром Кличко

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» прошел группу
Победа над «Боруссией» принесла ему путевку в play-off

В Дюссельдорфе на футбольном 
стадионе Esprit Arena украинец 
Владимир Кличко завтра про-
ведет очередную защиту своих 
чемпионских титулов. Ему про-
тивостоит соперник, про кото-
рого принято говорить, что он, 
может быть, как раз один из тех 
боксеров, которые представля-
ют собой более или менее се-
рьезную опасность для лучшего 
супертяжеловеса мира. Это — 
британец Тайсон Фьюри, в смы-
сле габаритов не уступающий 
Кличко и имеющий пока без-
упречный, без единого пораже-
ния, послужной список.

В современном боксе осталось 
совсем немного элитных супертя-
жей, которые еще не попробовали 
побить Владимира Кличко. 39-лет-
ний украинец, владеющий чемпи-
онскими поясами Международной 
боксерской федерации (IBF), Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), а также, естест-
венно, пусть неофициальным, но 
никем не оспариваемым звани-
ем просто лучшего боксера в кате-
гории, доминирует в ней уже пол-
ное десятилетие. И за это время под 
его кулаки попали практически все 
более или менее достойные высту-
пать в титульных матчах люди. Тай-
сон Фьюри — один из немногих, 
кто еще оставался в стороне от это-
го процесса, хотя он-то как раз вы-
глядел, может быть, самым достой-
ным участия в нем.

Когда несколько лет назад стало 
ясно, в какую махину превратил-
ся Владимир Кличко, эксперты со-
ставляли списки боксеров помоло-
же, которые теоретически могли бы 
бросить ему вызов. И Фьюри зна-
чился в них под первым-вторым но-
мером. Он действительно представ-
лялся фигурой интересной. Не про-
сто большой, а очень большой — да-
же чуть выше двухметрового Клич-
ко — супертяж с длиннющими ру-
ками. Цыганского происхождения 
и нрава соответствующего — то есть 
неукротимого. В жизни из-за него 
он, бывало, попадал в скандальные 
истории, а в ринге характер выли-
вался в стремление обязательно но-
каутировать соперника. В общем, 
персонаж примечательный.

И вот Тайсон Фьюри накопил по-
служной список из 24 побед подряд 

(18 — три четверти из них — нока-
утом) и дождался встречи с чемпи-
оном, наговорив перед ней мно-
го всего дерзкого и яркого вплоть 
до призыва легализовать допинг. 
Правда, надо признать, что статус 
его перед этим матчем все-таки не-
сколько изменился. О 27-летнем, 
уже примелькавшемся, пообтесав-
шемся Фьюри говорят иначе, неже-
ли о Фьюри молодом,— скажем так, 
без придыхания, надрыва. Призна-
ков того, что с возрастом он теряет 
мощь и задор, нет, но нет и призна-
ков того, что, взрослея, британец 
становится принципиально силь-
нее, переходит, что ли, в иную ли-
гу — чуточку выше той, где дерутся 
все последние соперники Кличко 
вроде обыгранных им в самых све-
жих боях Кубрата Пулева и Брайан-
та Дженнингса.

У Тайсона Фьюри по-прежнему 
есть удар. А год назад, во второй раз 
столкнувшись с соотечественником 
Дереком Чисорой, он продемон-
стрировал, что может брать бои в бо-
лее спокойном по сравнению с при-
вычным режиме, орудуя в основ-
ном джебом. Однако именно в экс-
траординарное явление, от которо-
го исходит явная угроза благополу-
чию Кличко, Фьюри, как ни крути, 
не превратился.

Впрочем, пусть не явной, но все 
же по крайней мере хоть сколько-
нибудь ощутимой угрозой для не-
го он видится всем. А это уже нема-
ло, чтобы считать поединок супер-
хитом и ощущать в нем интригу. Ее 
ощущают, например, букмекеры, 
сравнительно осторожные со став-
ками на исход матча. Ну разумеет-
ся, коэффициент на успех Кличко, 
выставленный конторой William 
Hill,— 1,2, гораздо выше, чем ко-
эффициент на успех Фьюри — 5, 
но так ведь украинец перед преды-
дущими боями котировался еще 
крепче. А коэффициент на то, что 
чемпион закончит поединок до-
срочно, и вовсе смотрится по его 
меркам достаточно скромно — все-
го-то 1,83. То есть букмекеры верят 
во Фьюри — если не в его триумф 
на домашней, по сути, для велико-
го оппонента немецкой площадке, 
то во всяком случае в то, что матч 
получится вполне боевым, а Клич-
ко ради очередной защиты придет-
ся помучиться.

Алексей Доспехов

Два российских клуба успешно 
провели домашние матчи пятого, 
предпоследнего тура группового 
этапа Лиги Европы. «Краснодар» 
и «Рубин» одержали победы над 
немецкой «Боруссией» и швей-
царским «Сьоном» — 1:0 и 2:0. 
Краснодарцам выигрыш при-
нес лидерство в группе и путевку 
в play-off, «Рубину», чье турнир-
ное положение выглядело почти 
безнадежным,— сберег шансы 
туда прорваться.

Для «Краснодара» матч, в котором 
на кону для него стоял досрочный 
выход в play-off из группы C, начался 
сказочно. На первой же минуте Матс 
Хуммельс толкнул в штрафной в спи-
ну Маурисио Перейру и привез «Бо-
руссии», свою путевку уже завоевав-
шей, пенальти, а Павел Мамаев спо-
койно превратил его в гол.

Вскоре «Краснодар» получил вто-
рой подарок от немецкого клуба, в 
каком-то смысле еще более шикар-
ный. Андрей Дикань оплошал с вы-
ходом из ворот, и Адриан Рамос пе-
рекинул через него мяч. Вряд ли в 
эту секунду кто-то из двух главных 
участников эпизода — краснодар-
ский голкипер или дортмундский 
форвард — сомневался, что он вот-
вот окажется в воротах. Вроде бы не 
мог он в них не оказаться. Но случи-
лось что-то вроде чуда: стукнувшись 
в пяти метрах от ленточки в газон, 
мяч подлетел вверх и воткнулся в пе-
рекладину.

Больше судьбу «Краснодар» не ис-
пытывал и ошибок избегал. Игра его 
в первом тайме производила впе-
чатление приятное — энергичная, 

плотная игра. Разве что его концов-
ка несколько впечатление смазала. 
Создалось ощущение, что «Красно-
дар» как-то слишком рано подсел, и 
его штрафная минут на десять ока-
залась обложена чужими футболи-
стами, а угловые «Боруссии» ста-
ли восприниматься как нечто абсо-
лютно привычное — один, второй, 
третий… Привычными были и дор-
тмундские моменты. Один ликвиди-
ровал исправившийся за свой ляп 
Дикань, вытащивший удар в упор от 
Рамоса. В другом, как раз после оче-
редного углового, не срослось у Све-
на Бендера: он головой подрезал мяч 
рядом со стойкой.

«Краснодар» этот отрезок собст-
венной слабости, отдохнув, заста-

вил забыть. Второй тайм он открыл 
бодрой демонстрацией извлечен-
ных из загашника резервов — фи-
зических и эмоциональных. «Борус-
сии» снова надо было изо всех сил на-
прягаться, чтобы избежать беды. Од-
нако, напрягая дортмундцев, «Крас-
нодар», как это нередко с ним быва-
ет, и сам иногда раскрывался. Так что 
и «Боруссии» доставались возможно-
сти его покусать. И количество по-
данных угловых она также увеличи-
вала. А после одного из них мяч опу-
стился на крестовину краснодарских 
ворот. В общем, шел веселый футбол.

Причем чем дальше — тем весе-
лее. Вернее, «Краснодару», наверное, 
весело не было — желание «Борус-
сии» отыграться хлестало через край. 
Хорошо, что удача упорно не покида-
ла хозяев и поставила на пути удара 
Генриха Мхитаряна штангу. И хоро-
шо, что «Краснодар» перед финаль-
ным свистком действовал аккурат-
но и без мандража, путевку в play-off 
не упустив и даже опередив знаме-
нитого соперника в таблице группы.

На вчерашний матч со «Сьоном» 
«Рубин» вышел в статусе аутсайдера 
группы B, имеющего в активе жал-
кие два очка. Но кое-какие, больше 
похожие на теоретические, шансы 
прорваться в play-off у него, впрочем, 
сохранялись. Необходимо было по-
беждать — между прочим команду, 
возглавляющую турнирную таблицу.

«Рубин» играл с ней неплохо — 
по активности, целеустремленно-
сти «Сьон» он явно превосходил. В 
первой половине, правда, трансфор-
мировать это преимущество в пре-
имущество в плане забитых голов 

не вышло, но бонус казанцы все же 
получили — и довольно солидный. 
За десять минут до перерыва футбо-
лист «Сьона» Бирама Ндойе за гру-
бый фол на Максиме Канунникове 
заработал вторую желтую карточку, 
и его клуб — и так-то мучившийся — 
остался в меньшинстве.

Глупо было думать, что в этой си-
туации «Рубин» откажется от ставки 
на атаку. Он и не отказался. И мог по-
вести в счете, когда во втором тайме 
Владимир Дядюн пробил головой в 
перекладину.

«Рубин», однако, задачу в конце 
концов выполнил. Благой Георги-
ев мощно пальнул из-за штрафной, 
а рикошет помог мячу проскочить в 
сетку. Гол логичный, по делу — как и 
победа казанцев, которые хватку — 
и поведя в счете — не ослабляли и за-
били еще раз благодаря Марко Деви-
чу. В заключительном туре их ждет 
встреча во Франции с «Бордо». Ка-
жется, именно решающая встреча: 
выигрываешь — и обеспечиваешь 
себе еврокубковую весну.

Вчера поздно вечером по мос-
ковскому времени свой матч пято-
го тура группового этапа Лиги Евро-
пы провел и третий ее российский 
участник. Лидировавший в группе H 
«Локомотив» принимал португаль-
ский «Спортинг».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Златан Ибрахимович забил землякам
А его ПСЖ вышел в play-off

РЕЗУЛЬТАТ

Тяжелая атлетика
Чемпионат мира в Хьюстоне (США)
Женщины
Весовая категория до 63 кг. 1. Дэн Вэй (Китай) — 
259 кг (113 кг в рывке + 146 кг в толчке). 2. Тима 
Туриева (Россия) — 248 (112+136). 3. Чхве Хё-Сим 
(КНДР) — 243 (104+139).
Мужчины
Весовая категория до 85 кг. 1. Артем Оку-
лов (Россия) — 391 (176+215). 2. Киануш Роста-
ми (Иран) — 387 (173+214). 3. Апти Аухадов 
 (Россия) — 380 (168+212).

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап. Седьмой тур
Группа D
УНИКС (Россия)—«Банвит» (Турция) 78:69. «Траб-
зонспор» (Турция)—«Стяуа» (Румыния) 82:67. «Буду-
чность» (Черногория)—«Арис» (Греция) 75:56. 
Положение команд. 1. УНИКС — 12 очков. 2. 
«Арис» — 11. 3. «Трабзонспор» — 11. 4. «Будуч-
ность» — 10. 5. «Банвит» — 10. 6. «Стяуа» — 9.
Группа Е
«Автодор» (Россия)—«Бешикташ» (Турция) 93:83. 
«Летувос Ритас» (Литва)—«Сольноки Олай» (Вен-
грия) 98:99. ПАОК (Греция)—«Зенит» (Россия) 
70:89. 

Положение команд. 1. «Зенит» — 13 очков. 
2. «Автодор» — 12. 3. «Сольноки Олай» — 10. 4. «Бе-
шикташ» — 10. 5. «Летувос Ритас» — 9. 6. ПАОК — 9.
Группа F
«Нижний Новгород» (Россия)—«Красный Ок-
тябрь» (Россия) 82:74. «Нептунас» (Литва)—
«Хапоэль» (Израиль) 87:85. АЕК (Греция)—
«Галатасарай» (Турция) 73:86. 
Положение команд. 1. «Галатасарай» — 13 оч-
ков. 2. «Нижний Новгород» — 11. 3. «Нептунас» — 
11. 4. АЕК — 11. 5. «Хапоэль» — 9. 6. «Красный 
 Октябрь» — 8.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Монреаль» 1:5. 
«Питсбург»—«Сент-Луис» 4:3 (овертайм; Малкин 
(«Питсбург»), 1+1). «Вашингтон»—«Виннипег» 5:3 
(Кузнецов, 1+2; Овечкин, 1+0; Орлов (все — 
«Вашингтон»), 1+1). «Каролина»—«Эдмонтон» 
4:1 (Якупов («Эдмонтон»), 0+1). «Миннесота»—
«Ванкувер» 2:3. «Буффало»—«Нэшвилл» 2:3. «Нью-
Джерси»—«Колумбус» 1:2 (Бобровский («Ко-
лумбус»), отразил 27 бросков из 28). «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Филадельфия» 3:1. «Детройт»—
«Бостон» 2:3 (овертайм; Дацюк, 1+0; Марчен-
ко (оба — «Детройт»), 0+1). «Тампа-Бей»—«Лос-Ан-
джелес» 2:1 (буллиты). «Аризона»—«Анахайм» 4:2. 
«Колорадо»—«Оттава» 3:5 (Варламов («Колорадо»), 
отразил 12 бросков из 15). «Сан-Хосе»—«Чикаго» 
2:5 (Панарин («Чикаго»), 0+2).

Тайсон Фьюри (справа) по габаритам не уступает двухметровому  
Владимиру Кличко   ФОТО REUTERS

В среду стали известны еще 
 четыре участника 1/8 фина-
ла. Ими стали «Ювентус», «Атле-
тико», «Бенфика» и ПСЖ, кото-
рый с крупным счетом победил 
в Мальмё — на родине своей 
 звезды Златана Ибрахимовича. 
Общее же количество команд, 
гарантировавших себе места 
в play-off, достигло девяти.

Вернулся, вышел, забил и побе-
дил, предварительно получив медаль 
почетного гражданина Мальмё, кото-
рая за последние десять лет вручалась 
всего пять раз. Такими получились 
итоги визита Златана Ибрахимовича 
в свой родной город, куда он пожало-
вал вместе с ПСЖ на матч пятого тура 
группы А Лиги чемпионов.

Результат этого матча можно было 
без труда предсказать заранее. В не-
которой степени неожиданностью 
стал сам выход «Мальмё» в группо-
вой этап, поэтому вариант, при ко-
тором чемпион Швеции сумеет за-
брать хотя бы одно очко у таких со-
перников, как «Реал» и ПСЖ, мало 
кем рассматривался всерьез. Тем 
более в нынешней ситуации, ког-
да ПСЖ, одной из самых богатых 
команд Европы, требовалось офор-
мить путевку в play-off.

И гости доказали свое преимуще-
ство очень быстро. Выйдя на поле в 
черных футболках с надписью «Je suis 
Paris», напоминавшей о террористи-
ческих актах во французской столи-
це, парижские звезды разгромили хо-
зяев со счетом 5:0, причем третий мяч 
провел Ибрахимович, покинувший 
«Мальмё» 14 лет назад. Встреча же во 

Львове между «Реалом» и «Шахтером» 
проходила по иному сценарию. За-
бив четыре мяча, мадридцы бросили 
играть и пропустили три.

В группе D «Манчестер Сити», ко-
торый еще раньше попал в play-off, 
позволил сделать то же самое «Ювен-
тусу». Провал обороны английского 
клуба в середине первого тайма, в ре-
зультате которого хорват Марио Ман-
джукич в упор расстрелял ворота Джо 
Харта, конечно, порадовал итальян-
ских фанатов, однако в сочетании с 
беспомощностью гостей на протя-
жении всей игры вызвал законный 
вопрос: насколько мотивированны-
ми вышли футболисты «Манчестер 
Сити» на поле туринского стадиона? 

Тем временем испанская «Севилья», 
победитель двух предыдущих розыг-
рышей Лиги Европы, на сей раз мо-
жет не попасть в число участников 
второго по значимости клубного тур-
нира после поражения от «Боруссии» 
из Мёнхенгладбаха.

В группе С первые два места га-
рантировали себе мадридский «Ат-
летико» и «Бенфика». Теперь они в 
очном поединке в Лиссабоне выявят 
команду, которая займет первое ме-
сто. В свою очередь, казахстанская 
«Астана» может попасть в Лигу Евро-
пы, если сумеет обыграть в Стамбуле 
«Галатасарай».

Таким образом, известны уже де-
вять участников 1/8 финала из шест-

надцати. Это «Зенит», «Реал», «Барсе-
лона», «Бавария», «Манчестер Сити», 
ПСЖ, «Бенфика», «Атлетико» и «Ювен-
тус». При этом первые четыре коман-
ды из этого списка обеспечили себе 
первые места в своих группах. Иными 
словами, на старте play-off соперника-
ми «Зенита» не могут стать два испан-
ских суперклуба и чемпион Германии. 
А вот вероятность того, что в Санкт-Пе-
тербург в феврале или марте следую-
щего года пожалует ПСЖ со Златаном 
Ибрахимовичем, существует.

Тем временем в группе В, где вы-
ступает ЦСКА, ситуация остается край-
не запутанной. Дело в том, что «Ман-
честер Юнайтед» разошелся нулевой 
ничьей с ПСВ, которого перед нача-
лом турнира многие почему-то счита-
ли едва ли не аутсайдером. Перед за-
ключительным туром «Вольфсбург» на 
одно очко опережает МЮ, имеющий, 
в свою очередь, такое же преимущест-
во над ПСВ. 8 декабря лидерам груп-
пы предстоит принимать «Манчестер 
Юнайтед», а ПСВ дома сыграет с ЦСКА, 
и оба матча обещают стать крайне на-
пряженными, ведь армейцы в случае 
победы попадают в Лигу Европы.

При этом вариант, при котором 
«Манчестер Юнайтед» не пробьется 
в play-off (а в прошлом году один из 
самых популярных суперклубов ми-
ра, напомним, в Лиге чемпионов во-
обще не выступал), выглядит вполне 
вероятным. Главный тренер манче-
стерцев Луи ван Гал назвал «Вольфс-
бург» лучшей командой группы, хо-
тя и отметил при этом, что ПСВ будет 
непросто одолеть ЦСКА.

Евгений Федяков

Групповой этап. Пятый тур
Группа А. «Мальмё» (Швеция)—ПСЖ (Франция) 0:5 
(Рабио, 3; Ди Мария, 14, 68; Ибрахимович, 49; Мо-
ура, 82). «Шахтер» (Украина)—«Реал» (Испания) 3:4 
(Тейшейра, 77 (пен.), 88; Дентинью, 83 — Роналду, 
18, 70; Модрич, 50; Карвахаль, 52).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Реал» 4 1 0 11:3 13
2. ПСЖ 3 1 1 10:1 10
3. «Шахтер» 1 0 4 7:12 3
4. «Мальме» 1 0 4 1:13 3
08.12. ПСЖ—«Шахтер», «Реал»—«Мальмё».
Группа B. ЦСКА (Россия)—«Вольфсбург» (Герма-
ния) 0:2 (Шюррле, 67, 88). «Манчестер Юнайтед» 
(Англия)—ПСВ (Нидерланды) 0:0.
 В Н П М О
1. «Вольфсбург» 3 0 2 6:4 9
2. «Манчестер Юнайтед» 2 2 1 5:4 8
3. ПСВ 2 1 2 6:6 7
4. ЦСКА 1 1 3 4:7 4
08.12. «Вольфсбург»—«Манчестер Юнайтед», 
ПСВ—ЦСКА.

Группа C. «Астана» (Казахстан)—«Бенфика» (Пор-
тугалия) 2:2 (Твумаси, 19; Аничич, 31 — Рауль Химе-
нес, 40, 72). «Атлетико» (Испания)—«Галатасарай» 
(Турция) 2:0 (Гризманн, 13, 65).

1. «Атлетико» 3 1 1 9:2 10

2. «Бенфика» 3 1 1 9:6 10

3. «Галатасарай» 1 1 3 5:9 4

4. «Астана» 0 3 2 4:10 3

08.12. «Галатасарай»—«Астана»,  
«Бенфика»—«Атлетико».

Группа D. «Ювентус» (Италия)—«Манчестер 
Сити» (Англия) 1:0 (Манджукич, 18). «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах, Германия)—«Севилья» (Испания) 
4:2 (Штиндль, 29; 83; Джонсон, 68; Раффаэл, 78 — 
Витоло, 82; Банега, 90+1 (пен.)).

1. «Ювентус» 3 2 0 6:2 11

2. «Манчестер Сити» 3 0 2 8:6 9

3. «Боруссия» 1 2 2 6:8 5

4. «Севилья» 1 0 4 7:11 3

08.12. «Боруссия»—«Манчестер Сити»,  
«Севилья»—«Ювентус».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Групповой этап.  
Пятый тур
Группа B. «Рубин» (Россия)—«Сьон» (Швейцария) 
2:0 (Георгиев, 72; Девич, 90. Удаление: Бирама 
Ндойе («Сьон»), 34 (2 ж. к.)).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Сьон» 5 2 2 1 5:5 8

2. «Ливерпуль» 4 1 3 0 4:3 6

3. «Рубин» 5 1 2 2 4:4 5

4. «Бордо» 4 0 3 1 2:3 3

Матч «Ливерпуль»—«Бордо» завершился после 
подписания номера в печать.

Группа С. «Краснодар» (Россия)—«Боруссия» 
(Германия, Дортмунд) 1:0 (Мамаев, 2 (пен.)).

1. «Краснодар» 5 3 1 1 6:4 10

2. «Боруссия» 5 3 1 1 10:4 10

3. ПАОК 4 0 3 1 2:3 3

4. «Габала» 4 0 1 3 2:9 1

Матч ПАОК (Греция)—«Габала» (Азербайджан) 
завершился после подписания номера в печать.

«Краснодар» и «Боруссия» вышли в 1/16 финала.

Гол, забитый с пенальти 
Павлом Мамаевым на 
второй минуте матча против 
дортмундской «Боруссии», 
вывел «Краснодар» в play-off 
Лиги Европы   ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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